
Деньги  
без срока 
годности
Депутаты и ЦБ 
поборются с обнулением 
электронных кошельков

Депутаты Госдумы  обещают 
 выйти на борьбу с практикой 
 изъятия средств с неактивных 
электронных кошельков в поль-
зу оператора сервиса. Сейчас 
 такая возможность есть у многих 
операторов в рамках договора 
оферты, и потому закону не про-
тиворечит. В работу над законо-
дательным запретом этой пра-
ктики готов включиться и ЦБ.

О намерении инициировать по-
правки к закону о национальной 
платежной системе рассказал 

”
Ъ“ 

глава комитета Госдумы по финрын-
ку Анатолий Аксаков. Цель — сде-
лать невозможным изъятие средств 
в пользу оператора сервисов элек-
тронных кошельков в случае неак-
тивности электронного средства 
платежа. В пресс-службе ЦБ 

”
Ъ“ сооб-

щили, что, учитывая существующую 
практику, в случае появления зако-
нодательной инициативы по изме-
нению действующих норм регуля-
тор «готов рассмотреть такие пред-
ложения в целях усиления защиты 
прав потребителя».

Причиной беспокойства депута-
тов и ЦБ стали множественные жало-
бы владельцев электронных кошель-
ков на списание всех средств с неак-
тивного кошелька в пользу его опе-
ратора. Например, анализ жалоб на 
Banki.ru показал, что потребители фи-
нансовых услуг жалуются на изъятие 
сумм от 100 до 15 тыс. руб. (максималь-
но возможная для неперсонифициро-
ванного электронного кошелька).

Среди потерявших средства мно-
го тех, кто использовал кошелек для 
редких покупок в интернете,— на-
пример, расчетов за платные услуги 
на школьном портале.

Жалобы удалось обнаружить на 
кошельки «Рапида», Qiwi, «Яндекс.
Деньги». Во всех трех случаях изъ-
ятие средств было предусмотрено 
публичной офертой, которая пред-
усматривала изъятие средств кли-
ента при неактивности кошелька. 
В Qiwi — полгода, в «Рапиде» — год, 
в «Яндекс.Деньги» — два года. Усло-
вие во всех трех случаях было «спря-
тано» между других пунктов оферты.
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Добыча полезных охраняемых
ЧОПам нефтяных компаний мешает Росгвардия

Нефтекомпании опасают-
ся монополизации рынка 
охранных услуг Росгвар-
дией, которая  получила 
полномочия по  отзыву 
 лицензий у ЧОПов на объ-
ектах ТЭКа. ЛУКОЙЛ, 
«Газпром нефть», СИБУР 
и «Татнефть» написали 
письмо секретарю Сове-
та безопасности РФ Нико-
лаю Патрушеву с жалобой 
на рост числа предпи-
саний в адрес охраны 
на своих  предприятиях. 
Для действий службы 
есть правовые основа-
ния, которые, по данным 

”Ъ“, правительство по-
ручало ей же и устранить, 
но этого не  произошло. 
В Росгвардии считают 
проблему надуманной, 
но признают, что ее услу-
ги дороже. Юристы пола-
гают, что ЧОПы могут за-
щититься от действий 
службы даже без законо-
дательных изменений, 
но для этого нужно оспо-
рить ее действия в суде.

”
Ъ“ ознакомился с пись-

мом, которое руководите-
ли крупнейших нефтеком-
паний РФ направили в де-
кабре секретарю Совбеза 
Николаю Патрушеву. Главы 
ЛУКОЙЛа, «Газпром нефти», 
СИБУРа и «Татнефти» Вагит 
Алекперов, Александр Дю-
ков, Дмитрий Конов и На-
иль Маганов жалуются на 
рост числа предписаний 
Росгвардии в адрес ЧОПов, 
защищающих объекты ТЭ-
Ка. Фактически, пишут неф-
тяники, Росгвардия лишает 
их права выбирать охрану. 

Росгвардия, которую 
возглавляет экс-руководи-
тель службы безопасно-
сти президента РФ (подра-
зделение ФСО) Виктор Зо-
лотов, с момента создания 
в 2016 году получила пол-
номочия МВД по контролю 
над частной охранной дея-
тельностью, а также ФГУП 
«Охрана» (выручка в 2017 
году по РСБУ — 20,7 млрд 
руб., прибыль — 1,7 млрд 
руб.). В 2018 году Росгвар-
дия планировала прове-
рить 2,8 тыс. объектов ТЭ-
Ка (2,5 тыс.— в 2017 году). 
На сайте ФГУП указано, что 
его клиентами также явля-
ются «Газпром» и ЛУКОЙЛ.

В компаниях от офици-
альных комментариев от-

казались. Но источники 
”
Ъ“ 

среди нефтяников и в сило-
вых структурах поясняют, 
что Росгвардия хочет рас-
ширить влияние в сфере 
охраны ТЭКа. «Риски доста-
точно очевидные — моно-
полизация услуги охраны 
и соответствующий рост 
цен,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в крупной нефтеком-

пании.— Кроме того, мо-
гут быть сужены возможно-
сти компаний контролиро-
вать качество услуг, а имен-
но качество охраны являет-
ся предметом текущего об-
суждения». 

Представитель Росгвар-
дии Валерий Грибакин на-
зывает проблему надуман-
ной: «У нас конструктив-

ный диалог со всеми участ-
никами рынка. Если бы 
проблема существовала, 
она могла быть в том чи-
сле поднята представите-
лями ЧОПов на эксперт-
ном совете». Он также от-
рицает рост числа предпи-
саний, запрещающих дея-
тельность ЧОПов: «Список 
проверок носит публич-

ный характер, совместно 
с другими контролирую-
щими органами он согла-
совывается. Собственник 
объекта и охранная орга-
низация предупреждаются 
об этом заранее в установ-
ленном порядке. Никаких 
облав и проверок, как в 90-
е годы». Господин Грибакин 
признает, что услуги Рос-
гвардии стоят дороже ЧО-
Пов «за счет лучшей подго-
товки, оснащения и высо-
кого профессионализма».

По словам нефтяни-
ков, ситуация обострилась 
в июне 2018 года с выхо-
дом постановления №729, 
на основании которого ох-
ранные организации, обес-
печивающие безопасность 
опасных производствен-
ных объектов ТЭКа, могут 
быть лишены лицензии. 
В качестве примера при-
водится предписание от 
ноября 2018 года в адрес 
«Саратоворгсинтеза» (неф-
техимическое предприя-
тие ЛУКОЙЛа) с требова-
нием до 26 апреля 2019 го-
да привести охрану в соот-
ветствие с постановлени-
ем правительства №587, 
что «фактически означает 
замену охранной органи-
зации», хотя «профессио-
нализм охранников ранее 
был отмечен ФСБ».

В компаниях говорят 
о юридической коллизии: 
ФЗ о безопасности объек-
тов ТЭКа разрешает при-
влекать для их охраны ЧО-
Пы, но п. 21 прил. 1 к по-
становлению правитель-
ства №587 это запрещает. 
До получения полномочий 
Росгвардией, подчеркива-
ют нефтяники, правовая 
нестыковка работе ЧОПов 
не мешала, а глава Совбеза 
еще в 2016 году направил 
в правительство предложе-
ния об изменении ФЗ.

Устранить коллизию 
правительство поручи-
ло, по словам нефтяни-
ков, той же Росгвардии, 
установив срок 1 декаб-
ря 2018 года, но соответ-
ствующий законопроект 
до сих пор не согласован. 
В письме Николаю Патру-
шеву нефтяники предла-
гают более простой с точ-
ки зрения процедур вари-
ант изменения или прио-
становления соответству-

ющего пункта постанов-
ления правительства. «По-
ручение Совбеза ускорить 
принятие закона о безопас-
ности объектов в ТЭК спо-
собствовало бы конструк-
тивному решению вопро-
са»,— подтверждает один 
из источников 

”
Ъ“.

Структуры, охраняю-
щие объекты ТЭКа, имеют 
многомиллиардные обо-
роты. Так, ФГУП «Ведомст-
венная охрана» Минэнер-
го России, по 

”
Ъ-Картоте-

ке“, заработало в 2017 го-
ду 6,4 млрд руб., прибыль 
по РСБУ — 92 млн руб. 
Собственная охрана есть 
и у крупнейших госкомпа-
ний — «Роснефти», «Газпро-
ма», «Росатома», «Транснеф-
ти» и других. Выручка ФГУП 
«Атом-охрана» за прошлый 
год — свыше 5 млрд руб., 
прибыль — почти 181 млн 
руб. Борьба за рынок ох-
ранных услуг между ком-
паниями и госструктура-
ми в ТЭКе уже обострялась 
в 2013 году. Тогда принад-
лежащие МВД ФГУП «Охра-
на» и ФГУП «Ведомственная 
охрана» Минэнерго хотели 
получить полномочия по 
охране всех объектов вы-
сокой и средней категории 
опасности, но провести та-
кие поправки не удалось.

Юристы не считают пра-
вовую коллизию излишне 
сложной. Партнер юриди-
ческой компании «Рустам 
Курмаев и партнеры» Дмит-
рий Горбунов подчеркива-
ет, что федеральный закон 
«применяется преимуще-
ственно», а не соответст-
вующие ему нормы могут 
быть признаны ничтож-
ными (недействительны-
ми). По мнению юриста, те-
кущие проблемы нефтяни-
ков с Росгвардией выгля-
дят следствием «некомпе-
тентности или злоупотре-
блений». Не исключен, до-
бавляет он, и конфликт ин-
тересов, поскольку служ-
ба одновременно являет-
ся и проверяющим, и хо-
зяйствующим субъектом. 
В то же время, отмечают 
юристы, ЧОПы могут оспо-
рить предписание в суде 
(приостановив его дейст-
вие через обеспечитель-
ные меры) или обратиться 
в  прокуратуру.

Дмитрий Козлов

Зерно в тягость
Перевозчики не хотят  
работать с перегрузами

Автовладельцы жалуются на крити-
ческое положение дел с  перевозками 
зерна и другой сельхозпродукции: 
им приходится работать с постоянным 
перегрузом, неся риски порчи машин 
и получения штрафов. Участники рын-
ка считают виновниками владельцев 
грузов, которые, «используя коррупци-
онные механизмы», экономят на логи-
стике. Но ужесточение контроля может 
привести к росту цен на перевозки и па-
дению доходов производителей.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались письма 

Национальной ассоциации грузового ав-
томобильного транспорта «Грузавтотранс», 
где сообщается о «критической ситуации» 
в сфере перевозок сельхозпродукции. Об-
ращения направлены 16 января президен-
ту Владимиру Путину, премьеру Дмитрию 
Медведеву, главам Минсельхоза и Минтран-
са Дмитрию Патрушеву и Евгению Дитриху, 
руководителю Федеральной антимонополь-
ной службы (ФАС) Игорю Артемьеву и др. 

Как указано в письмах, большинство пе-
ревозчиков сельхозпродукции вынуждены 
работать с нарушениями, связанными с пре-
вышением общей массы транспортного сред-
ства. Для минимизации расходов владельцы 
грузов превышают допустимый вес партии 

в два-три раза, документы на такие грузы ча-
сто не оформляются, а перевозчиков выну-
ждают подписывать договоры о доброволь-
ном согласии на перегруз. Перегрузка долж-
на фиксироваться на пунктах весового контр-
оля, но автомобили их свободно пересекают, 
следовательно, в цене перевозки есть кор-
рупционная составляющая, считают в ассо-
циации. Там указывают, что, боясь потерять 
контракты, перевозчики идут на нарушения, 
неся риски порчи машин, штрафов и др. Это 
способствует недобросовестной конкурен-
ции, ускоренному износу автопарка и уходу 
с рынка добросовестных перевозчиков, мно-
гие из которых теряют заказчиков и находят-
ся на грани банкротства, утверждают в «Гру-
завтотрансе», требуя взять проблему на осо-
бый контроль, в первую очередь — в сфере 
перевозок зерна и сыпучих грузов. На рынке 
зерна, где работают в основном небольшие 
перевозчики (до десяти автомобилей), про-
блема перегруза стоит острее, сказал 

”
Ъ“ пре-

зидент «Грузавтотранса» Владимир Матягин. 
Средние тарифы за перевозку зерна на юге не 
превышают 1,35 руб. за тонну на 1 км, что вы-
нуждает автовладельцев терпеть перегруз для 
компенсации расходов на топливо и ремонт.
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Государственный серб РФ
Как Александр Вучич в Сербии  
с удовлетворением стал тенью  
Владимира Путина

17 января президент России Владимир 
Путин прилетел в Сербию и заверил, 
что Россия готова проложить по ее тер-
ритории ветку продолжения «Турецко-
го потока» и даже уже собирается вло-
жить в инфраструктуру этого проекта 
$1,4 млрд. Впрочем, специальный кор-
респондент ”Ъ“ Андрей Колесников 
убедился, что Владимира Путина лю-
бят в Сербии не только за это и, может 
быть, даже не столько, а также залюбо-
вался оказавшимся в сложном положе-
нии президентом Сербии Александром 
Вучичем.

Когда вы прилетаете в Сербию, оператор 
сотовой связи приветствует вас: «Добро по-
жаловать в Сербию — одного из мировых 
лидеров производства малины!» Все-таки 
Сербии есть, без сомнения, чем по-настоя-
щему гордиться. Вырвались, чего говорить.

По поводу того, что еще могло заинте-
ресовать Владимира Путина в Сербии на-
столько, что он приехал сюда, у самих сер-
бов огромное количество версий. И ни 
одной — про то, что он просто пообещал 
Александру Вучичу быть еще до конца 
прошлого года. А именно эта версия, я ду-
маю, и является правдой. То есть Владимир 

Путин, строго говоря, даже нарушил об-
ещание, но в конце концов выполнил его.

Хотя если следовать одной из сербских 
версий, господин Вучич переживает не луч-
шие времена, раз в неделю его рейтинг ата-
куют многотысячные демонстранты, про-
тестующие против давления на оппози-
цию, и Владимир Путин, возможно, спосо-
бен помочь президенту Сербии пережить 
эти времена, так как позиции Владимира 
Путина в Сербии гораздо прочнее, чем по-
зиция Александра Вучича.

Официальная церемония встречи про-
исходила на площади правительственно-
го комплекса «Палата Сербии», который, 
впрочем, напоминает скорее здание не-
крупного старорежимного российского 
НИИ, двери которого выходят на Ленин-
градский проспект российской столицы. 
Владимира Путина приветствовали за-
лпы из пушек, к которым в Белграде отно-
сятся, сколько бы лет ни прошло, болез-
ненно, и по-другому не может быть. Реак-
цию на залпы и теперь можно было с точ-
ностью зафиксировать на лицах сербских 
журналистов.
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План «Трансформация делово-
го климата» утвержден прави-
тельством. Пока в документ во-
шел первый пакет мер — 130 
мероприятий по 12 направлени-
ям деятельности бизнеса: от ре-
гистрации прав на имущество 
до таможенного администриро-
вания. Чтобы очередной стра-
тегический план не остался на 
бумаге, Белый дом обещает ре-
ализовывать его по принципу 
«двух ключей»: каждое меропри-
ятие будет считаться исполнен-
ным после подтверждения ре-
зультата не только чиновниками, 
но и бизнесом.

Правительство утвердило пер-
вый пакет мер по трансформации де-
лового климата — документ подпи-
сан премьер-министром Дмитрием 

Медведевым. Разработка этого плана 
предусмотрена «Основными направ-
лениями деятельности правительст-
ва» — документ призван способство-
вать снятию ограничений при веде-
нии бизнеса и станет продолжением 
дерегуляционных «дорожных карт» 
Национальной предприниматель-
ской инициативы.

План предполагает работу чинов-
ников по 12 направлениям. Это, в 
частности, градостроительная дея-
тельность, регистрация прав на иму-
щество, таможенное и налоговое ад-
министрирование, доступ малого и 
среднего бизнеса к закупкам и фи-
нансам, международная торговля и 
развитие экспорта, корпоративное 
управление и контрольно-надзор-
ная деятельность. По сравнению с 
предыдущей версией (см. 

”
Ъ“ от 15 

октября) итоговый документ лишил-
ся только раздела по экологии.

Всего в плане около 130 меропри-
ятий. Для оценки эффективности их 
выполнения установлены целевые 
показатели до 2024 года. Это, напри-
мер, сокращение финансовых затрат 
участников внешнеэкономической 
деятельности (с нынешних средних 
$588 до $250 в 2024 году) — достичь 
этого планируется преимуществен-
но за счет перехода на электронный 
документооборот. Цель в налоговой 
сфере — продвижение России с 53-
й на 30-ю позицию в рейтинге Doing 
Business по показателю «Налогообло-
жение». Его планируется обеспечить, 
в частности, за счет распространения 
системы tax free на все регионы.

В разделах о малом и среднем 
бизнесе ключевым показателем вы-

бран рост объема закупок компаний 
с госучастием у таких предпринима-
телей (с 2,1 трлн руб. до 5 трлн руб. 
в 2024 году). Отметим, что все ме-
роприятия плана в этой части уже 
предусмотрены нацпроектом по раз-
витию МСП, например внедрение 
механизмов «выращивания» постав-
щиков для участия в таких торгах. В 
правительстве объясняют, что такой 
подход «позволит обеспечить контр-
оль со стороны предпринимателей 
за реализацией нацпроектов в части 
улучшения инвестклимата».

По словам главы Минэкономи-
ки Максима Орешкина, попавшие 
в план меры должны снять ряд огра-
ничений при ведении бизнеса, а так-
же устранить избыточные, устарев-
шие и противоречащие друг другу 
требования. Документ будет реали-

зовываться по принципу «двух клю-
чей»: каждое мероприятие считает-
ся исполненным после подтвержде-
ния результата не только чиновника-
ми, но и бизнесом. «Для проведения 
такой экспертизы созданы специ-
альные группы, куда входят предста-
вители бизнес-сообщества — РСПП, 
АСИ, РЭЦ, 

”
Деловой России“ и ряда 

других объединений»,— пояснил 
вчера Дмитрий Медведев.

В феврале, сообщают в Минэко-
номики, в экспертных группах нач-
нется обсуждение второго пакета 
мер — план планируется обновлять 
дважды в год. Его, в частности, хотят 
дополнить такими направлениями, 
как развитие предпринимательства 
в сельском хозяйстве и защита прав 
и законных интересов бизнеса.

Евгения Крючкова

К деловому климату подбирают ключи
Правительство одобрило план по упрощению ведения бизнеса

Уровни бедности среди детей 
и пожилых в РФ почти в два раза 
выше средних по стране. Альтер-
нативные способы оценки бед-
ности, представленные  РАНХиГС 
на Гайдаровском форуме, по-
зволяют говорить о необходи-
мости коррекции соцполитики — 
сейчас акцент в ней делается на 
 пожилых, а большего внимания 
 требуют бедные семьи с детьми. 
Предложена и «быстрая» мера 
по снижению бедности в 1,5 ра-
за — адресная материальная под-
держка беднейших семей с деть-
ми в диапазоне 1–10 тыс. руб. 
в месяц — в год это обойдется 
стране в 600 млрд руб. Впрочем, 
менять нужно и механизм распре-
деления — по оценкам экспертов, 
половина помощи сейчас доста-
ется не тем, кто в ней нуждается.

Принципиально новые оценки 
бедности и качества социальной по-
литики в РФ на Гайдаровском фору-
ме представили эксперты РАНХиГС в 
работе «Социальная политика в дол-
госрочной перспективе: многомер-
ная бедность и эффективная адрес-

ность» (авторы — Татьяна Малева, 
Елена Гришина и Елена Цацура). Бед-
ность стала одной из основных тем 
социальных дискуссий форума — 
ее снижение к 2024 году является од-
ним из требований майского указа 
президента. Если сейчас уровень бед-
ности — около 13% (по официально 
принятой «монетарной» концепции 
ее измерения, когда доходы на чело-
века в домохозяйстве ниже опреде-
ленного уровня), через шесть лет пра-
вительство должно снизить его до 6%.

Данные экспертов РАНХиГС — 
результат применения нового мето-
да подсчета уровня бедности на базе 
многофакторной модели. Чаще все-
го основанные на так называемом 
методе Алкира и Фостера, такие рас-
четы стали популярны в мире с сере-
дины 2000-х годов, сейчас он активно 
применяется в ЕС, ряде стран ОЭСР и 
Латинской Америке. Метод позволя-
ет учитывать как риски абсолютной 
бедности (по денежным доходам), так 
и такой показатель, как материальная 
депривация (недостаток вещей и, ши-
ре, возможностей потребления). Так, 
риски абсолютной бедности в РФ наи-

более высоки для детей (22%, что в 1,5 
раза выше показателя для всего насе-
ления в целом). Наибольший риск от-
носительной доходной бедности в РФ 
испытывают дети до 17 лет (30%) и рос-
сияне старше 65 лет (30%). Уровень су-
щественной материальной деприва-
ции детей составляет 7,4% — и также 
более чем в 1,6 раза превышает пока-
затель для населения в целом и в 2,2 
раза для пожилых. 

Эти выводы могли бы показать-
ся тривиальными, если бы не ориен-
тиры российской соцполитики: при 
детской бедности в 22% (и 22,4% бед-
ных домохозяйств с детьми, не полу-
чающих соцподдержки) основной ак-
цент в ней делается на пожилых (сре-
ди них бедных по этим оценкам — 
около 7%). Кроме того, важны и оцен-
ки относительной бедности (доход — 
ниже 60% медианного), представлен-
ные авторами работы: для РФ показа-
тель составляет 22,1% населения, что 
сопоставимо с Ирландией (24,2%), 
Великобританией (22,2%), Польшей 
(21,9%) и Бельгией (20,7%) — однако 
сильно зависит от региона (так, для 
СКФО это 38,7%, сходно с беднейши-

ми странами ЕС — Грецией, Румыни-
ей и Болгарией). Наконец, оценки ав-
торами «материальных деприваций» 
в ЕС и РФ говорят о сопоставимости и 
этой составляющей.

Чтобы эффективно помогать бед-
нейшим категориям населения (авто-
ры во главе с Татьяной Малевой не ви-
дят для РФ возможности полного отка-
за от категориальной схемы соцпод-
держки), эксперты РАНХиГС предла-
гают сначала усовершенствовать сис-
тему сбора информации о его доходах. 
Это позволит сократить выплаты тем, 
кто в них не нуждается, и направить 
больше средств на помощь детям и по-
жилым. Сейчас соцподдержка оказы-
вается как по адресному, так и по ка-
тегориальному принципу — что, по 
мнению авторов доклада, дает доступ 
к пособиям и льготам получателям не 
только с низким уровнем дохода и не 
позволяет поддерживать нуждающих-
ся в необходимом объеме.

По оценкам авторов работы, по-
мощь в РФ доходит только до полови-
ны нуждающихся, а половине (и да-
же более) тех, кто ее получает, она не 
требуется. Чтобы этого избежать, не-

обходимо уточнить круг ее получате-
лей — для этого предлагается объе-
динить данные более чем десяти ве-
домств в единую базу. Кроме того, из 
работы следует необходимость мо-
дернизации определения бедности 
в РФ на основе мультифакторных мо-
делей — Россия и Украина, видимо, 
остаются крупнейшими в мире эко-
номиками, где с ними так или иначе 
не работают с 2000-х годов.

По расчетам экспертов, бедным 
семьям с детьми необходимо еже-
месячное пособие в размере дефи-
цита их денежного дохода (не менее 
1 тыс. руб. и не более 10 тыс. руб.) — 
это позволит снизить бедность сре-
ди домохозяйств с детьми в 1,7 ра-
за (бедность всех домохозяйств — 
в 1,5 раза). Объем средств бюджета, 
необходимых для выплаты данно-
го пособия, составит около 600 млрд 
руб. в год. Впрочем, отмечают они, 
эффект этой меры ограничен — для 
дальнейшего снижения бедности в 
РФ необходим устойчивый рост ре-
альных доходов населения.

Анастасия Мануйлова,  
Дмитрий Бутрин

Победа над бедностью требует ее модернизации
Для ее учета требуется все больше данных

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 31,6

миллиона баррелей в сутки (б/с) составила добыча стран ОПЕК в декабре, сообщила организация 
со ссылкой на данные вторичных источников. По сравнению с ноябрем показатель сократился сразу на 
751 тыс. б/с (в октябре — на 30 тыс. б/с). Большая часть снижения пришлась на Саудовскую Аравию (минус 
468 тыс. б/с), Ливию (минус 172 тыс. б/с) и Иран (минус 159 тыс. б/с). В РФ, по данным ОПЕК, добыча в декабре 
выросла на 80 тыс. б/с. Напомним, ОПЕК и ряд не входящих в организацию стран (ОПЕК+) в декабре приняли 
решение о сокращении добычи нефти на 1,2 млн б/с от уровня октября 2018 года — в течение полугода начи-
ная с января 2019-го. Из них 800 тыс. б/с придется на страны ОПЕК, 400 тыс. б/с — на страны вне организации.

МАКРОЭКОНОМИКА

Дорогая нефть  
и слабый импорт  
вывели платежный  
баланс на рекорд

Согласно первой оценке платеж-
ного баланса, опубликованной 
вчера Банком России, профицит 
текущего счета в 2018 году 
увеличился в 3,5 раза, достиг-
нув исторического максимума 
в $114,9 млрд. Основания для 
 рекорда — увеличение нефтяных 
цен и снижение внутреннего 
спроса на импорт. Это привело 
к значительному профициту 
торговли товарами в $194 млрд 
(в 1,7 раза больше, чем в 2017 
году). Отрицательный вклад 
других компонентов текущего 
счета, включая торговлю услугами, 
был незначителен и поддержал 
рекордный профицит.

Вследствие политики свобод-
ного плавания рубля, ухудшения 
внешних финансовых условий 
и увеличения рисков вложений 
в российские активы дефицит 
финансового счета платежно-

го баланса в 2018 году резко 
вырос — до $76,8 млрд против 
$12,6 млрд в 2017-м. Например, 
в четвертом квартале года чистый 
отток капитала частного сектора 
в $36,5 млрд был фактически 
равен всему притоку по текущему 
счету — что во многом объяс-
няет ослабление курса рубля. 
«Рост профицита текущего счета 
платежного баланса обусловил 
увеличение чистого кредитова-
ния остального мира частным 
сектором и накопление междуна-
родных резервов. Положительное 
сальдо финансовых операций 
частного сектора с нерезидентами 
составило $67,5 млрд ($25,2 млрд 
в 2017 году)»,— пояснил ЦБ, от-
метив, что в отличие от 2016–2017 
годов рост чистого кредитования 
остального мира был обусловлен 
не только размещением иностран-
ных активов за рубежом, но и по-
гашением внешних обязательств.

Между тем в 2018 году ино-
странцы вывели из государствен-
ных бумаг РФ $5,2 млрд. Прямые 
инвестиции нерезидентов в небан-
ковский сектор составили лишь 
$1,9 млрд — что в 14 раз меньше, 
чем за 2017 год ($27,1 млрд). Пря-
мые инвестиции российских ком-
паний за рубеж снизились не столь 
значительно — с $35,9 млрд до 
$25,8 млрд. Провальный третий 
квартал для российских вложений 
за границу (когда они сократились 
на $0,2 млрд на фоне ужесточения 
санкционной риторики) был ком-
пенсирован вложениями $8,8 млрд 
в четвертом. На этом фоне в РФ 
в четвертом квартале активно заво-
дился теневой капитал — по статье 
баланса «пропуски и ошибки» 
пришло $5,6 млрд.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ОСНОВНЫХ КОМПОНЕНТОВ 
ПЛАТЕЖНОГО БАЛАНСА РФ ($ МЛРД) 
ИСТОЧНИК: ЦБ РФ.  
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При всех спорных моментах, 
 полагают эксперты МВФ, пол-
ная реализация принципов аме-
риканской налоговой реформы 
2017 года позволяет стране, ее 
осуществившей, ощутимо вы-
играть у конкурентов. Как край-
не осторожно полагают экономи-
сты фонда, подобную реформу, 
освобождающую прибыли за ру-
бежом от налогов, эффектив-
нее всего для мировой экономи-
ки провести во всех крупнейших 
странах одновременно.

Исследовательский департа-
мент МВФ вчера опубликовал рабо-
ту (working paper, авторы — Бенджа-
мин Картон, Эмилио Фернандес-Ко-
ругедо и Бенджамин Хант), модели-
рующую последствия для крупных 
экономик и для мира в целом про-
цесса локальных и глобальных пе-
реходов с общей системы налога на 
прибыль (CIT) на налог на внутрен-
ние денежные потоки (destination-
based cash flow tax, DBCFT). Это пер-
вая среди крупных международных 
организаций и центробанков рабо-
та по этой теме. Само появление та-
ких расчетов, открывающее как ми-
нимум внутреннюю дискуссию в 
МВФ по этому вопросу, показывает 

— идея глобального перехода мира 
на DBCFT считается серьезной.

Напомним, вопрос о DBCFT, впер-
вые обсуждавшийся в 1997 году аме-
риканским экономистом Аланом Ау-
эрбахом, стал актуален в 2016 году, 
когда американская Республикан-
ская партия в рамках обсуждения на-
логовой реформы предложила схему 
налогообложения корпораций, осно-
ванную на этой идее. DBCFT в идеале 
выглядит как налогообложение вну-
три страны валовой прибыли компа-

нии, генерируемой внутренним по-
треблением — с освобождением от 
этого налога экспорта. В реформе пре-
зидента США Дональда Трампа схема 
реализована лишь отчасти (сниже-
ние CIT в США с 35% до 20%, увели-
чение льгот по амортизации и по ре-
патриации капитала) — так называ-
емый пограничный налог на вырав-
нивание (border adjustment tax, BAT) 
не был введен. Тем не менее даже в 
этой форме новая налоговая схема 
привела, как и предсказывал Ауэрбах 
и его последователи, к реинвестиро-
ванию в США средств американских 
компаний, к более высоким темпам 
роста ВВП страны, укреплению дол-
лара (чем недоволен Дональд Трамп 
— отметим, во многом это возмож-
ный эффект отказа от BAT) и к старту 
глобального перераспределения по-
токов капитала и инвестиций, при-
чем, видимо, это многолетний тренд.

МВФ в новой DGSE-модели, адап-
тированной для 80 крупнейших эко-
номик, рассчитал возможный эф-
фект для мира нескольких сценари-
ев. Первый — односторонний пере-
ход крупной экономики от нынеш-
него CIT к модели налогообложения 
всего cash flow компаний — как экс-
портного, так и внутреннего (упро-

щенно — отказ от CIT и увеличение 
НДС — напомним, большинство 
стран мира, в отличие от США, взы-
мает НДС или сходные налоги). Вто-
рой — замена в одной стране CIT на 
полноценный DBCFT. Третья и чет-
вертая схемы — разные сценарии 
полного перехода всех крупных эко-
номик на DBCFT.

Главный вывод МВФ (пока очень 
предварительный и дискуссион-
ный) — наиболее рациональным 
для мира является одновременный 
и быстрый отказ от CIT и переход на 
полноценный DBCFT. Первый сцена-
рий (единый косвенный налог или 
большой НДС) имеет крупные недо-
статки для всех, во втором случае од-
нозначно выигрывает страна, пер-
вой переходящая на DBCFT, то есть 
освобождающая экспорт от налога 
на прибыль и позволяющая своей 
валюте укрепляться без защиты сво-
их рынков. ЕС и КНР в момент обсу-
ждения налоговой реформы в США 
выступали с осторожной критикой 
идей DBCFT и BAT — и неявная «ре-
комендация» МВФ переходить на 
DBCFT всем миром может рассма-
триваться как предупреждение оп-
понентам этой схемы.

Дмитрий Бутрин

Руки прочь от зарубежной прибыли
МВФ рекомендует осуществить американскую налоговую реформу  
во всем мире сразу

Динамика добычи стран ОПЕК
(млн баррелей/сутки)
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Расчеты МВФ  показывают, 
что одновременная налого-
вая реформа,  аналогичная 
проведенной президентом 
США Дональдом Трампом, 
но еще более  радикальная, 
была бы полезна всем 
крупным экономикам  мира  
ФОТО AP
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Владельцам СМИ 
с двойным 
гражданством 
сохранили 
ограничения
Неконституционными КС посчитал 
только формулировки закона

Конституционный суд (КС) 
вчера велел  законодателю 
переписать ст. 19.1  закона 
«О СМИ», запрещающую 
с 2016 года лицам с двойным 
гражданством владеть в СМИ 
долей более 20%. Неконсти-
туционным признан не сам 
 запрет, а лишь его формули-
ровки, позволившие судам 
фактически лишить главу ме-
диахолдинга PMI Евгения Фин-
кельштейна принадлежащей 
ему доли в ООО «Радио-Шанс» 
и дохода. Эксперты опасают-
ся, что «законодатель устано-
вит еще более неприемлемые 
правила».

Жалобу гражданина РФ и Ни-
дерландов Евгения Финкель-
штейна (см. 

”
Ъ“ от 14 ноября 2018 

года) на внесенные в 2014 году в 
закон о СМИ поправки о запре-
те иностранцам выступать учре-
дителями российских СМИ и вла-
деть в них более 20% КС рассмо-
трел 15 ноября. Заявителю при-
надлежит 49% ООО «Радио-Шанс», 
что после принятия поправок в 
закон о СМИ привело к спору с 
владельцем 51% компании — АО 
«Русское радио — Евразия» (вхо-
дит в «Русскую медиагруппу»). 
Сократить свою долю до 20% или 
продать актив в предусмотрен-
ный поправками срок заявите-
лю не удалось, после чего совла-
делец без согласия Евгения Фин-
кельштейна безвозмездно пере-
дал самому себе выданную «Ра-
дио-Шанс» лицензию на веща-
ние одноименной радиостан-
ции (единственный актив компа-
нии). Арбитражные суды реши-
ли, что бизнесмен с двойным гра-
жданством не вправе выступать 
участником компании и не мо-
жет обжаловать решения ее орга-
нов управления. По оценке Евге-
ния Филькенштейна, доходы ото-
бранного у него актива составля-
ют 8–10 млн руб. в месяц.

В ходе слушаний представите-
ли органов власти уверяли, что 
оспоренная норма конституци-
онна и соответствует практике 
США и других западных стран. 
Однако эксперты, в том числе Ин-
ститут права и публичной поли-
тики (ИППП), Исследовательский 
центр частного права при прези-
денте РФ и представитель бизнес-
омбудсмена РФ, в своих заключе-
ниях убеждали КС признать спор-
ную норму не соответствующей 
Конституции.

КС повторил свою позицию из 
отказного определения 2007 го-
да по жалобе оппозиционера Вла-
димира Кара-Мурзы на закон, ли-
шивший россиян с вторым гра-
жданством права быть избран-
ными в органы власти РФ. Указав 
на «политико-правовую связь» та-
ких лиц с иностранным государ-
ством и роль СМИ в формирова-
нии общественного мнения, КС 
счел, что оспоренный запрет «не 
может быть полностью исклю-
чен». Неконституционными КС 
счел лишь ряд формулировок за-
кона. Понятие «участник СМИ» 
не имеет определения в законо-
дательстве и не позволяет устано-
вить «круг адресатов запрета», го-
ворится в решении КС, не опре-
делен и круг учредителей СМИ, 
на которых распространяется за-
прет, поскольку не ясно, могут 
ли владельцы более 20% активов 
владеть ими в размере, не превы-
шающем этот предел. Норма ог-
раничивает участие владельцев 
СМИ в его хозяйственной и кор-

поративной деятельности, не 
имеющей отношения к редакци-
онной политике, а также исклю-
чает возможность прибегнуть к 
судебной защите своих интере-
сов. Законодателю КС велел пере-
писать норму и ввел «особый по-
рядок» исполнения своего реше-
ния: суды должны пересмотреть 
дело заявителя только после при-
нятия поправок в неконституци-
онную норму. Законодателю раз-
решено «определить особенно-
сти» восстановления прав гра-
ждан и юридических лиц, в отно-
шении которых уже вынесены 
судебные решения.

Судья-докладчик Гадис Гаджи-
ев заявил вчера, что «СМИ всегда 
представляют трудности для за-
конодательства»: «Это двуликий 
Янус — с одной стороны, инсти-
тут гражданского общества, обес-
печивающий транспарентность 
и свободу мнений, а с другой, ба-
нальный предприниматель». За-
конодатель, по словам судьи, за-
путался в «двух системах правово-
го регулирования, использовав 
понятия, которых нет ни в зако-
не о СМИ, ни в гражданском зако-
нодательстве». Евгений Финкель-
штейн заявил 

”
Ъ“, что его устра-

ивает решение: оспоренная нор-
ма признана неконституцион-
ной в тех аспектах, из-за которых 
он проиграл дело в арбитраже. Он 
намерен добиваться пересмотра и 
взыскания убытков.

Старший юрист ИППП Ольга 
Подоплелова считает, что КС «не 
обеспечил полную защиту зая-
вителя». «Пересмотр его дела от-
ложен на неопределенный срок. 
Когда законодатель внесет по-
правки, неизвестно. Будет ли за-
конодательный механизм вос-
становления прав эффективен, 
также большой вопрос,— гово-
рит она.— Наше законодательст-
во в этой части является одним 
из самых репрессивных в мире». 
Представленное в КС исследова-
ние ИППП показало, что ни в од-
ном демократическом государст-
ве господин Финкельштейн как 
владелец одной из множества го-
родских радиостанций не был 
бы поражен в своих правах. При 
этом в РФ иностранцы могут вла-
деть до 50% акций компаний, за-
нимающихся обработкой радио-
активных отходов или воздейст-
вием на геофизические явления, 
но владение СМИ им прямо за-
прещено, говорится в документе.

«КС предложил законодате-
лям переписать противоречи-
вую норму без полноценного 
анализа конституционности ог-
раничения прав и не объяснил, 
каким образом наличие у совла-
дельца СМИ иностранного граж-
данства создает угрозу информа-
ционной безопасности государ-
ства»,— сказал адвокат Сергей Го-
лубок. Адвокат Андрей Кузьмин 
отмечает, что КС оставил откры-
тым вопрос целесообразности ог-
раничения прав участников ком-
паний, которые не влияют на ре-
дакционную политику: «Все от-
веты КС предлагает найти зако-
нодателю самостоятельно, есть 
риск, что законодатель установит 
еще более неприемлемые прави-
ла». «КС создал правовую неопре-
деленность для заявителя, учиты-
вая устойчивую тенденцию иг-
норирования законодательной 
властью предписаний КС», гово-
рит юрист BGP Litigation Димит-
рий Медников.

Анна Пушкарская

Государственный серб РФ
Александр Вучич, здорова-

ясь с членами российской де-
легации, с двумя из них обнял-
ся. Первым по понятным (пре-
жде всего ему самому) при-
чинам был глава «Газпрома» 
Алексей Миллер, а вторым — 
глава «Роскосмоса» Дмитрий 
Рогозин, которого Александр 
Вучич, можно предполагать, 
любит не за то, что он глава 
«Роскосмоса», а за то, что был 
главой партии «Родина» (кото-
рая всегда активно поддержи-
вала Сербию в ее противостоя-
нии с Западом.— 

”
Ъ“).

Переговоры оказались не 
такими уж длинными: все на 
самом деле было решено до 
них, соглашения уже были 
подписаны, оставалось толь-
ко благодарно обменяться пап-
ками в присутствии президен-
тов. Впрочем, все равно было 
на что посмотреть и что послу-
шать: так, сербский диктор на-
звала главу «Росатома» господи-
на Лихачева почему-то Лохаче-
вым, а ведь это все-таки не так.

Потом мы выслушали за-
явления президентов и от-
веты на два вопроса, так что 
представилась возможность 
оценить потенциал Алексан-
дра Вучича как актера не са-
мого великого столичного те-
атра (впрочем, Белград и не 
претендует на что-то особое в 
этом смысле).

Господин Вучич получил 
из рук господина Путина ор-
ден господина Невского и вы-
глядел совершенно вдохнов-
ленным. Под бурные апло-
дисменты членов своей де-
легации он на русском языке 
начал говорить о том, что его 
«благодарность — не по про-
токолу» и что все дело в том, 
что он получает этот орден «из 
рук президента Российской 
Федерации Владимира Вла-
димировича Путина».

— Но почему я подчерки-
ваю этот факт? — воскликнул 
Александр Вучич.— Он воз-
высил Россию, защитил ее! 
Но он защитил и интересы 
сербского народа! В 2015 году 
по его распоряжению Россия 
наложила вето на предложе-
ние Британии по резолюции 
в ООН, в соответствии с кото-
рой сербы должны были стать 
геноцидным народом (он 
имел в виду, конечно, подвер-
гающим геноциду, а не под-
вергающемуся.— А. К.)!

Александр Вучич добавил, 
что посвящает этот орден сво-
ему отцу из маленькой серб-
ской деревушки, и голос его 
дрогнул, и я подумал, что он 
может ведь заплакать, вспо-
миная и отца, и деревушку. Но 
я недооценил этого человека: 
да, он сдержался.

Отвечая на вопросы о газо-
вом сотрудничестве (Алексей 
Миллер подписал здесь согла-
шение об увеличении мощно-
сти главного сербского газох-
ранилища), Александр Вучич 
пожал плечами:

— А почему компании, ко-
торые открывают у нас газопе-
рерабатывающий завод, мо-
гут испытывать проблемы с 
газом? Теперь не будут испы-
тывать!

Он рассказал, какая Сер-
бия «дисциплинированная 
страна»:

— И наше правительство 
тоже дисциплинированное! 
Мы все выплачиваем вовре-
мя! Когда я стал президентом, 
я только одно держал в своей 
голове, я только об одном ду-
мал: как я буду отдавать дол-
ги?! Я думаю, я стал для Алек-
сея Миллера ночным кошма-
ром! Потому что я, когда ви-
дел его, сразу начинал про-
сить его отложить сроки пла-
тежей! А теперь этого нет…

Должно было стать очевид-
ным, что это произошло не 
благодаря Алексею Миллеру, а 
благодаря Александру Вучичу.

Конечно, президент Сер-
бии сказал и про декабрьское 
решение об образовании ар-
мии Косово:

— Сербия готова к перего-
ворам и компромиссам, но ни-
когда не готова к унижениям!

И Александр Вучич обра-
тил внимание на то, о чем уже 
написали все сербские и мно-
гие европейские газеты: что у 
храма Святого Саввы, куда со-
бирался приехать Владимир 
Путин, и на близлежащих к 
нему улицах, а также на всех 
главных улицах столицы Сер-
бии российского президента 
ждут многие и многие тыся-
чи людей:

— Эти люди видят меня 
каждый день, так что ни один 
из них не пришел туда ради 
меня! Они все там из-за вас!

Да, из-за Александра Вучи-
ча здесь только демонстрация, 
протестующая против его от-
ношения к оппозиции, а в 
последнее время — и просто 
против Александра Вучича.

Президент Сербии на пер-
вый взгляд очень откровен-
но высказался насчет возмож-
ности участия Сербии в деле 
продолжения «Турецкого по-
тока» (речь идет о ветке через 
Болгарию по территории Сер-
бии и Венгрии в Австрию):

— Сербия ожидает много-
го от «Турецкого потока»! И мы 
много сделали. Мы должны по-
лучить этот газ! Мы получали 
его через территорию Украи-
ны, а сейчас хотим — через тер-
риторию Болгарии получать!

Александр Вучич, каза-
лось, демонстративно назвал 
вещи своими именами, и да-
же слишком уж своими — как 
будто хотел, чтобы его одерну-
ли уже этим вечером из ЕС, где 
сохранение транзита через Ук-
раину считают уже, может 
быть, единственным прин-
ципиальным моментом, ко-
торым не следует поступиться 
в отношениях с Владимиром 
Путиным в истории с много-
страдальными новыми мар-
шрутами газовых поставок.

То есть если кто-то хотел бы 
сделать все от него зависящее, 
чтобы сорвать такой проект, 
то он должен был бы именно 
назвать все вещи такими же 
именами, как сделал это сей-
час Александр Вучич.

— А то я вчера,— продол-
жил президент Сербии,— на-
слушался всяких историй о 
том, откуда мы будем полу-
чать газ! Про сжиженный газ 
много слышал… Но он стоит в 
два раза больше! Не можем и 
не будем!..

— Мы готовы реализовать 
проект продолжения «Турец-
кого потока»,— на первый 
взгляд подтвердил господин 
Путин.— И мы готовы вло-
жить средства в инфраструк-
туру на территории Сербии, 
это примерно $1,4 млрд (эта 
цифра должна запомниться 
заинтересованным лицам в 
Сербии, а заинтересованные 
лица здесь — все.— А. К.)… И 
мы должны только все офор-
мить… Мы даже начали эту 
работу… Но от нас тут мало 
что зависит…

И он добавил, что Россия 
загрузит не только обе ветки 
«Северного потока» и «Турец-
кий поток», но «сохранится 
возможность поставок и че-
рез Украину».

Таким образом, Владимир 
Путин решил поправить Алек-
сандра Вучича. И в самом деле, 
зачем ему новые страдания 
коллег из Западной Европы на 
пустом вроде бы (или по край-
ней мере на ровном) месте?

Сербский журналист то-
же сказал Владимиру Путину, 
что его ждут люди около хра-
ма, и спросил, что он может 
им сказать. Это было кстати, 
потому что выяснилось, что 
Владимир Путин с ними об-
щаться не собирался.

— В планы визита не входит 
участие в митингах,— произ-
нес президент России, и вряд 
ли эти слова будут транслиро-
вать сербские телеканалы.— И 
вряд ли удастся что-то сказать, 
тем более без переводчика…

Теперь можно было счи-
тать, что вопрос застал Влади-
мира Путина врасплох: рядом 
с ним в этой поездке что, пере-
водчика разве нет?

А на словах Владимир Пу-
тин передал, что Россия не 
оставит сербов и что будет бо-
роться за них:

— Была попытка раста-
щить сербский народ по раз-
ным государственным квар-
тирам, но вряд ли решения бу-
дут жизнеспособными, если 
они не будут справедливыми.

Пока мы ехали из прави-
тельственного комплекса в 
храм, я не заметил на дорогах 
десятков тысяч, как было об-
ещано, людей. И у самого хра-
ма в таком количестве не за-
метил. И вряд ли они прята-
лись от меня… Да, прямо пе-
ред храмом собрались люди, 
но это не были толпы, нет, и, 
может быть, это было хоро-
шо, так как разговоры о том, 
что сербов сюда свезут на всех 
имеющихся в стране автобу-
сах, вряд ли сейчас соответст-
вовали действительности.

В нижней части храма 
Святого Саввы, который 
строится с 30-х годов прош-
лого века, женский хор го-
товился запеть знаменитую 
сербскую песню «Тамо дале-
ко». Девушки хихикали, но 
тут были и бабушки, кото-
рым было положено их одер-
гивать. Вскоре все они гряну-
ли, Владимир Путин и Алек-
сандр Вучич внимательно 
выслушали их и поднялись в 
верхнюю часть храма, где бы-
ли приняты русским худож-
ником Николаем Мухиным, 
автором и исполнителем мо-
заики храма.

— Мы варим стекло в Рос-
сии,— объяснял художник,— 
у нас несколько печей, и мы 
постоянно варим в них сте-
кло! Нам казалось, что купол 
— это что-то невероятное, 
удивительно сложное, а сей-
час мы его завершаем!.. Мы и 
все остальное дело выполним 
при ровном движении! — воз-
бужденно продолжал худож-
ник.— И вот я стою между дву-
мя президентами и могу зага-
дывать желание!..

Господина Мухина сейчас 
накрыло, конечно, куполом 
собственного блаженства.

— А в храме Христа Спаси-
теля купол больше? — рискнул 
спросить Владимир Путин.

Что ж, обидеть художни-
ка, как выяснилось, может 
каждый.

— Да в три раза меньше! — 
воскликнул Николай Мухин.— 

В Палермо меньше! В Венеции 
меньше! В Монреале!..

Он мог бы продолжать еще, 
видимо, долго, но спохватился:

— Благословите завершить 
мозаику! 

Это было предусмотрено. 
Владимир Путин и Александр 
Вучич получили в руки по ку-
сочку мозаики. Его надо бы-
ло вложить в пустующее для 
этого место: Владимиру Пути-
ну — в российский триколор, 
Александру Вучичу — в серб-
ский, и не перепутать, а то по-
хожи до степени слияния и да-
же, может быть, поглощения 
(одним другого). 

Они сделали то, что долж-
ны были.

— Все! — удовлетворенно 
сказал Николай Мухин, оце-
нив старания президентов.— 
Есть! 

Он вгляделся в мозаику и 
вдруг пробормотал:

— Можно и так, да… Все…
Видимо, его как художни-

ка что-то до конца все-таки не 
устроило.

— Ну все, Владимир Влади-
мирович, вы в бригаде! — зая-
вил художник.

— А зарплата когда? — 
вдруг спросил Владимир Пу-
тин, пристально посмотрев 
на Николая Мухина.

— Приходите в первой по-
ловине месяца,— мгновенно 
ответил тот.

Видно было, что на этот во-
прос художник отвечает дале-
ко не в первый раз.

— Да мы бескорыстно,— 
успокоил его президент.

— Да я понимаю! — c облег-
чением вздохнул художник.

И тут же спохватился. 
— Ох, стресс, Владимир 

Владимирович, сказывается! 
— снова вскричал Николай 
Мухин.— Надо же поставить 
автограф!

Он добежал до фломастера, 
вернулся. И Владимир Путин 
расписался где-то меж пер-
стов благодарного Спасителя.

Андрей Колесников, 
Белград

Президенты России 
и Сербии приняли 
участие в игре света 
и тени  
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Его поздравляет губернатор Кировской области Игорь Васильев:
— Уважаемый Сергей Константинович! Примите искренние поздрав-
ления с Днем Вашего рождения! Работая на посту губернатора, Вы 
стремитесь развить потенциал Костромской области, решить непро-
стые социально-экономические задачи, которые сегодня ставит пе-
ред нами современность. За годы плодотворной работы Вы прояви-
ли себя как мудрый политик и руководитель, заслужили уважение 
коллег и жителей региона. Уверен, что Ваша работа во благо Костром-
ской области будет и в дальнейшем способствовать повышению ка-
чества жизни людей, укреплению позиций региона. Желаю Вам не-
иссякаемой энергии, успехов в решении стоящих перед Вами задач. 
Пусть поддержка жителей вверенного Вам края, богатый опыт и на-
стоящая забота о благосостоянии Костромской области станут осно-
вой для новых достижений. Счастья, здоровья и благополучия Вам и 
Вашим близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 56 лет 
губернатору Костромской области 
Сергею Ситникову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно ”Ъ“, сразу че-
тыре страны, в том числе Россия, 
добиваются экстрадиции из Тур-
ции гражданина Украины и Изра-
иля Бориса Вольфмана, обвиня-
емого в организации незаконной 
торговли человеческими орга-
нами. Еще одного израильтяни-
на, Моше Хареля, пытаются экс-
традировать с Кипра. Господин 
Вольфман, которого называют 
хозяином «мясной лавки», утвер-
ждает, что к теневой трансплан-
тологии он не имел отношения, 
а лишь занимался оформлением 
страховок для клиентов печально 
известной клиники Medicus в Ко-
сово. При этом защите господина 
Вольфмана только через суд уда-
лось добиться доступа к матери-
алам российского следствия.

Борис Игоревич Вольфман, ро-
дившийся на Украине в 1984 году 
и имеющий гражданства этой стра-
ны и Израиля, заочно обвиняется 
Главным следственным управлени-
ем Следственного комитета РФ (ГСУ 
СКР) в совершении преступлений, 
предусмотренных п. «в» ст. 127.1 
(торговля людьми в целях изъятия 
у них органов или тканей) и п. «а» 
и «в» ст. 111 (умышленное причине-
ние тяжкого вреда здоровью) УК РФ. 
Помимо него по делу, возбужденно-
му еще в 2011 году в отношении не-
установленных лиц, теперь прохо-
дят несколько украинцев, турок и 
израильтян. Один из фигурантов 
громкого расследования, 69-лет-
ний гражданин Израиля с турец-
кими корнями Моше Харель, по за-
просу Генпрокуратуры России был 
арестован на Кипре.

Самого Бориса Вольфмана взя-
ли в стамбульском аэропорту Ата-
тюрк на основании ордера с крас-
ным углом, изданного Интерполом. 
И хотя в международную полицию 
с требованием о его розыске обра-
тилась именно Россия, документы 
о выдаче обвиняемого в Генпроку-
ратуру Турции поступили из четы-
рех стран. Помимо инициатора ро-

зыска ими стали Косово, Израиль и 
Украина. Следует отметить, что про-
куратура последней уже довела уго-
ловное дело теневых транспланто-
логов до суда.

Расследование на Украине, фигу-
рантами которого стали врачи На-
ционального института хирургии и 
трансплантологии им. А. Шалимова 
и бывший офицер разведки Юрий 
Кацман, обвиняемые в поиске доно-
ров и организации незаконного за-
бора у них почек (операции делали 
в Азербайджане), проводилось три 
года, однако в октябре 2013-го Обо-
лонский райсуд Киева прекратил 
их уголовное преследование, по-
считав, что был лишь нарушен по-
рядок трансплантации, а срок дав-
ности этого преступления уже вы-
шел. Правда, впоследствии по тре-
бованию Генпрокуратуры Украи-
ны разбирательство возобновили. 
Но на этот раз, утверждают источ-
ники 

”
Ъ“, возникли проблемы с по-

терпевшими, ранее утверждавши-
ми, что им мало заплатили за изъя-
тые почки или вовсе кинули с опла-
той. Дело в том, что на Украине во-
обще запретили продажу органов, 
а соответствующие действия со сто-
роны потерпевших могут обернуть-
ся уголовным преследованием уже 
в их отношении. По материалам 
этого дела проходит и Борис Воль-
фман, который, по данным следст-
вия, успел покинуть страну, якобы 
захватив с собой $40 млн, заработан-
ных на незаконном бизнесе.

По версии ГСУ СКР, Борис Вольф-
ман, а также участвовавшие в кри-
минальном бизнесе другие украин-
цы, израильтяне и турки заманива-
ли доноров в Косово и Азербайджан, 
обещая по €15–17 тыс. за каждую по-
чку, однако после операций, прове-
денных в том числе в Medicus, ки-
дали их. При этом одним из вербов-
щиков доноров выступал Моше Ха-
рель, задержанный на Кипре.

От их действий пострадали не-
сколько десятков человек, в том чи-
сле из Молдавии, Казахстана и Бело-

руссии, которые решились на опе-
рации, чтобы самим выбраться из 
нужды или помочь деньгами своим 
родственникам. В российском де-
ле первоначально речь шла о двух 
потерпевших, на почках которых 
участники группы теневых транс-
плантологов могли заработать боль-
ше $200 тыс., но потом их количест-
во увеличилось.

Пока в ГСУ СКР устанавливали 
злоумышленников и потерпевших 
от их действий, владелец Medicus 
Лютфи Дервиши и его сын Арбан 
были приговорены к восьми и се-
ми годам заключения, врач-ане-
стезиолог Сокол Хайдини получил 
три года, а еще два анестезиолога, 
Ислам Битичи и Сулейман Дуль,— 
по году условно. Бывшего минист-
ра здравоохранения Косово Илира 
Рецая, выдавшего лицензию кли-
нике, оправдали.

Между тем, получив запросы из 
нескольких стран на экстрадицию 
Бориса Вольфмана, турецкие власти 
не удовлетворили ни один из них. 
Более того, как отмечают представи-
тели господина Вольфмана, отсидев 
несколько лет в стамбульской тюрь-
ме, он был освобожден из заклю-
чения под местный аналог россий-
ской подписки о невыезде.

Российский адвокат обвиняемо-
го Константин Шварцер сообщил 

”
Ъ“, что его клиент отрицает свое 

участие в криминальных операци-
ях. По версии господина Вольфма-
на, отметил защитник, тот занимал-
ся исключительно подготовкой до-
кументов для страховых компаний, 
обслуживавших клиентов Medicus 
и других клиник. Почки, по вер-
сии Бориса Вольфмана, пересажи-
вались гражданам Израиля и Герма-
нии, которые сами оплачивали опе-
рации, а потом получали возмеще-
ние потраченных средств от стра-
ховщиков.

Интересно, что Константин 
Шварцер, имеющий все необходи-
мые для участия в защите теневого 
трансплантолога бумаги, добивал-

ся доступа к процессуальным доку-
ментам больше года. Получив отказ 
от следователя ГСУ СКР, защитник в 
порядке ст. 125 УПК обжаловал его 
действия в Басманном райсуде Мо-
сквы. В октябре прошлого года суд 
отклонил его заявление, но через 
два месяца Мосгорсуд постановил, 
что это решение «не соответствует 
фактическим обстоятельствам де-
ла». Апелляционная инстанция «от-
казное» постановление Басманного 
суда отменила, передав материалы 
на новое судебное разбирательство 
для их всестороннего и объектив-
ного рассмотрения. 10 января это-
го года жалоба господина Шварце-
ра была удовлетворена Басманным 
судом, и в ближайшее время в СКР 
его ознакомят с документами. По-
ка адвокат теневого трансплантоло-
га, которому в случае экстрадиции 
в Россию грозит до 15 лет заключе-
ния, воздерживается от подробных 
комментариев по делу.

Отметим, что Борис Вольфман 
фигурирует в докладе миссии ЕС 
по верховенству закона как главарь 
группировки торговцев человече-
скими органами, которая действо-
вала не только в Косово, но и в це-
лом ряде других стран, в том числе 
в Коста-Рике. Западные СМИ, ссы-
лаясь на источники в спецслужбах, 
утверждают, что от действий госпо-
дина Вольфмана и его сообщников 
могли пострадать и десятки бежен-
цев из Сирии, которых буквально 
пустили на органы. При этом само 
Косово давно фигурирует в сканда-
лах, связанных с трансплантологи-
ей. В частности, экс-прокурор Гааг-
ского трибунала Карла Дель Понте 
в своей книге «Охота: я и военные 
преступники» отмечала, что в 1999 
году при участии офицеров Армии 
освобождения Косово были похи-
щены около 300 косовских сербов, 
цыган и граждан других стран, кото-
рых вывезли в Албанию, где им вы-
резали почки и другие органы.

Николай Сергеев;  
Янина Соколовская, Киев

Дело теневых трансплантологов  
требует пересадки
Россия добивается выдачи двух израильтян за продажу людей на органы

Тверской суд столицы арестовал  
на два месяца бывшего гендирек- 
тора «Алкогольной сибирской 
группы» Игоря Савельева. Под-
московная полиция инкрими-
нирует ему мошенничество на 
215,5 млн руб.: по версии следст-
вия, господин Савельев незаконно 
получил контроль над компанией 
«Руско», выпускающей «Ворон-
цовские сухарики», когда участ-
вовал в ее деофшоризации. Сам 
бизнесмен отвергает обвинения.

В ходатайстве ГУ МВД по Москов-
ской области, оглашенном в суде, го-
ворилось, что Игорь Савельев подо-
зревается в особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) — хищении 
долей ООО «Руско». Бизнесмен офици-
ально был задержан в 0:58 16 января и 
сразу допрошен. Оставаясь на свободе, 
господин Савельев, по мнению следст-
вия, может уехать в Дубай, где послед-
нее время проживает его супруга, или 
воспрепятствовать расследованию, 
оказав «морально-психологическое 
воздействие» на свидетелей. В связи с 
этим следователь просил отправить го-
сподина Савельева под арест.

Прокурор, в свою очередь, пред-
ложил ограничиться для подозрева-
емого «запретом определенных дей-
ствий» (ст. 105.1 УПК), отметив, что де-
яние, инкриминируемое Игорю Са-
вельеву, относится к сфере предпри-
нимательства, а доводы следствия в 
пользу заключения бизнесмена под 
стражу не были подтверждены мате-
риалами дела. В частности, прокурор 
напомнил, что с ноября прошлого го-
да господин Савельев исправно хо-
дил на допросы и не предпринимал 
попыток скрыться.

Основанием для привлечения 
Игоря Савельева к уголовной ответст-
венности стало заявление двух совла-
дельцев компании «Руско», которым 
ранее в компании принадлежал 51% 
долей. По их словам, в начале прош-
лого года совладельцы фирмы, в том 
числе господин Савельев, решили ее 
деофшоризировать (ранее собствен-

ником ООО являлась кипрская «Ли-
фаран венчурс лимитед»). Руковод-
ство ООО обратилось в консалтинго-
вую фирму, где ему была предложе-
на определенная схема. Однако впо-
следствии заявителям стало извест-
но, что собственником ООО стало АО 
ГК КИС, причем 99% долей принадле-
жат структурам, подконтрольным го-
сподину Савельеву, а 1% — ранее воз-
главлявшему ГК Ивану Пирожкову 
(он, по данным суда, сотрудничает со 
следствием). Причиненный им мате-
риальный ущерб, утверждают заяви-
тели, составил 215 млн руб. 

Адвокаты подследственного Алек-
сандр Сурков и Кирилл Маментьев 
назвали размер ущерба надуманным 
и не подтвержденным какими-либо 
документами. Защита также отмети-
ла, что следствие не представило до-
казательств намерений господина 
Савельева скрыться или препятство-
вать следствию. Адвокаты выразили 
готовность внести за бизнесмена за-
лог — 5 млн руб.— и предоставили 
документы на московскую квартиру 
жены подозреваемого Елены, в ко-
торой он мог бы находиться под до-
машним арестом.

Сам Игорь Савельев категориче-
ски отверг преступный умысел в сво-
их действиях. «Я нахожусь в шоке,— 
сказал он.— Читая материалы дела, 
я понимаю, что существенная часть 
происшедшего упущена. У меня не 
было никогда цели уводить активы 
от акционеров. Задержка с оформле-
нием права их собственности связа-
на с тем, что на тот момент они пода-
ли иск о взыскании своих кредитов, 
что коренным образом противоречи-
ло нашей цели и привело к дополни-
тельным раундам переговоров».

Господин Савельев также просил 
суд не отправлять его под арест. Одна-
ко председательствующий Дмитрий 
Гордеев санкционировал заключе-
ние предпринимателя под стражу до 
16 марта этого года. Адвокаты обжалу-
ют это решение.

Алексей Соковнин

Водка не пошла  
под сухарики
Экс-гендиректора АСГ арестовали  
по подозрению в хищении долей «Руско»

Московский окружной военный суд вы-
нес первый приговор по громкому делу 
«Сети»: ФСБ обвиняет 10 молодых лю-
дей из Пензы и Санкт-Петербурга в со-
здании террористического сообщества 
с целью свержения государственно-
го строя. Участие в нем признал ра-
нее судимый предприниматель Игорь 
Шишкин, который заключил сделку 
со следствием и дал показания на дру-
гих фигурантов. Игорь Шишкин полу-
чил 3,5 года колонии общего режима. 
По данным правозащитников, осужден-
ный подвергся во время задержания 
жестоким пыткам, но в отличие от ряда 
других обвиняемых отказался об этом 
заявить. Адвокат господина Шишки-
на Дмитрий Динзе заявил журналистам, 
что тех, кто не признает вину в этом де-
ле, ждет расправа.

Дело Игоря Шишкина, осужденного вче-
ра по ч. 2 ст. 205.4 УК РФ (участие в террори-
стическом сообществе) трое судей Москов-
ского окружного военного суда (МОВС) рас-
смотрели в особом порядке — в течение од-
ного выездного заседания в Санкт-Петер-
бурге. Предприниматель и левый активист 
в 17:00 25 января 2018 года вышел гулять с 
собакой, был задержан оперативниками пе-
тербургского УФСБ и провел около года в 
СИЗО. В протоколе его первого допроса го-
ворится, что он длился с трех часов ночи 26 
января до трех часов ночи 27 января — то 
есть сутки. Где находился обвиняемый до на-
чала допроса, неизвестно, сам он какое-ли-
бо давление и применение к нему насилия 
отрицает. Однако в заключении посетив-
ших его 27 января в СИЗО членов Общест-
венной наблюдательной комиссии (ОНК) за-
фиксированы серьезные травмы, в том чи-
сле кровь в углу левого глаза и гематома во-
круг него вплоть до кости, синяк вокруг пра-
вого глаза и ожог кисти. Сам господин Шиш-
кин сообщил им о легком сотрясении моз-
га, а через три дня показал следы, аналогич-
ные ожогу кисти, на спине и задней поверх-
ности бедра. 2 февраля 2018 года в присутст-
вии начальника изолятора и медицинского 
работника на теле Игоря Шишкина были за-
фиксированы «многочисленные поврежде-
ния кожных покровов (ожоги, предположи-
тельно от электрических проводов) и другие 
следы травм». Правозащитники из ОНК зая-
вили об этом в Следственный комитет, кото-
рый 20 марта 2018 года отказался возбудить 
уголовное дело о пытках. Сам Игорь Шиш-
кин о пытках никогда не заявлял и 16 фев-
раля заключил досудебное соглашение со 
следствием, полностью признав вину.

Вчера в суде адвокат обвиняемого Дмит-
рий Динзе из международной правозащит-
ной группы «Агора» просил провести рас-
смотрение дела Шишкина в закрытом засе-
дании, ссылаясь на «угрозы» родственни-
кам подзащитного со стороны радикалов. 

Как заявил в суде гособвинитель, благода-
ря активному содействию Игоря Шишки-
на следствию удалось «изобличить» осталь-
ных фигурантов. Он помог выявить струк-
туру сообщества террористической направ-
ленности, дал показания, что его приду-
мал и организовал Дмитрий Пчелинцев — 
один из тех, напомним, кто заявил о пыт-
ках элекротоком.

Согласно показаниям Игоря Шишкина, 
члены «Сети» проводили съезды в Москве и 
Петербурге и тренировки в лесах под Пен-
зой и в Приозерском районе Ленобласти. 
Выступая в суде, он повторил показания, 
прочитав написанный заранее текст. В нем 
говорилось, что участники «Сети» трени-
ровались навыкам владения оружием, из-
готовления взрывчатых веществ и захвата 

зданий (их защита и родственники утвер-
ждают, что это были занятия страйкболом). 
Согласно показаниям Шишкина, участни-
ки «Сети» также изучали способы конспи-
рации, а их цели заключались в изменении 
государственного строя. Обвинение под-
твердило, что он способствовал изобличе-
нию и раскрытию других преступников. В 
последнем слове Игорь Шишкин заявил о 
раскаянии и сожалении, что вовремя не со-
общил о преступном сообществе правоох-
ранительным органам.

Вчера в суде выяснилось, что Игорь 
Шишкин ранее дважды привлекался к уго-
ловной ответственности. В 2009 году суд 
прекратил по соглашению сторон дело по 
ст. 161 УК о грабеже, а в 2013 году Игорь 
Шишкин был осужден на три года условно 
украинским судом за нанесение тяжких те-
лесных повреждений. 

Судьи во главе с Вадимом Красновым 
пытались выяснить у обвиняемого, где он 
находился 26 января, если протокол дати-

рован 27 января. Он отвечал, что не помнит 
подробностей, были «разные оперативные 
действия», но «давления не было». Призна-
ния позволили следствию, по его версии, 
«установить степень вины каждого фигу-
ранта и функционирование 

”
Сети“ по пе-

риодам».
После перечисления положительных ха-

рактеристик прокуратура попросила назна-
чить Игорю Шишкину четыре года коло-
нии общего режима, суд сократил этот срок 
до 3,5 года. Адвокат Дмитрий Динзе сказал 
журналистам, что будет обжаловать приго-
вор, отметив, что следователь, предположи-
тельно, говорил о сроке в 2,5 года. На вопрос 
журналистов, как отразится приговор на 
судьбе других фигурантов, господин Динзе 
сказал: «Это знак, что расправа близка, и суд 
назначит большие сроки в случае непризна-
ния вины — от шести лет». По его мнению, 
они получат сроки от шести лет и выше. На 
вопрос, применялись ли к Игорю Шишки-
ну пытки, адвокат подчеркнул, что его под-

защитный это отрицает. «Я подстраховался 
и изначально спросил Шишкина, с чем свя-
заны телесные повреждения, он сказал, что 
на тренировке»,— пояснил господин Динзе. 
Однако он отметил, что еще до заключения 
досудебного соглашения защита ходатайст-
вовала о проведении томографического ис-
следования Игорю Шишкину на предмет пе-
релома кости глазницы, но получила отказ. 
Проведенный спустя неделю рентген, кото-
рый, по данным медиков, не позволяет до-
стоверно установить подобные травмы, ни-
чего не показал.

Отметим, что дела остальных обвиняе-
мых в суд пока не переданы. Вчера горсуд 
Санкт-Петербурга продлил на два месяца 
срок содержания под стражей заявившему 
о пытках и отрицающему вину програм-
мисту Виктору Филинкову и заявившему 
о пыточных условиях в СИЗО промышлен-
ному альпинисту Юлию Бояршинову. По-
следний не заключал досудебного соглаше-
ния со следствием и изначально отказывал-
ся давать показания в рамках ст. 51 Консти-
туции, но, как выяснилось, недавно при-
знал вину. Давал ли он показания на дру-
гих фигурантов, пока неизвестно. Однако 
после обращения 11 декабря 2018 года чле-
нов СПЧ к президенту РФ с просьбой разо-
браться в пыточном деле «Сети» заседания 
судов были открытыми (ранее проходили 
в закрытом режиме), как и заседание о про-
длении ареста Дмитрию Пчелинцеву в Пен-
зе 15 января.

Защитник Виктора Филинкова адвокат 
«Агоры» Виталий Черкасов сказал 

”
Ъ“, что 

не может комментировать приговор, но в 
материалах дела «усматриваются дополни-
тельные доказательства фактов примене-
ния аналогичных методов дознания к Вик-
тору Филинкову и Игорю Шишкину». «Воз-
можно, у Игоря Шишкина не было выбо-
ра»,— говорит он. По словам адвоката, «объ-
единение группы лиц по интересам нельзя 
причислять к террористической организа-
ции», но вынесение обвинительного приго-
вора на основании признательных показа-
ний может усугубить положение его подза-
щитного, говорит господин Черкасов.

Адвокат Дмитрия Пчелинцева Олег Зай-
цев заявил по поводу прогнозов Дмитрия 
Динзе, что «не ожидал такого несдержанного 
комментария от члена уважаемой 

”
Агоры“, 

которая берется за дела, когда нарушаются 
права человека — тем более когда член этой 
же коллегии, защищающий интересы дру-
гого фигуранта, имеет диаметрально проти-
воположную позицию». «Именно наличие 
таких изощренных пыток с применением 
электрического тока взволновало и оскор-
било гражданское общество. Дело сфабри-
ковано, это очевидно, и мы будем бороться 
за признание наших подзащитных невинов-
ными»,— сказал он.

Анна Пушкарская

Подсудимый согласился со всем, кроме пыток
Осужден первый из фигурантов дела «Сети»

Игорь Шишкин признался,  
что обучался владеть оружием  
и изготавливать взрывчатку, чтобы 
изменить государственный строй 
ФОТО ДАВИДА ФРЕНКЕЛЯ
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Госдума вчера вслед за Советом 
федерации (СФ) отказалась на-
правлять делегацию в Страсбург 
для участия в работе Парламент-
ской ассамблеи Совета Европы 
(ПАСЕ) и призвала руководство 
страны приостановить внесение 
взносов в бюджет Совета Европы. 
Таким образом, ПАСЕ уже четвер-
тый год будет работать без пред-
ставителей РФ. В ПАСЕ ”Ъ“ вчера 
сказали, что к отсутствию россий-
ских взносов были готовы. 

Январская сессия ПАСЕ, на кото-
рой подтверждаются полномочия 
всех национальных делегаций на 
предстоящий год, пройдет без уча-
стия российской стороны: Госдума 
вслед за СФ отказалась направить 
туда своих представителей. «Следу-
ющее окно возможностей для фор-
мирования делегации представит-
ся в январе 2020 года»,— сообщил 
вице-спикер Госдумы Петр Толстой, 

который был уполномочен Госду-
мой вести консультации, в том чи-
сле с председателем ассамблеи Ли-
лиан Мори Паскье. «В нынешнем ви-
де ПАСЕ не способна принять реше-
ние, которое бы отменило дискри-
минационные нормы регламен-
та»,— сообщил он.

Депутаты единогласно одобри-
ли заявление, потребовав «приведе-
ния регламента ПАСЕ в соответствие 
с Уставом Совета Европы (СЕ), в кото-
ром гарантированы равные права 
всех 47 государств—членов СЕ». На-
помним, российская делегация бы-
ла лишена права голосовать в ПАСЕ 
в 2014 и в 2015 годах из-за присоеди-
нения Крыма. Поскольку эта норма 
регламента осталась неизменной, 
Госдума «не видит оснований для 
возвращения российской делегации 
в ПАСЕ и возобновления уплаты РФ 
взносов в бюджет СЕ», говорится в за-
явлении Госдумы. 

Россия бойкотирует работу ПАСЕ 
с 2016 года. «Я сожалею о решении 
российского парламента не отправ-
лять свою делегацию для участия в де-
ятельности ПАСЕ в 2019 году,— ска-
зал 

”
Ъ“ глава группы 

”
Объединенных 

левых“ в ПАСЕ Тини Кокс.— Крайне 
важно, чтобы мнения и предложения 
всех стран—членов ассамблеи были 
услышаны на крупнейшем в Евро-
пе форуме межпарламентского ди-
алога. Лишать себя этой возможно-
сти — контрпродуктивно, это не от-
вечает интересам ни российских, ни 
европейских граждан». При этом го-
сподин Кокс напомнил, что 10 дека-
бря комитет по регламенту ПАСЕ вы-
ступил против лишения националь-
ных делегаций возможности выби-
рать генсека СЕ и судей ЕСПЧ, «при-
знав жалобы российских парламен-
тариев на этот счет». «Поскольку Рос-
сия не стала подавать заявку на учас-
тие в работе организации в 2019 году, 

теперь только она сама несет ответст-
венность за отсутствие у нее этого ба-
зового права голоса»,— заключил он.

«Наше неучастие их беспокоит 
больше всего,— пояснил депутатам 
господин Толстой.— Это ставит аб-
солютно законным вопрос о леги-
тимности решений ЕСПЧ для Рос-
сии». А неучастие в выборах генсе-
кретаря СЕ, которые пройдут в ию-
не, «поставит вопрос о легитимно-
сти всех органов Совета Европы 
в отношении нашей страны», уве-
рен вице-спикер Госдумы.

Глава думского комитета по де-
лам СНГ Леонид Калашников (КПРФ) 
предложил депутатам «думать о том, 
что делать дальше, и выходить из 
этой организации в принципе». Ли-
дер фракции «Справедливая Россия» 
Сергей Миронов не видит тревож-
ных последствий от выхода России из 
ЕСПЧ. «Раздаются опасения, если мы 
прекратим членство, то все — вернет-
ся ГУЛАГ, ФСИН, МВД, вернутся пыт-
ки. Это полный бред. Мы свои право-
вые проблемы знаем, знаем, как их 
решать. И ни ЕСПЧ, ни любые указа-
ния из Европы нам не указ»,— заявил 
справоросс. «Следующий шаг — вый-
ти из Совета Европы: организация по-
гибающая»,— считает лидер фракции 
ЛДПР Владимир Жириновский.

Единодушны депутаты также 
в том, что правительство РФ и в этом 
году не должно вносить взнос в ПАСЕ, 
который составлял €33 млн (Россия 
не платит взносы с 2017 года). В октя-
бре представитель генсека СЕ Турбь-
орна Ягланда Даниэль Хольтген по-
яснял 

”
Ъ“, что до сих пор у органи-

зации «получалось справляться с не-
хваткой средств»» и «крупного дефи-
цита, напрямую связанного с отсутст-
вием российских денег, пока не бы-
ло». В прошлом году СЕ, по его словам, 
приходилось «сдерживать объемы не-
которых инвестиций в инфраструк-
туру», однако помимо взносов РФ на 
это влияли и другие факторы, напри-
мер сокращение турецких взносов. 
Как сказал вчера 

”
Ъ“ господин Холь-

тген, в этом году дополнительно со-
кращать расходы не пришлось: к от-
сутствию российских взносов были 
готовы и изначально строили планы 
на год без учета этих денег.

Виктор Хамраев,  
Екатерина Мареева

Депутаты вновь не едут в ПАСЕ
Думские оппозиционеры предложили выйти из ЕСПЧ и Совета Европы

Новейшие российские военные 
разработки «бросают вызов су-
ществующим оборонительным 
системам» США, что делает не-
обходимой их существенную мо-
дернизацию. Цель — создание 
средств перехвата ракет против-
ника «на всех стадиях полета по-
сле запуска». Об этом говорится 
в представленной вчера прези-
дентом США Дональдом Трам-
пом обновленной стратегии раз-
вития американской системы 
ПРО. В ней исходящая от Рос-
сии угроза увеличена на порядок 
в сравнении с аналогичными до-
кументами прошлых лет. Помимо 
России среди соперников и не-
приятелей Соединенных Штатов 
выделены Китай, КНДР и Иран.

Первым к журналистам, собрав-
шимся вчера в Пентагоне, вышел 
и. о. министра обороны Патрик 
Шанахан. Он сразу дал понять, что 
волнует администрацию Дональда 
Трампа: число стран, имеющих бал-
листические или крылатые ракеты 
либо занимающихся разработкой 
гиперзвукового оружия, постоян-
но растет (сейчас их более 20), а «со-
перники США» — Китай и Россия — 
постоянно усиливают свои наступа-
тельные возможности. «На протяже-
нии десятилетий США были миро-
вым лидером в гиперзвуковых ис-
следованиях и намеренно предпо-
читали не использовать эти систе-
мы в военных целях. Китай и Рос-
сия сделали другой выбор»,— ска-
зал он. И добавил, обращаясь к этим 
странам: «Мы видим, что вы делае-
те. И мы действуем».

После этого на сцену поднялся ви-
це-президент США Майк Пенс, кото-
рый стал говорить от лица главы го-
сударства. «Для президента нет боль-
шего приоритета, чем обеспечение 
безопасности граждан страны»,— 
заявил он, назвав обновление стра-
тегии развития системы противо-
ракетной обороны (ПРО) еще одним 
решающим шагом в этом направ-
лении. Наконец к микрофону под 
аплодисменты вышел сам Дональд 
Трамп. «Вы так реагируете только 
потому, что я добился самого боль-
шого бюджета на военные расходы 
в истории страны»,— пошутил он, 
после чего затронул целый ряд не 

касавшихся брифинга тем (в частно-
сти, строительства стены на границе 
с Мексикой). А подробностей новой 
стратегии по ПРО президент так и не 
рассказал, заверив лишь: «Наша цель 
проста — гарантировать, что мы мо-
жем обнаружить и уничтожить лю-
бую ракету, выпущенную по США из 
любого места в любое время».

Впрочем, текст стратегии был вы-
вешен на сайте Пентагона парал-
лельно с выступлением Дональда 
Трампа. России в документе уделя-
ется большое место. Так, отмечает-
ся, что РФ ранее «грозила, что может 
первой нанести ядерный удар по со-
юзникам и партнерам США» (о том, 
что это возможно в случае «угрозы су-
ществованию страны», говорил в ин-
тервью телеканалу NBC президент 
России Владимир Путин). Еще одна 
претензия состоит в том, что Москва 
(наряду с Пекином) создает «передо-
вые крылатые ракеты и гиперзвуко-
вые ракеты, способные достигать 
исключительной скорости и летать 
с непредсказуемыми траекториями, 
что бросает вызов существующим 
оборонительным системам» США.

Напомним, что о новейших раз-
работках в этой области Владимир 
Путин подробно рассказал в прош-
лом году в ежегодном послании Фе-
деральному собранию. Так, он со-
общил, что 1 декабря 2017 года на 
опытно-боевое дежурство была по-
ставлена система «Кинжал» — само-
лет МиГ-31, оснащенный аэробалли-
стической ракетой. Тему Владимир 
Путин развил рассказом об «Аван-
гарде» — «планирующем крыла-
том блоке», способном «совершать 
полеты в плотных слоях атмосфе-
ры на межконтинентальную даль-
ность на гиперзвуковой скорости, 
превышающей число Маха более 
чем в 20 раз». Впервые тогда было 
рассказано и о межконтиненталь-
ной баллистической ракете «Сар-
мат», у которой, по словам прези-
дента, «ограничений по дальности 
практически нет».

В американской стратегии упомя-
нуто заявление об «Авангарде» и от-
мечено: российские ракеты угро-
жают территории США. Кроме того, 
в документе утверждается: «Россия 
считает США и НАТО главной угро-
зой своим нынешним ревизионист-

ским геополитическим амбициям». 
Еще одна претензия состоит в том, 
что Москва помогает другим про-
тивникам и соперникам США: про-
дала Китаю комплексы С-400, а Ира-
ну — С-300, а также способствовала 
развитию Северной Кореей (от кото-
рой исходит «исключительная угро-
за») мобильной системы противово-
здушной и противоракетной оборо-
ны. «Она производится собственны-
ми силами, но ее средства обнаруже-
ния и радиолокационная система 
имеют схожие элементы с россий-
скими системами»,— констатирует-
ся в документе.

Радикальных сиюминутных из-
менений новая стратегия не предпо-
лагает: речь по большей части идет 
либо о фиксировании уже приня-
тых решений, либо о предложени-
ях и идеях, целесообразность кото-
рых еще предстоит оценить. Так, 
Пентагон намерен заново рассмо-
треть концепции, технологии и сто-
имость размещения в космосе но-
вых систем обнаружения стартов ра-
кет и оценки поражения их назем-
ной ПРО в случае боевых действий. 
Американские СМИ вчера сравнива-
ли концепцию со «звездными вой-
нами» Рональда Рейгана — представ-
ленной в 1983 году Стратегической 
оборонной инициативой, целью ко-
торой была разработка широкомас-
штабной системы ПРО с элементами 
космического базирования.

Власти РФ, напомним, давно вы-
ступают против милитаризации кос-
моса. Вчера, комментируя «Интер-
факсу» новости из Вашингтона, гла-
ва комитета Совета федерации по 
обороне и безопасности Виктор Бон-
дарев заявил: «Гражданский космос 
покорился первым нам. А вот разво-
рачивать военные технологии в нем 
начали американцы». По его словам, 
«ударное оружие никогда и ни за что 
не должно размещаться в космосе, 
это может привести к катастрофе».

В МИД Китая тем временем обра-
тили внимание на планы Вашинг-
тона по развитию новых вооруже-
ний. «Мы много раз слышали, как 
США требовали от других стран со-
кратить разработки вооружений, но 
также они заявляют, что будут про-
должать разработки оружия массо-
вого уничтожения. На мой взгляд, 

это двойные стандарты»,— заявил 
представитель МИД КНР Хуа Чунь-
ин. Отметим, что среди планов, упо-
мянутых в стратегии США,— испы-
тание в 2020 году управляемой зе-
нитной ракеты SM-3 для перехвата 
межконтинентальных баллистиче-
ских ракет. SM-3 планируется разме-
стить на объектах ПРО США в Румы-
нии и Польше, существование кото-
рых также неизменно вызывает кри-
тику Москвы.

Впрочем, эксперты указали уже 
и на явные недостатки в докумен-
те. «По слухам, сменяющиеся совет-
ники президента Трампа по нацио-
нальной безопасности советовали 
Пентагону фокусироваться на борь-
бе с разными угрозами, что каждый 
раз вынуждало значительно редак-
тировать документ. В результате из 
обзора удалили вообще все стимулы 
к развитию ПРО США,— заявил 

”
Ъ“ 

эксперт ПИР-Центра, научный со-
трудник Дипакадемии МИД РФ Ан-
дрей Баклицкий.— Вопреки ожи-
даниям про защиту от стратегиче-
ских сил России и Китая в докумен-
те не говорится (предполагается, что 
их будет сдерживать американский 
ядерный арсенал). В итоге американ-
ская противоракетная оборона на-
правлена на защиту, во-первых, от 
КНДР (несмотря на улучшившиеся 
отношения между странами), во-вто-
рых, от Ирана (хотя у него нет ракет 
необходимой дальности), в-третьих, 
от 

”
случайных ракетных пусков“ не-

названных стран».
«Размытыми выглядят и планы на 

будущее,— продолжил господин Ба-
клицкий.— Так, обзор предполагает 
введение в строй новых противора-
кет шахтного базирования на Аляс-
ке, ассигнования на которые Кон-
гресс и так выделил еще в прошлом 
году. В отношении всего остального, 
включая противоречивые вопросы 
космических элементов ПРО и защи-
ту от гиперзвуковых планирующих 
блоков, Пентагон, как сообщается 
в документе, взял паузу еще на шесть 
месяцев. Итог года с лишним работы 
можно сформулировать следующим 
образом: гора родила мышь».

Павел Тарасенко,  
Галина Дудина;  
Кирилл Белянинов,  
Вашингтон

ПРО как противороссийская 
оборона
Дональд Трамп обнародовал новую стратегию ракетной защиты США

В МИД РФ 18 января пройдет 
 закрытый брифинг для иностран-
ных послов, в ходе которого рос-
сийские дипломаты предпримут 
попытку доказать, что Москва не 
нарушала Договор о ликвидации 
ракет средней и меньшей даль-
ности (РСМД), из которого грозит 
выйти Вашингтон. Как показали 
состоявшиеся на текущей неде-
ле двусторонние консультации 
в Женеве, американцев в этом 
уже не убедить. Заместитель гос-
секретаря по контролю над во-
оружениями и международной 
безопасности Андреа Томпсон 
рассказала корреспонденту ”Ъ“ 
Елене Черненко, почему США от-
казались от российских предло-
жений по спасению договора.

— По итогам состоявшихся во 
вторник переговоров по Догово-
ру о РСМД и российская, и амери-
канская стороны не скрывали ра-
зочарования. Провал перегово-
ров означает, что 2 февраля США 
официально уведомят Россию 
о выходе из договора?
— Это отличный вопрос, но лучше 
бы вы его задали замминистра ино-
странных дел РФ (Сергею Рябкову.— 

”
Ъ“), поскольку именно российская 

сторона нарушает договор. Госсекре-
тарь США Майк Помпео сказал в де-
кабре, что Россия не соблюдает усло-
вия соглашения и должна вернуться 
к их исполнению. Если она этого не 

сделает, то 2 февраля мы перестанем 
выполнять взятые на себя обязатель-
ства. Мяч сейчас на стороне России.
— Из комментария Сергея Рябко-
ва следует, что Россия предложила 
провести еще одну встречу для об-
суждения путей выхода из тупи-
ка, но США отказались. Почему?
— Нет, он никаких дополнитель-
ных встреч не предлагал. Россий-
ская сторона в декабре предложила 
нам встретиться, что мы и сделали 
на днях в Женеве. Но предложения 
провести еще одну встречу с россий-
ской стороны не поступало.
— Россия предложила США новые 
меры транспарентности и, в част-
ности, изъявила го товность про-
демонстрировать американцам 
спорную крылатую ракету назем-
ного базирования 9М729. Почему 
США отказались от этого предло-
жения?
— То, что Россия предложила,— это 
не меры транспарентности. Русские 
предложили демонстрацию, которая 
бы не подтвердила их нарушения. На-
рушение состоит в дальности раке-
ты (Договор о РСМД покрывает раке-
ты наземного базирования дально-
стью от 500 до 5500 км.— 

”
Ъ“). Если 

нам просто дадут посмотреть на раке-
ту в статике, это ничего не скажет нам 
о ее дальности. Демонстративные за-
пуски под контролем российских во-
енных тоже ничего не скажут о реаль-
ном потенциале ракеты. Они (россий-
ская сторона.— 

”
Ъ“) действительно 

предложили нам то, что назвали «ме-
рами транспарентности», но ни одна 
из этих мер непроверяема. А догово-
ренности в сфере контроля над воору-
жениями должны быть проверяемы.
— Какие меры транспарентности 
с российской стороны устроили 
бы США?
— Мы представили им (российской 
стороне.— 

”
Ъ“) список условий, кото-

рые должны быть выполнены. Но рус-
ские и сами прекрасно знают, что они 
должны сделать, чтобы устранить до-
пущенные ими нарушения договора: 
они должны уничтожить ракету.
— Ранее вы говорили, что США 
устроит, если Россия модифици-
рует ракету.
— Нет, это уже не вариант. Наши тех-
нические специалисты изучили этот 
вопрос и пришли к выводу, что это 
(модификация.— 

”
Ъ“) непроверя-

емо. Единственное, что проверяе-
мо,— это уничтожение ракет и пу-
сковых установок.
— С точки зрения России, США 
нарушают Договор о РСМД сразу 
тремя способами: размещая в Ев-
ропе пусковые установки проти-
воракет (Мк 41), которые гипо-
тетически могут быть исполь-
зованы для размещения крыла-
тых ракет, используя ракеты-ми-
шени, сходные по характеристи-
кам с ракетами средней и мень-
шей дальности наземного бази-
рования, наращивая производст-

во и применение ударных беспи-
лотников. Но, как следует из заяв-
ления российских дипломатов, 
США не готовы обсуждать эти во-
просы. Так ли это?
— Все наши системы полностью со-
ответствуют нашим международ-
ным обязательствам и никоим обра-
зом не нарушают Договор о РСМД. 
Это признают и партнеры США по 
НАТО. Нельзя сравнивать действия 
США и России. С нашей стороны на-
рушений нет. Мы не оснащали не-
сколько дивизионов запрещенны-
ми по договору ракетами, у нас нет 
запрещенных систем на вооруже-
нии. А у России есть.

— По словам Сергея Рябкова, Рос-
сия предоставила США данные, 
которые доказывают, что россий-
ская сторона не проводила испы-
таний ракеты 9М729 со стацио-
нарной установки на запрещен-
ную договором дальность. Но вас 
эти аргументы, судя по всему, не 
убедили?
— Нет. Мы показали им (российской 
стороне.— 

”
Ъ“) разведданные, из ко-

торых ясно следует, когда какие си-
стемы испытывались и на какую 
дальность. Они все равно отрицают 
очевидное. Но факты не лгут. Мы по-
казали нашим союзникам по НАТО 
те же доказательства, и они полно-
стью поддержали нашу позицию.
— Вы говорите о некой спутни-
ковой съемке? Ранее западные 
СМИ писали, что речь идет имен-
но о ней.
— Я не хочу подробно говорить об 
этом, это засекреченная информа-
ция, которой мы делились лишь 
в рамках закрытых переговоров. Мо-
гу лишь еще раз сказать: мы предо-
ставили российским техническим 
экспертам достаточно информации, 
и тем не менее они отрицают, что та-
кие испытания имели место.
— Похоже на тупик. Договор уже 
не спасти?
— Нет, договор еще вполне можно 
спасти! Россия просто должна на-
чать его выполнять. Уничтожьте за-
прещенные системы вооружений — 
и договор останется в силе.
— Российские официальные ли-
ца говорят, что США уже приня-
ли решение о выходе из догово-
ра и никакие действия со сторо-
ны России их не переубедят. В Мо-
скве убеждены, что Вашингтон 
просто больше не хочет быть свя-
занным прежними ограничения-
ми, в том числе из-за китайского 
фактора.
— Это абсолютно не так. Это на 100% 
не так. Госсекретарь Помпео четко 
объяснил нашу позицию в декабре. 
Мы дали России 60 дней, и часы про-
должают тикать. У России до 2 фев-
раля еще есть шанс вернуться к ис-
полнению договора. А подобные ут-
верждения не имеют ничего общего 
с реальностью.
— Россию и США связывает еще 
Договор об ограничении страте-
гических наступательных воо-
ружений (СНВ). Скоро стороны 
должны будут решить, продле-
вать его или нет. Но у Москвы есть 
претензии к Вашингтону в рам-
ках этого договора. Вы готовы их 
обсуждать?
— Мы достигли контрольных по-
казателей в рамках Договора о СНВ 
в феврале прошлого года, как и Рос-
сия. Мы выполняем все условия до-
говора и делаем это верифици руемо. 
Наши российские партнеры дезин-
формируют общественность, утвер-
ждая, что мы нарушаем до говор. Но 
это их обычная линия поведения.

«Русские должны 
уничтожить ракету»
Замгоссекретаря США  
Андреа Томпсон —  
о том, как спасти Договор о РСМД

Все наши системы полностью соответ-
ствуют нашим международным обяза-
тельствам и никоим образом не нару-
шают Договор о РСМД. Это признают 
и партнеры США по НАТО. Нельзя 
сравнивать действия США и России
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 171 печатном, телевизионном 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 12,681 млрд руб. 
В 2019 году (на 17 января) собрано 57 215 141 руб., помощь 
получили 79 детей. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Русфонд входит в реестр 
НКО — исполнителей общественно полезных услуг. В ноябре 
2018 года Русфонд выиграл президентский грант на издание 
интернет-журнала для потенциальных доноров костного мозга 
«Кровь5». Президент Русфонда Лев Амбиндер — лауреат 
Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Софья Кондратьева, 3 года, детский 
церебральный паралич, требуется лечение. 
175 420 руб.
Внимание! Цена лечения 199 420 руб.  
Телезрители ГТРК «Регион-Тюмень» соберут 24 тыс. руб.

До трех месяцев Соня развивалась нормально, 
как все здоровые дети. А потом вдруг зажала ручки 
в кулачки, перестала держать голову, сосать. Мыш
цы рук и ног сковала спастика. В год Соне постави
ли диагноз ДЦП. Она до сих пор не держит голову, 
не сидит, не ползает и не ходит. При этом всех узна
ет, любит смотреть картинки, начала говорить. Мы 
отправили документы Сони в Институт медтехно
логий (ИМТ, Москва), ее берут на обследование и ле
чение, а платить нам нечем. У другой нашей дочки 
(она на год младше Софьи) то же заболевание, исто
рия в точности повторилась. Я уволилась, чтобы уха
живать за детьми. Пособие только оформила, еще не 
получала. Муж разнорабочий. Я выросла в детдоме, 
родни нет, вот и приходится вас просить о помощи. 
Ольга Кондратьева, Тюменская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Софью 
необходимо госпитализировать. Надо снизить тонус 
мышц, увеличить объем движений, развить мелкую 
моторику и координацию».

Даша Пашина, 6 лет, сахарный диабет 1-го типа, 
требуются расходные материалы к инсулиновой 
помпе на полтора года. 124 165 руб.
Внимание! Цена расходных материалов 155 165 руб.  
Телезрители ГТРК «Мурман» соберут 31 тыс. руб.

Болезнь у дочки развивалась стремительно: Даша 
ослабела, стала сильно уставать, похудела, жадно пи
ла воду. Анализ крови подтвердил инсулинозависи
мый диабет. Уколы инсулина не помогали, уровень 
сахара резко менялся. Только благодаря инсулино
вой помпе удалось остановить развитие диабета. Сей
час Даша чувствует себя хорошо, занимается танца
ми и учится в музыкальной школе. Но, к сожалению, 
расходные материалы к прибору не выдают бесплат
но, а сами мы купить не можем: в семье двое малолет
них детей, наших с мужем зарплат не хватает. Помо
гите, пожалуйста! Ольга Пашина, Мурманская область
Главный областной детский эндокринолог 
 Татьяна Махова (Мурманск): «Для стабильной ком
пенсации заболевания Даше необходимо продол
жать помповую инсулинотерапию».

Назар Дюбанов, 6 лет, врожденная 
двусторонняя косолапость, рецидив,  
требуется лечение. 88 150 руб. 
Внимание! Цена лечения 206 150 руб.  
Фонд «СУЭК — РЕГИОНАМ» внес 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Хакасия» соберут 18 тыс. руб.

Назар родился с искривленными стопами, ле
чить его начали в месяц от роду: гипсовали, сделали 
ахиллотомию. Почти до четырех лет он носил брей
сы, мы выполняли все рекомендации врачей. Нож
ки Назара выпрямились. А полгода назад вновь ста
ли подворачиваться, и деформация все усиливает
ся: сын уже с трудом ходит, массаж и ортопедическая 
обувь не помогают. Врачи говорят, что необходима 
операция. Но оплатить дорогое лечение я не в силах. 
Двоих сыновей воспитываю одна. Бывший муж не 
помогает. Анастасия Дюбанова, Хакасия
Травматолог-ортопед клиники «Новая ортопе-
дия» Глеб Андрианов (Минусинск): «В период ак
тивного роста у Назара возник рецидив косолапо
сти. Планируется курс этапных гипсований и опе
рация — ахиллотомия и перемещение мышцы. 
Мальчик будет нормально ходить».

Лиза Митрофанова, 5 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
162 063 руб. 
Внимание! Цена операции 339 063 руб. Жертвователь, 
пожелавший остаться неназванным, внес 153 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 24 тыс. руб.

В два месяца у дочки обнаружили врожденный 
порок сердца — дефект межпредсердной перего
родки. Лизу ежегодно обследовали в кардиоцент
ре, но дефект не уменьшался. А недавнее обследо
вание показало, что отверстие увеличилось до 6 мм, 
сердце деформируется, это грозит тяжелыми ослож
нениями. Спасет Лизу только операция. Дочка лю
бит танцевать, но теперь любая нагрузка вызывает 
у нее одышку и учащенное сердцебиение. Врачи ре
комендуют щадящую операцию, без вскрытия груд
ной клетки, но оплатить ее мы не в силах. Помогите 
спасти Лизу! Анжелика Митрофанова, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Лизе необходимо эндо
васкулярное закрытие дефекта межпредсердной пе
регородки. Щадящую операцию девочка перенесет 
легко, быстро восстановится и окрепнет». 

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Все одиннадцать лет своей жизни 
Толя из карельского поселка Эли-
сенваара был абсолютно здоровым 
мальчиком. Но полгода назад забо-
лел редкой и очень опасной болез-
нью — апластической  анемией. То-
лин организм почти перестал сам 
вырабатывать кровь,  мальчик жи-
вет за счет переливаний чужой 
крови — их приходится делать не-
сколько раз в неделю. Долго так 
не продержаться. Толю уже поло-
жили в больницу и готовят к транс-
плантации костного мозга, донором 
станет Надя, его сестра-двойняш-
ка. Сейчас главное — купить доро-
гое лекарство, которое поможет 
мальчику избежать тяжелых инфек-
ционных осложнений после пере-
садки. Государственная квота по-
купку препарата не покрывает.

Толя Тупиков живет в военной части 
возле крошечного поселка Элисенваара 
в Карелии — пара улиц, железнодорож
ная станция, школа и магазин. Не очень
то весело было переехать сюда из родной 
Орловской области. Но что поделаешь — 
такая у отца работа. Папа военный.

Мама Катя поначалу тосковала в ка
рельской глуши. А Толе скучно не бы
ло — ведь у него есть сестра Надя. Рожде
ние двойняшек одиннадцать лет назад 
стало для родителей настоящим счасть
ем. Ждали одного — а тут сразу двое. Ну 
да, плакали дети всю ночь как по эстафе
те — то один, то другой. Ну да, одно вре
мя дрались изза игрушек. Зато лет с пяти 
уже понастоящему подружились. В шко
ле учителя всегда рассаживали брата 
с  сестрой — неужели, дескать, дома не 
наговорились? Но где бы Надя ни нахо
дилась — если с Толиком что не так, она 
уже рядом и спуску обидчику не даст.

Именно Надя первая заметила, что 
у брата белки глаз стали желтые. По
ставили градусник — и тотчас звонить 
маме. Толю отвезли в петрозаводскую 
больницу с подозрением на гепатит. 
Дело было в конце мая прошлого года, 
а 14 июня у Нади с Толей день рожде
ния. Впервые брат с сестрой встречали 
его не вместе. Да, по сути, и не встреча
ли. В больницу к Толе не пускали. А На
дя сказала: «Не буду ничего отмечать, 
пусть лучше сначала он выздоровеет».

Через пару недель Толю вроде бы 
вылечили и отпустили домой. Он нор
мально себя чувствовал и даже опять, 
как до болезни, начал по утрам бегать, 
отжиматься и подтягиваться. Делото 
вот в чем: брат с сестрой уже давно ре
шили, кто кем будет. Надя, когда вы
растет, построит большой приют для ко
шек и собак. А Толя станет моряком. Он, 
честно говоря, большой любитель пова
ляться, утром не добудишься, но таким, 
понятно, на корабле не место — и маль
чик с десяти лет взялся вырабатывать 
характер, заниматься спортом. В море
ходное училище сейчас берут с один
надцати, родители уже разрешили, са
мое время поступать.

Но через месяц болезнь вернулась. 
Мама заметила, что у сына по всему 
телу пошли какието красные точки 
и кровоподтеки, а на груди огромный 
синяк, как от удара. Толю увезли снача
ла в больницу Сортавалы, потом опять 
в Петрозаводск.

Там мальчику наконец поставили 
правильный диагноз. У него апласти
ческая анемия. При этой болезни кост
ный мозг, наш главный кроветворный 
орган, постепенно перестает вырабаты
вать кровь. Толе не хватает всех ее самых 
важных частей — эритроцитов, лейко
цитов, тромбоцитов. Все в организме 
разлаживается: органам и мышцам не 
хватает кислорода, иммунитет падает, 
кровь не свертывается. Это так называ
емое аутоиммунное заболевание: Толин 

организм сам себя уничтожает и, если 
ничего не делать, уничтожит до конца.

Это страшно, но теперь по крайней 
мере понятно, что делать: Толя гото
вится к пересадке донорского костного 
мозга в петербургском Национальном 
медицинском исследовательском цен
тре (НМИЦ) имени В.А. Алмазова.

Как известно, родители не очень под
ходят в качестве доноров: их костный 
мозг совместим с костным мозгом их 
детей только наполовину. А вот у брата 
и сестры примерно в четверти случаев 
он совместим полностью, на 100%. На
де нужно было принимать первое в сво
ей жизни серьезное решение. Мама Ка
тя говорит, что дочка ни секунды не со
мневалась, когда ей объяснили, что от 
нее может потребоваться для спасения 
Толи. Так Надя стала для брата надеждой.

Беда в том, что в первое время после 
трансплантации организм Толи будет 
беззащитен перед инфекциями и виру
сами. Любой из них для него смертель
но опасен. Чтобы защитить Толю, по
надобится дорогое противовирусное 
лекарство цидофовир — без него все 
усилия врачей сойдут на нет. Государст
во оплачивает пересадку, но цидофовир 
не покупает. Вся надежда на нас с вами.

Алексей Каменский, Карелия

Как без надежды?
Толю Тупикова спасет пересадка костного мозга 
и дорогое лекарство

Из свежей почты

Невыполнимый приказ
Минюст ужесточает форму отчетности для НКО

Постоянная комиссия СПЧ по разви-
тию некоммерческих организаций  
сегодня обсудит ответ Министерст ва 
юстиции на обращение главы Совета 
Михаила Федотова. Письмо право-
защитника касалось приказа №170 
«Об утверждении форм  отчетности 
некоммерческих организаций», 
 который обязывает НКО указывать 
наличие финансирования из-за ру-
бежа у тех компаний, которые дела-
ют для них пожертвования. Ранее 
на этот же приказ в министерство 
 жаловались представители благо-
творительных фондов.

Заместитель министра юстиции Ва
дим Федоров ответил на обращение гла
вы президентского Совета по правам че
ловека (СПЧ) Михаила Федотова, которое 
тот направил 19 ноября 2018 года. В пись
ме Федотова шла речь о приказе №170 «Об 
утверждении форм отчетности неком
мерческих организаций», который вы
шел в августе 2018 года. Документ пред
писывает НКО отчитываться не только 
об иностранных источниках финансиро
вания, но и о том, есть ли такие источни
ки у российских юридических лиц, кото
рые делают пожертвования в их пользу. 
Приказ фактически приравнивает все 
некоммерческие организации к НКО — 
 иностранным агентам, отметил Федотов.

В письме в Минюст глава СПЧ по пун
ктам разобрал текст приказа. «Приказом 
дано разъяснение, что в отношении фи
зических лиц указываются фамилия, 
имя, отчество, дата рождения. Таким 
образом, запрашиваются персональ
ные данные и данные о доходах физиче
ских лиц — сотрудников и контрагентов 
НКО. Законодательством Российской Фе
дерации сбор и обработка таких персо
нальных данных Мин юстом России не 
предусмотрены»,— указывал Федотов. 
Глава СПЧ подчеркнул, что информа
ция, которая интересует Минюст, есть 
в распоряжении Росфинмониторинга. 
То есть чиновники министерства могут 
получить ее в рамках межведомственно
го взаимодействия. «По мнению Совета, 
запрашивание одним федеральным ор
ганом государственной власти у юриди
ческого лица информации, имеющей
ся в распоряжении других федеральных 
органов государственной власти, недо
пустимо»,— резюмировал Федотов и по
просил министра отменить приказ.

В Минюсте проигнорировали боль
шинство замечаний главы СПЧ. В пись
ме от 18 декабря 2018 года говорится, 
что ведомство не намерено менять при
каз №170, так как он полностью соот
ветствует законодательству. «Формы 
отчетности позволят Минюсту России 

оценить осуществляемую некоммерче
скими организациями деятельность на 
предмет ее соответствия их уставным 
целям и действующему законодатель
ству»,— указано в ответе министерства.

Постоянная комиссия СПЧ по раз
витию НКО обсудит ситуацию на сегод
няшнем заседании и решит, как дей
ствовать дальше, рассказала Русфонду 
председатель комиссии Наталия Евдоки
мова. По ее словам, пока вариантов три: 
это обращение в Генпрокуратуру, суд об
щей юрисдикции или Конституцион
ный суд в связи с тем, что Минюст, из
дав такой приказ, превысил свои полно
мочия. Наталия Евдокимова считает, что 
за последние десять лет российские влас
ти сделали многое, чтобы ограничить 
 де ятельность НКО, и этот приказ стал 
лишь продолжением общей политики.

Ранее обращение в Минюст по по
воду этого приказа направляли фонды 
«Подари жизнь», «Старость в радость», 
«Волонтеры в помощь детямсиротам», 
«Фонд Константина Хабенского» и «Вера». 
В письме говорилось, что Минюст предъ
явил «неосуществимое требование». 

Илья Рождественский,  
корреспондент Русфонда
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Толе не хватает всех самых 
важных частей крови — 
эритроцитов, лейкоцитов, 
тромбоцитов   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ЛОЩИЛОВА

Почта за неделю 11.01.19–17.01.19

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 105 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 57
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Т О Л И  Т У П И К О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 7 0  3 9 2  Р У Б .

Заведующая отделением НМИЦ имени В.А. Алмазова Юлия Диникина (Санкт- 
Петербург): «У Толи тяжелое течение апластической анемии. Его костный мозг в нужном количестве 
не  вырабатывает самые основные клетки крови. Медикаментозная терапия не помогла, поэтому мы 
назначили мальчику пересадку костного мозга. Без нее прогноз неблагоприятный. После трансплан-
тации по жизненным показаниям мальчику потребуется противовирусный лекарственный препарат 
цидофовир. Это лекарство не зарегистрировано в России, но разрешено к применению».

Стоимость лекарства 1 470 392 руб. Компания «Ингосстрах» внесла 500 тыс. руб.  
Не хватает 970 392 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Толю Тупикова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Толи — Екатерины Викторовны Тупиковой. Все необходимые рекви-
зиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том 
числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

11 января в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Тамбов» мы расска-
зали историю четырех-
месячной Саши Зюкиной 
из Тамбовской  области 
(«Птичий лоб», Валерий 
Панюшкин). У девочки 
 врожденная деформация 
черепа, возникшая из-за 

преждевременного заращения лобного шва. 
Этот дефект препятствует нормальному разви-
тию мозга. Избежать опасных осложнений по-
может срочная реконструкция черепа с приме-
нением специальных саморассасывающихся 
пластин. Рады сообщить: вся необходимая сум-
ма (870 тыс. руб.) собрана. Родители Саши бла-
годарят всех за помощь. Примите и нашу при-
знательность, дорогие друзья.

Всего с 11 января 259 126 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Тамбов», 

«Красноярск», «Курск», «Белгород», «Томск», а так
же 166 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
 исчерпывающе помогли 34 детям на 37 615 693 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Сашу Зюкину 
прооперируют 
в феврале
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Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

Генофобия
Медицинская генетика  
внушает властям опасения

В новогодние каникулы, разумеется никем не 
замеченное, прошло общественное обсужде-
ние «генетических поправок» к законам о пер-
сональных данных и о правах потребителей. 
Теперь Государственная дума эти поправки 
примет. Смысл их в том, что всякий раз к словам 
«персональные данные» в законе прибавляют-
ся слова «в том числе генетические». Эта совер-
шенно избыточная мера, выделяющая  частный 
случай в общей практике, свидетельствует, 
 вероятно, о том, что генетических открытий 
власти в России не понимают, боятся. И хотели 
бы их запретить.

Выделять частное в общем, писать «персональ
ные данные, в том числе генетические» так же с точ
ки зрения законодательной логики абсурдно, как 
писать, например, «граждане России, в том числе ев
реи», «хозяйствующие субъекты, в том числе ларь
ки» или «все цвета радуги, в том числе красный». Нет 
нужды подчеркивать, что защите подлежат имен
но генетические персональные данные, если выше 
в законе уже черным по белому написано, что защи
те подлежат все персональные данные.

Тем не менее Роспотребнадзор вносит эту по
правку, Госдума готова ее принять, а общественное 
обсуждение назначается на новогодние каникулы 
с той единственно объяснимой целью, чтобы празд
нующие граждане поправок не заметили и ученые
генетики опять не подняли вой, опасаясь, что изза 
этой маленькой поправки остановятся в стране и так 
немногочисленные генетические исследования.

Специалисты пожимают плечами: ну да, разуме
ется. «Персональную генетическую информацию на
до защищать так же, как любую другую персональ
ную информацию, как любую другую медицинскую 
информацию»,— говорит Сергей Куцев, главный 
внештатный специалист Минздрава по медицин
ской генетике. Но вопрос остается: зачем выделять 
частный случай, если описано уже общее правило?

Объяснение мы видим одно: российские власти 
боятся генетики как таковой, боятся самого того не
объяснимого для них факта, что ДНК транскриби
руется в РНК, а РНК строит белок. Как это? Как от это
го защититься? Какое хитроумное оружие массового 
поражения способны сделать из секвенированного 
генома россиян наши враги по всему миру?

Бесполезно говорить, что гены всех людей на 
земле перемешаны, что никакого генетического 
оружия создать нельзя, что клиники, лаборатории 
и регистры доноров костного мозга хранят персо
нальные данные пациентов по правилам, а для ис
следований используются обезличенные данные. 
Все равно генетика — это непонятно, а стало быть, 
страшно.

Наши депутаты и чиновники с таким же недо
умением слышат о генетических открытиях, с ка
ким академик Трофим Лысенко смотрел на выде
ленную в пробирке ДНК и спрашивал: «Неужели 
наслед ственность может содержаться вот в этом се
ром плевочке?» И с тем же результатом: Трофиму Лы
сенко удалось задержать развитие отечественной 
науки лет на пятьдесят. И глава подготовившего по
правки Роспотребнадзора Анна Попова тщится за
держать прогресс науки в России еще на полвека.

Если внесена абсурдная поправка, смысл кото
рой в том, что нужно особенно внимательно сле
дить за всем биологическим и всем генетическим, 
то логично же предположить, что и правопримене
ние этой поправки тоже будет абсурдным.

Всякий проверяющий, всякий полицейский 
и всякий таможенник, едва завидев чтонибудь био
логическое или генетическое в сфере своей ответст
венности, немедленно его будет запрещать или аре
стовывать — на всякий случай, как бы чего не вышло.

Излишнее уточнение «генетические персональ
ные данные», добавленное в законе через запятую 
к вообще всем персональным данным, породит де
сятки циркуляров, правил и приказов Минздрава 
РФ. В этом бумагообороте рискуют потонуть как роб
кие эксперименты отечественной биологической 
науки, так и практические, направленные на спасе
ние человеческих жизней биологические предпри
ятия вроде НКО — регистров доноров костного моз
га. Просто потому, что комуто в высоких кабинетах 
непонятно и страшно: как это может быть, что фор
мула жизни заключена в маленьком сером плевочке.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20402,27 (−40,48)
РТС 1157,06 (+4,07)
FTSE 100 6834,92 (−27,76)

DAX 30* 10918,62 (−12,62)
DJIA* 24181,06 (−26,1)
NASDAQ Composite* 7047,884 (+13,191)

*На 20:51    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.01.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.01.19
Австралийский доллар 47,5472
Английский фунт 85,3603
Белорусский рубль** 30,8467
Датская крона* 10,1367

Доллар США 66,4438
Евро 75,6330
Индийская рупия*** 93,1695
Казахский тенге*** 17,6019

Канадский доллар 49,9540
Китайский юань* 98,0937
Норвежская крона* 77,4945
СДР 92,5310

Сингапурский доллар 48,9818
Новая турецкая лира 12,3683
Украинская гривна* 23,7094
Шведская крона* 73,5339

Швейцарский франк 66,9796 
Японская иена*** 61,0893
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В далеком 2008 году, будучи сотруд-
ницей банка, я нередко сталкива-
лась с ситуациями, когда госорга-
ны безосновательно требовали пе-
редать им сведения, составляющие 
банковскую тайну. С тех пор мало 
что изменилось. Чиновники про-
должают слать запросы в банки, счи-
тая себя вправе ознакомиться с ин-
формацией по счетам интересую-
щих их лиц. Увы, судебная практи-
ка по таким делам далека от едино-
образия, и по каждому ведомству 
вопрос решается индивидуально. 
В конце января точку в споре о том, 
имеет ли право на доступ к банков-
ской тайне ФАС, должен поставить 
Верховный суд РФ (ВС).

История началась в сентябре 
2017 года, когда Связь-банк получил 
от ФАС запрос на данные о движе-
нии средств по счетам АО «Ирмаст-
Холдинг» с 2015 года. Банк отказал, 
сославшись на банковскую тайну. 
Тогда ФАС возбудила дело уже в от-
ношении банка, направив ему по-
вторный запрос. Тот сдался и ин-

формацию о клиенте все-таки пере-
дал. Однако служба на этом не успо-
коилась и привлекла Связь-банк 
к административной ответственно-
сти, наложив штраф в 50 тыс. руб. 
по ст. 19.8 КоАП за несвоевременное 
предоставление сведений.

Этого банк уже не стерпел и об-
жаловал штраф, а заодно правомер-
ность действий ФАС по запросу дан-
ных. Арбитражные суды приняли 
сторону ведомства, но ВС передал 
дело в коллегию. В определении 
о передаче приводятся доводы бан-
ка: закон о банковской деятельнос-
ти содержит исчерпывающий спи-
сок лиц, имеющих право на доступ 
к такой тайне (например, суды, на-
логовики, Пенсионный фонд, след-
ственные органы), и ФАС среди них 
нет. В связи с этим, отмечает Связь-
банк, он не был обязан раскрывать 
информацию, а значит, штрафовать 
не за что.

Позиция ФАС в деле сводит-
ся к тому, что она вправе запраши-
вать сведения в связи с выполнени-
ем своих задач и функций, а закон 
о защите конкуренции не содер-
жит ограничений по составу такой 
информации. По такой логике до-
ступ к банковской тайне вправе по-
лучить почти любой орган власти, 
но тогда в законе о банках не было 
бы узкого перечня лиц (как и смы-
сла называть эти сведения тайной). 
Да и Конституционный суд РФ еще 
в 2003 году постановил, что банков-
ская тайна может раскрываться го-
сорганам «исключительно в случа-
ях и в порядке, предусмотренных 
законом», то есть когда такое право 
прямо прописано. Решение ВС при-
звано окончательно прояснить си-
туацию.

Но если для участников рынка 
в целом разбирательство Связь-бан-
ка — ценный прецедент, который 
может предотвратить будущие штра-
фы или судебные разбирательства, 
то для самого истца попытка уточ-
нить правила игры рискует выйти 
боком. Ведь сведения ФАС он уже 
передал. И если решение суда ока-
жется в его пользу и Связь-банк из-
бавится от штрафа, он станет нару-
шителем банковской тайны. А это 
чревато и исками от пострадавшего 
клиента, и даже административной 
или уголовной ответственностью.
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Верховный суд 
 решит, вправе ли 
ФАС получить доступ 
к банковской тайне

делает явными руководитель 
арбитражной группы

Анна Занина

НПФ готовят клиентов к потерям 
В преддверии введения ИПК граждане могут лишиться десятков миллиардов рублей

Кампания по переводу пенсионных на-
коплений в преддверии введения си-
стемы индивидуального пенсионно-
го капитала (ИПК) может стать заметно 
агрессивнее. Пенсионные фонды на-
строены на привлечение сотен тысяч 
новых клиентов, общее число сменив-
ших страховщика граждан может вы-
расти до нескольких миллионов. При 
такой смене теряется инвестиционный 
доход, накопленный за предыдущие 
годы. Максимальные потери понесут 
«молчуны», решившие перейти в НПФ, 
а в целом по итогам 2019 года граждане 
могут лишиться десятков миллиардов 
рублей, предупреждают эксперты.

НПФ «Открытие» (бывший «ЛУКОЙЛ-Га-
рант»), принадлежащий «дочке» ЦБ банку 
«ФК Открытие», планирует в этом году на-
править на привлечение клиентов по ОПС 
около 1 млрд руб., следует из плана закупок 
фонда на этот год. Согласно документу, фонд 
может заключить два договора на «привле-
чение договоров ОПС» общей стоимостью 
до 789,1 млн руб. Также должен быть заклю-
чен договор с удостоверяющим центром, 
формирующим усиленную квалифициро-

ванную электронную подпись, по предель-
ной цене в 130,8 млн руб. Кроме того, плани-
руется проведение конференции для аген-
тов фонда (5,2 млн руб.) и закупка для них 
1,5 тыс. планшетов (15,3 млн руб.). Чем опре-
деляются такие затраты, в НПФ «Открытие» 
не ответили.

Остальные НПФ, которые в прошлогодние 
переходные кампании были основными иг-
роками на рынке привлечения, пока не рас-
крывают плановые траты на этот год. «Наша 
цель в 2019 году — сохранить позиции фонда 
на рынке пенсионных накоплений и резер-
вов»,— заявил представитель НПФ «Сафмар». 
В «ВТБ пенсионном фонде», не назвав плано-
вые цифры, заявили, что «основными кана-
лами продаж останутся офисы фонда, банка 
ВТБ, Почта-банка». НПФ Сбербанка, а также 
активно привлекавшие в прошлом году НПФ 
«Согласие» и «Газфонд пенсионные накопле-
ния» не ответили на запрос 
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Переходная кампания этого года может 
стать последней в рамках существующей 
системы ОПС. В начале недели первый зам-
пред ЦБ Сергей Швецов заявил, что обсужде-
ние системы ИПК начнется в конце января, 
а замминистра финансов Алексей Моисеев 

выразил надежду, что соответствующий зако-
нопроект будет внесен в Госдуму в осеннюю 
сессию. До сих пор планы по внедрению ИПК 
1 января 2020 года сохраняются, рассказал 
источник 

”
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ждению системы. При этом он отметил, что 
одной из причин ускоренного введения ИПК 
является боязнь регулятора и правительства 
перед возможным значительным переделом 
рынка, который может продлиться два года.

В таких условиях, как отмечает гендирек-
тор консалтинговой компании «Пенсион-
ный партнер» Сергей Околеснов, «у основ-
ных игроков на рынке привлечения есть ап-
петит к агрессивным действиям». По его сло-
вам, в отличие от прошлого года, когда пла-
нов на год не было почти ни у одного НПФ, 
в этом году многие фонды готовы начинать 
масштабное привлечение. Их останавлива-
ет лишь нестабильная работа Единого порта-
ла госуслуг (ЕПГУ). Согласно оценке господи-
на Околеснова, учитывая стратегию менед-
жмента банка «ФК Открытие», а также нали-
чие широкой банковской сети, НПФ «Откры-
тие» рассчитывает привлечь более 500 тыс. 
новых клиентов по ОПС. «По-видимому, 
у других основных игроков плановые циф-

ры тоже насчитывают по несколько сот ты-
сяч новых клиентов»,— предполагает экс-
перт. Таким образом, новая переходная кам-
пания может быть в разы мощнее, чем в 2018 
году (количество поданных заявлений оце-
нивается в 1,5 млн шт., см. 

”
Ъ“ от 21 декаб-

ря 2018 года).
«Нет никаких сомнений, что при органи-

зации массового канала привлечения через 
ЕПГУ все крупные участники рынка им вос-
пользуются в полной мере. Поэтому борьба 
за клиента на рынке ОПС перед его превра-
щением в рынок ИПК будет жесткой и агрес-
сивной»,— соглашается управляющий ди-
ректор агентства «Эксперт РА» Павел Мит-
рофанов. По его словам, в переходную кам-
панию 2019 года максимальные потери ин-
вестиционного дохода понесут «молчуны», 
на которых будет сосредоточена активность 
агентов НПФ. «При условии если будут пе-
реведены миллионы клиентов, потери гра-
ждан в результате переходной кампании мо-
гут составить десятки миллиардов рублей»,— 
полагает господин Митрофанов. За три года 
действия закона о потере инвестдохода гра-
ждане уже потеряли более 100 млрд руб.

Илья Усов

Последний триллион застройщиков
Девелоперы запаслись деньгами перед реформой отрасли

По итогам 2018 года девелоперы Мо-
сквы и Подмосковья выручили за про-
данное жилье рекордную сумму — 
впервые в истории рынка это более 
1 трлн руб. Но повторить этот успех 
в наступившем году застройщикам 
вряд ли удастся: переход на новые схе-
мы финансирования строек и повы-
шение ставок по ипотеке приведут 
к резкому снижению спроса.

Совокупная выручка застройщиков жи-
лья Московского региона (Москва, Новая 
Москва и Подмосковье) впервые превысила 
1 трлн руб.: такую сумму компании собрали 
по итогам 2018 года. Это следует из подсче-
тов аналитического центра ЦИАН. Крупней-
шие по размеру выручки застройщики — 
ПИК Сергея Гордеева, «Инград» Романа Ав-
деева и «Самолет девелопмент» Михаила Ке-
нина и Игоря Евтушевского. В «Инград» сооб-
щили 
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татам управленческой отчетности выручка 
выросла на 278% и составила 53,3 млрд руб. 
(у ЦИАН — 42,3 млн руб., на 218%). В «Самолет 
девелопмент» подтвердили динамику при-
роста — более 30% за 2018 год. Выручку этой 
компании ЦИАН оценивает в 41,1 млрд руб. 

В ПИК отказались от комментариев до пу-
бликации официального отчета. В ЦИАН по-
считали выручку компании в 197,8 млрд 
руб., рост за год составил 12%. В четверг «Дон-
Строй Инвест» сообщил, что по итогам 2018 
года его общая выручка достигла 68 млрд 
руб., что стало абсолютным максимумом 
за 25 лет существования компании.

Темпы роста выручки девелоперов 
в прошлом году оказались рекордными 
и превысили динамику продаж. Выручка 
увеличилась на 30% за год, а количество про-
данных договоров долевого участия (ДДУ) — 
на 20%. В 2017 году почти не было никакой 
динамики выручки по сравнению с 2016 
годом. Продажи новых квартир росли, не-
смотря на рекордное пополнение рынка 
новыми проектами на начальной стадии 
строительной готовности. За год в продажу 
вышли 660 новых корпусов, это 10,6 млн 
кв. м (в 2017 году — 610 корпусов площадью 
8 млн кв. м). Почти весь прошлый год мос-
ковские застройщики повышали цены, что-
бы регулировать объем продаж жилья ну-
левой строительной готовности: с начала 
года квартиры подорожали в среднем на 8%, 
до 200 тыс. руб. за 1 кв. м. В некоторых проек-

тах динамика цен оказалась даже выше при-
роста на 20% за счет готовности дома.

Участники рынка объясняют ажиотаж кар-
динальными изменениями в отрасли, кото-
рые произойдут во второй половине это-
го года. Ключевое нововведение заключа-
ется в том, что с 1 июля 2019 года девелопе-
ры больше не смогут финансировать строй-
ки деньгами покупателей квартир: все сред-
ства придется держать на специальных 
эскроу-счетах до сдачи дома в эксплуатацию. 
Застройщикам придется брать кредиты. Та-
ким образом, стоимость денег вырастет с те-
кущих 1,2% (столько девелоперы отчисляют 
в Фонд защиты прав дольщиков с каждо-
го ДДУ) до 6–7%, оценивают в Рейтинговом 
агентстве строительного комплекса (РАСК). 
Это приведет к росту цен примерно на 15%, 
обещают девелоперы. В первой половине те-
кущего года на рынок будет давить растущее 
предложение, так как его участники постара-
ются запустить продажи в наибольшем коли-
честве проектов до переломной даты. 

Девелоперы пока рассчитывают на по-
ложительную динамику выручки и объема 
продаж в этом году, хотя ожидания скромнее 
итогов прошлого года. В «Инград» прогнози-

руют увеличение выручки на 25% (в десять 
раз меньше, чем в 2018 году). В «Самолет деве-
лопмент» закладывают рост объема продаж 
на 20%. Директор по маркетингу и разработ-
ке продукта ГК «А101» (выручка в 2018 году со-
ставила 39,5 млрд руб., прирост на 58%) Дмит-
рий Цветов более пессимистичен: «Динами-
ка продаж будет зависеть от рынка ипотеки, 
мы склонны прогнозировать сокращение 
спроса до 20%».

По словам одного из собеседников 
”
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большинство участников рынка больше 
не планируют увеличивать продажи за счет 
количества лотов. «Главное — сохранить при-
рост выручки, повышая в том числе цены»,— 
указывает он. Но возможности застройщиков 
поменять ценник в этом году будут ограниче-
ны: за последние два месяца ставки по ипоте-
ке поднимались дважды и сейчас в среднем 
выше 10,5% (в середине 2018 года достигали 
9,5%). Если ставки продолжат расти, отмеча-
ет гендиректор РАСК Николай Алексеенко 
в июле может возникнуть «стрессовая ситуа-
ция» — выросшая стоимость ипотеки и ска-
чок цен на жилье, которую будет сложно пре-
одолеть без вмешательства государства.

Екатерина Геращенко

Минкомсвязь предлагает не отклады-
вать принятие законопроекта о «суве-
ренном рунете», раскритикованного 
участниками рынка, Экспертным сове-
том при правительстве и АНО «Цифро-
вая экономика». Реформа может дорого 
обойтись государству, считают предста-
вители бизнеса. Так, расходы на реали-
зацию требований только на сети «Вым-
пелкома» оцениваются в 1,5 млрд руб.

В рамках расширенного заседания коми-
тета Госдумы по информационной политике 
17 января представители интернет-отрасли 
встретились с правительственными чиновни-
ками и соавтором законопроекта о «суверен-
ном рунете» депутатом Госдумы Андреем Лу-
говым. Как сообщал ранее 
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ного 14 декабря законопроекта настаивают 
на необходимости внедрить защитные меры 
«для обеспечения долгосрочной и устойчивой 
работы» интернета в России. Угроза, уверены 
парламентарии, исходит со стороны Запада, 
в частности США, которые приняли нацио-
нальную киберстратегию в ноябре 2018 года. 
Законопроект раскритиковала рабочая груп-
па «Связь и ИТ» Экспертного совета при пра-
вительстве, в которой указывали, что закон со-
здаст риски нарушения работы рунета и чрез-
мерно расширит полномочия Роскомнадзо-
ра по прямому управлению отраслью связи. 
О рисках сбоев в рунете в случае принятия за-
кона предупредили и в АНО «Цифровая эконо-
мика», сообщало издание The Bell.

Заместитель главы Минкомсвязи Олег Ива-
нов, заместитель главы Роскомнадзора Алек-
сандр Панков, представители Россвязи, Феде-
ральной службы по техническому и экспорт-
ному контролю и Федеральной службы ох-
раны вчера поддержали проект. Среди участ-

ников рынка, напротив, единой позиции 
не было. Так, вице-президент Mail.ru Group 
Владимир Габриелян и директор по взаи-
модействию с государственными органами 
Tele2 Юлия Гошко в целом одобрили иници-
ативу, предложив внести небольшие коррек-
тировки. «Яндекс» и «Вымпелком» заявили 
о серьезных вопросах к документу. Директор 
по развитию сетевой инфраструктуры «Яндек-
са» Алексей Соколов хоть и увидел плюсы в за-
конопроекте, но раскритиковал его за отсут-

ствие конкретного перечня угроз для россий-
ского сегмента сети. Директор «Вымпелкома» 
по работе с органами государственной власти 
Сергей Мальянов заявил, что проект не реша-
ет тех проблем, которые должен решать по за-
мыслу авторов.

Отдельным пунктом для критики стал фи-
нансовый вопрос. Господин Мальянов под-
считал, что установка серверов для реализа-
ции законопроекта на сетях «Вымпелкома» 
обойдется государству в 1 млрд руб., а компа-

нии — в 500 млн руб. Для самих пользовате-
лей стоимость услуг также «вырастет в разы», 
предупредил глава Регионального обществен-
ного центра интернет-технологий Сергей Гре-
бенников. Обеспокоенность законопроектом 
выразили и за рубежом, в частности в ICANN 
(Корпорация по управлению доменными 
именами и IP-адресами), отметил директор 
Координационного центра национального 
домена сети Интернет Андрей Воробьев.

Андрей Луговой назвал прогноз о росте 
расходов пользователей «безответственным» 
и вспомнил закон о «налоге на Google», кото-
рый, по его словам, пополнил бюджет на мил-
лиарды рублей. Член правления Лиги без-
опасного интернета Денис Давыдов заявил, 
что противники законопроекта «как раз и реа-
лизуют» пункты киберстратегии США, в кото-
рой говорится о намерении Вашингтона пре-
пятствовать другим странам в приобретении 
интернет-суверенитета. Глава компании «Аш-
манов и партнеры» Игорь Ашманов обвинил 
журналистов в «неверном» восприятии зако-
нопроекта в обществе. По его словам, доку-
мент призван сделать рунет «устойчивым к уг-
розам извне», но из-за СМИ это «превратилось 
в то, что проклятый режим хочет его выклю-
чить изнутри».

Представители отрасли предложили зако-
нодателям и чиновникам перед принятием 
законопроекта внести коррективы, провести 
испытания и протестировать опытные разра-
ботки. Однако, завершая заседание, Олег Ива-
нов, Андрей Луговой и председатель комите-
та по информполитике Леонид Левин выска-
зали мнение, что законопроект необходимо 
принимать не откладывая.

Дмитрий Шестоперов, 
Наталья Корченкова

Суверенный рунет набирает скорость
В правительстве ждут реформы отрасли
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Минувший год был непростым 
для рынка коллективных инвес-
тиций. После очень успешного 
старта вторая половина года, 
 особенно ноябрь и декабрь, 
 свидетельствовала о снижении 
интереса инвесторов к паевым 
фондам. Тем не менее по итогам 
года суммарный приток средств 
в ПИФы превысил 86 млрд руб., 
обновив рекорд 2017-го. В ны-
нешнем году управляющие 
 надеются на сохранение пока-
зателей 2018 года.

Оптимизм, царивший на рынке 
коллективных инвестиций без ма-
лого четыре года, в конце 2018-го по-
дошел к концу. В первые семь меся-
цев среднемесячный чистый приток 
средств в паевые фонды превышал 
12 млрд руб., в августе–октябре по-
казатель упал до 1,4 млрд руб. В чет-
вертом квартале произошел перелом 
многолетнего тренда: погашения па-
ев начали преобладать над покуп-
ками. По данным Investfunds, за но-
ябрь инвесторы забрали из фондов 
2,1  млрд руб., более 1,1 млрд руб. бы-
ло выведено в декабре. Впрочем, по 
итогам года открытые ПИФы привле-
кли свыше 86 млрд руб., что почти на 
20% выше рекорда, установленного в 
2017 году.

Перелом многолетней тенденции 
произошел из-за ухода пайщиков из 
облигационных ПИФов. В период с 
июля по декабрь частные инвесторы 
вывели из фондов данной категории 
более 16,5 млрд руб. Впрочем, при-
влечения начала года компенсирова-
ли эти потери, в результате чистый 
приток средств в облигационные 
фонды за год превысил 56 млрд руб. 
Ключевое влияние на поведение ин-
весторов оказали риски расширения 
американских санкций, которые мо-
гли затронуть в первую очередь ры-
нок ОФЗ. Это привело к обвалу на 
долговом и валютном рынках. «Пла-
ны по введению новых санкций 
спровоцировали уход инвесторов из 
ОФЗ, что негативно сказалось на до-
ходности облигационных фондов. 
Одновременно выросли ставки по 
вкладам. Это вынудило инвесторов 
искать другие инструменты для раз-
мещения сбережений»,— отмечает 

начальник управления продаж и 
маркетинга «Райффайзен Капитал» 
Константин Кирпичев.

В качестве альтернативы инвесто-
ры выбирали более рискованные 
фонды акций и смешанных инвести-
ций, которые впервые за долгие го-
ды стали доминировать на рынке. В 
начале года ежемесячный объем вло-
женных средств в фонды данных ка-
тегорий был на уровне 500 млн руб., 
но летом уже достиг 4 млрд руб. В це-
лом за год инвесторы вложили в рис-

ковые фонды более 30 млрд руб. Ос-
новной причиной подобной дина-
мики мог стать рост индекса Москов-
ской биржи. В сентябре рублевый ин-
декс впервые в истории превысил 
уровень 2500 пунктов, прибавив с на-
чала года более 18%. По итогам года 
индекс остановился на отметке 2358 
пунктов. «В отличие от облигаций 
российский рынок акций в прошлом 
году чувствовал себя очень неплохо 
на фоне роста цен на нефть и слабого 
рубля. Концовка года, конечно, под-
вела, но существенно повлиять на 
предпочтения инвесторов уже не 
смогла»,— отмечает директор депар-
тамента управления активами УК 
«Альфа-Капитал» Виктор Барк.

В наступившем году участники 
рынка ждут восстановления спроса 
на ПИФы, но сомневаются, что полу-
чится улучшить показатель 2018 го-
да. «Депозитные ставки пока сравни-
тельно высоки, а реальные распола-
гаемые доходы россиян снижаются, 
поэтому не стоит ждать рекордных 
привлечений»,— отмечает руководи-
тель управления аналитических ис-
следований УК «Уралсиб» Александр 
Головцов.

Наибольшим спросом, как ожида-
ют представители управляющих 
компаний, в первые месяцы будут 
пользоваться фонды акций. По дан-
ным Investfunds, за 2018 год большая 
часть из них показала прирост стои-
мости пая на 8–40%. По словам управ-
ляющего директора «Сбербанк 
Управление активами» Василия Ил-
ларионова, инвесторы ориентируют-
ся в основном на историческую до-
ходность при выборе фонда, так что, 
скорее всего, фонды нефтегазового 
сектора будут пользоваться спросом 
среди инвесторов даже в условиях 
снижения цен на нефть. «В зависимо-
сти от того, как будет складываться 
ситуация на рынке (например, если 
снижение затянется), предпочтения 
инвесторов могут измениться. Но 
быстро это не произойдет»,— подчер-
кивает господин Илларионов. Со 
временем восстановится спрос и на 
облигационные фонды. «Возможно, 
это мы увидим со второго квартала, 
когда накопится положительная до-
ходность этого года. Тем не менее 
фонды облигаций вполне могут стать 
лидерами по привлечению по ито-
гам 2019 года»,— считает Константин 
Кирпичев.

Виталий Гайдаев

ПИФы обновили рекорд
Несмотря на охлаждение инвесторов

Причем если на «Рапиде» ссылка на 
оферту появлялась в процессе реги-
страции, то у «Яндекс.Деньги» и Qiwi-
кошелька — уже на финише, когда на-
до придумать постоянный пароль ко-
шелька или ввести подтверждающий 
код из СМС. 

Несмотря на жалобы, операторы 
сервисов не считают данные правила 
нарушающими права их клиентов. В 
пресс-службе Qiwi-банка на запрос 

”
Ъ“ 

сообщили, что «расходуют свои про-
цессинговые мощности и несут из-
держки на учет и обслуживание учет-
ных записей, которые не используют-
ся». Списание средств тут называют 
платой за обслуживание, которая, по 
мнению оператора, логична, является 
обычной и не противоречит законода-
тельству. В пресс-службе «Яндекс.День-
ги» отметили, что списание средств не 
является для клиента неожиданно-
стью — за месяц пользователя инфор-
мируют о том, что через 30 дней с его 
кошелька будет списана абонентская 
плата, избежать списания можно, пе-
реведя его в режим «активный», про-
ведя операцию. «В момент открытия 
кошелька мы показываем информа-
цию, актуальную для тех, кто только 
открывает кошелек, а значит, плани-
рует им пользоваться,— отметили в 
пресс-службе 

”
Яндекс.Деньги“.— Все 

условия сервиса есть в оферте и в раз-
деле с юридической информацией». 

В то же время даже взимание дра-
коновских комиссий со «спящих» ко-
шельков не является обязательным 

условием использования данного 
средства платежа. «Мы считаем изъя-
тие средств неактивного клиента не-
этичным, хотя это и не является не-
законным, у нас средства можно за-
брать в любой момент»,— отмеча-
ет директор по развитию WebMoney 
Петр Дарахвелидзе.

По словам Анатолия Аксакова, за-
конодательно следует ограничить раз-
мер комиссий, которые не должны 
приводить к полной потере средств 
владельца кошелька. 

По словам правозащитников и 
юристов, столь существенное условие 
не может быть затеряно среди множе-

ства пунктов оферты. «Необходимо 
продумать вопрос законодательных 
поправок, которые выведут сущест-
венные условия договора из рамок пу-
бличной оферты, которая меняется в 
одностороннем порядке,— уверена 
исполнительный директор проекта 
ОНФ 

”
За права заемщиков“ Евгения 

Лазарева.— Необходимо, чтобы буду-
щий потребитель финансовой услуги 
четко понимал, что он подписывает». 
Глава АБ «Корчаго и партнеры» Евге-
ний Корчаго провел аналогию с теми 
же потребительскими кредитами, где 
наиболее важные условия договора 
выделены так, что их невозможно не 
заметить. «Даже если свобода догово-
ра и позволяет операторам кошельков 
устанавливать любые комиссии 
вплоть до изъятия средств, то необхо-
димо, чтобы потребитель о них 
знал,— продолжил он.— Потому по-
ложения по неактивным кошелькам 
необходимо вынести в отдельный до-
говор, пусть это и будет договор присо-
единения, где потребитель даст свое 
однозначное согласие на изъятие де-
нег в случае неактивности». 

Пока же владельцам электронных 
кошельков остается только внима-
тельно читать условия их использова-
ния. Банк России не обладает полно-
мочиями по урегулированию споров, 
возникающих в связи с достигнутыми 
между потребителем финансовых 
услуг и финансовой организацией до-
говоренностями и вытекающими из 
определенного гражданского догово-
ра условиями, отметили там.

Вероника Горячева

Деньги без срока годности
с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Созданное в конце 2015 года 
по инициативе Банка России 
 национальное рейтинговое 
агентство АКРА лишилось руко-
водителя. Об отставке гендирек-
тора Екатерины Трофимовой 
 совет директоров объявил в чет-
верг. И. о. гендиректора назначен 
один из управляющих директо-
ров АКРА Игорь Зелезецкий. 
Он может и возглавить агент-
ство, в котором работает почти 
с самого основания. Тем более 
что он устраивает совет дирек-
торов, состоящий из иностран-
ных граждан.

В четверг совет директоров Анали-
тического кредитного рейтингового 
агентства (АКРА) объявил об уходе с по-
ста гендиректора Екатерины Трофимо-
вой. По ее словам, за три года работы 
было «построено рейтинговое агентст-
во мирового класса, получена лицен-
зия, рейтинги включены во все регуля-
торные требования, доли рынка по 
важнейшим сегментам превышают 
70%, выстроены все операционные 
процессы, агентство выведено на 
устойчивую прибыль». По информа-
ции 

”
Ъ“, контракт госпожи Трофимо-

вой предусматривал пятилетний срок 
работы. В официальном сообщении 
АКРА указывалось, что совет директо-
ров «признает позитивные результа-
ты, достигнутые на начальном этапе 
развития АКРА, и вклад Екатерины 
(Трофимовой.— 

”
Ъ“) в успешную орга-

низацию агентства».
Удовлетворен деятельностью 

агентства и регулятор. По словам пер-
вого зампреда ЦБ Сергея Швецова, у 
Банка России к АКРА «нет претензий», 
при этом отставка госпожи Трофимо-
вой, не была совсем уж неожиданной. 
По его словам, руководитель, который 
способен запустить стартап с нуля, и 

руководитель, занимающийся опера-
ционной деятельностью в уже работа-
ющем бизнесе, как правило, разные 
люди. «Это разные задачи и разные 
компетенции. Смена руководства на 
данном этапе укладывается в логику 
бизнеса»,— отметил он в четверг в ку-
луарах рабочей встречи в Госдуме.

В то же время, считают опрошенные 

”
Ъ“ представители финансового сооб-

щества, на решение о смене главы 
АКРА могла повлиять последовательно 
жесткая позиция руководства агент-
ства по отношению к присваиваемым 
рейтингам, что вызывало неоднознач-
ную реакцию рынка. Так, в 2017 году 
глава ВТБ Андрей Костин заявил, что 
банк не устраивает используемая АКРА 
методология и он рассматривает целе-
сообразность дальнейшего сохране-
ния доли ВТБ в капитале агентства. По 
информации 

”
Ъ“, это было связано с по-

лучением ВТБ более низкой, чем ожи-
даемая, рейтинговой оценки. Впрочем, 
ВТБ в итоге остался в числе акционеров 
агентства. Спустя полгода агентство 
присвоило банку «ФК Открытие» рей-
тинг BBB— с прогнозом «стабильный», 
который не позволял ему привлекать 
средства федерального бюджета и НПФ. 
При этом ценные бумаги банка, выпу-
щенные после 14 июля, из-за недоста-
точного рейтинга не включались в лом-
бардный список ЦБ. Чуть менее чем че-
рез два месяца Банк России принял ре-
шение о санации «ФК Открытие». 15 ян-
варя 2019 году АКРА понизило кредит-
ный рейтинг банка «Дом.РФ» (бывший 
«Российский капитал») до уровня 
ВВВ(RU). «Это была ошибка со стороны 
АКРА. Возможно, она стала последней 
каплей»,— говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“ на банковском рынке. В «Дом.

РФ» не связывают уход главы агентства 
с этим фактом. «Екатерина Трофимова 
— профессионал высочайшего уровня. 

”
Дом.РФ“ считает объективными все 

решения рейтингового агентства»,— 
сообщили в пресс-службе госкорпора-
ции. Господин Швецов отметил, что 
«регулятор никогда не получал ни од-
ного звонка с какими-либо просьбами 
или претензиями к АКРА ни от одного 
государственного института».

Временно исполняющим обязан-
ности гендиректора АКРА назначен 
управляющий директор группы струк-
турированного финансирования 
агентства Игорь Зелезецкий, который 
работает в агентстве с 2016 года. Ранее 
он 12 лет работал в Moody’s Investors 
Service в Лондоне. По словам главы со-
вета директоров TopContact Артура 
Шамилова, поиск нового руководите-
ля, скорее всего, не будет долгим. «Под-
ходящие кадры на рынке есть. Это не 
станет проблемой»,— уверен он. Впро-
чем, утверждают источники 

”
Ъ“, знако-

мые с ситуацией в агентстве, есть веро-
ятность, что новым гендиректором в 
итоге будет утвержден господин Зеле-
зецкий. «Совет директоров состоит из 
иностранцев. Для них его кандидатура 
идеальна, так как он им ментально бли-
зок, поскольку долгое время жил и ра-
ботал за границей»,— говорит один из 
собеседников 

”
Ъ“. При этом, указывает 

другой источник 
”
Ъ“, близкий к АКРА, 

под руководством господина Зелезец-
кого агентство может несколько изме-
нить направление развития. «Возмож-
но, будет сделан меньший акцент на 
коммерческую составляющую»,— счи-
тает он. Сам Игорь Зелезецкий ника-
кие вопросы, связанные с его назначе-
нием, не комментирует. Однако на во-
прос, примет ли он предложение взять 
на себя руководство агентством уже в 
должности гендиректора, если оно бу-
дет сделано, ответил: «Мою позицию на 
этот счет вы скоро узнаете».

Мария Сарычева

АКРА меняет главу 
Екатерина Трофимова покинула свой пост

Нам необходимо  
создать такую модель,  

при которой  
обман потребителя  

для финансовых организаций 
был бы экономически 

невыгоден
— Михаил Мамута,

руководитель службы ЦБ  
по защите прав потребителей  

и обеспечению доступности финансовых 
услуг, 12 сентября 2018 года

Ц И Т А Т А

БАНКИ

На АТБ претендуют  
китайские инвесторы
Иностранным инвестором, заинтересованным 
в покупке Азиатско-Тихоокеанского банка (АТБ), 
может быть китайская инвестиционная компа-
ния Fosun или Harbin Bank. Интерес к покупке 
кредитной организации в России могут иметь 
и другие китайские банки, но они сейчас не име-
ют соответствующего мандата от властей своей 
страны.

О том, что участие в покупке АТБ может принять Fosun или Harbin 
Bank, рассказал источник ”Ъ“, знакомый с китайским рынком M&A. 
По его словам, только у этих двух организаций есть мандат властей 
КНР на покупку банка в России. Другие китайские кредитные органи-
зации, например Heihe Rural Commercial, по его словам, тоже могут 
быть заинтересованы в сделке, но их участие в сделке менее вероят-
но из-за отсутствия соответствующего мандата. Другой собеседник 

”Ъ“ называет Harbin Bank наиболее вероятным покупателем. Ранее 
источники ”Ъ“ сообщали, что в покупке дальневосточного банка за-

интересованы именно китайские инвесторы (см. ”Ъ“ от 18 декабря 
2018 года). Среди российских инвесторов заинтересованность в по-
купке дальневосточного банка проявляли Совкомбанк и Московский 
кредитный банк.

• Банк России выставит акции АТБ на голландский 
 аукцион 14 марта 2019 года. Стартовая цена, по кото-
рой регулятор намерен продать дальневосточный банк, 
составляет 9,85 млрд руб., а минимальная — 6 млрд руб. 
В декабре прошлого года зампред ЦБ Василий Поздышев 
 говорил, что покупкой АТБ интересуются по меньшей ме-
ре три инвестора, еще несколько выражали устное жела-
ние принять участие в аукционе. Также, по его словам, 
в покупке заинтересован один иностранный инвестор.
Интерес китайских инвесторов к этому активу обусловлен его ре-

гиональной спецификой. «Учитывая региональное присутствие банка 
АТБ, он может быть интересен китайским инвесторам прежде всего 
с точки зрения проведения расчетов и обслуживания своих клиентов, 
работающих на Дальнем Востоке, либо совместных российско-ки-
тайских предприятий»,— считает управляющий директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Александр Сараев.

Виталий Солдатских

86 миллиардов 
рублей
составило чистое  
привлечение розничных 
паевых фондов  
в 2018 году

КАК МЕНЯЛИСЬ ПРЕДПОЧТЕНИЯ ИНВЕСТОРОВ В 2018 ГОДУ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИКИ: INVESTFUNDS, РАСЧЕТЫ "Ъ".
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Минпромторг определил произ-
водителей «инновационного» 
оборудования, которые получат 
льготные условия для участия 
в программе модернизации ста-
рых ТЭС. Генкомпании, купив-
шие такие турбины и котлы, 
смогут избежать штрафов за 
опоздания с вводами или ава-
рии. Основным поставщиком 
как паровых турбин, так и газо-
вых, вероятно, станут «Силовые 
машины» Алексея Мордашова, 
также льготы могут получить 
турбины УТЗ «Реновы» Виктора 
Вексельберга (оба бизнесмена — 
под санкциями США). Но экс-
перты не уверены, что оборудо-
вание из перечня можно полно-
стью отнести к инновационно-
му: даже если его еще не делают 
в РФ, оно все равно отстает от за-
рубежных аналогов.

”
Ъ“ ознакомился с предложен-

ным Минпромторгом перечнем ин-
новационного оборудования и его 
производителей, которые будут 
пользоваться поддержкой в про-
грамме модернизации старых ТЭС 
объемом до 1,4 трлн руб. Как следует 
из документа, основным бенефициа-
ром программы могут стать попав-
шие под санкции США «Силовые ма-
шины» Алексея Мордашова — ком-
пания упоминается как возможный 
производитель всей номенклатуры.

Для инновационного оборудова-
ния предлагаются льготные условия 
при расчете штрафов за неготов-
ность ТЭС к работе (понижающие ко-
эффициенты вплоть до отсутствия 
штрафов) и возможность неограни-
ченного грейс-периода (отсрочка 
ввода). Кроме того, при расчете пла-
тежей за мощность для ТЭС с такими 
машинами в первые три года будет 
использоваться заявленный, а не 
фактический коэффициент исполь-
зования установленной мощности.

В список вошли паровые котлы 
для угольных ТЭС на 25,5 МПа, удов-
летворяющие экологическим требо-
ваниям НДТ, для теплофикационно-
го блока (с поставкой тепла) 200 МВт 
производства «Силмаша», Подоль-
ского машиностроительного завода 
и барнаульского «Сибэнергомаша». 
Паровые турбины для угольных ТЭС 
с сверхкритическим давлением на 
входе в турбину не ниже 23,5 МПа 

могут поставлять «Силмаш» и УТЗ 
(входит в «Ренову» Виктора Вексель-
берга). Эти же производители могут 
стать поставщиками паровых тур-
бин семейства Т-292.

По словам главы совета директо-
ров УТЗ Михаила Лифшица, головная 
турбина Т-292 установлена на ТЭЦ-22 
«Мосэнерго» («Газпром энергохол-
динг») в 2017 году. Применение моде-
лирования на суперкомпьютерах и 
новых материалов (в частности, рото-
ров из высокохромистых сталей) уве-
личило КПД отдельных ступеней до 
92%, а турбины в целом — до 40% (в 
конденсационном режиме), говорит 
он. В «Силмаше» 

”
Ъ“ сообщили, что го-

товы предложить турбину и котел для 
угольного блока на 200 МВт. В компа-
нии отмечают, что пока блоки такой 
мощности (достаточно низкой) на 
сверхкритические параметры в РФ не 
делали, нужно решить ряд конструк-
торских задач, чтобы достичь совре-
менного уровня экономичности.

Среди производителей пилотных 
образцов газовых турбин большой 
мощности — 40–80 МВт и 150–
190 МВт — ожидаемо указаны «Сило-
вые машины», 100–130 МВт — Объе-
диненная двигателестроительная 
корпорация «Ростеха», которая с «Ин-
тер РАО» и «Роснано» проводит испы-
тания турбины ГТД-110М.

В Минэнерго 
”
Ъ“ сообщили, что 

получили предложения Минпром-

торга и сформируют позицию по 
итогам сбора и анализа данных. За-
мглавы Минпромторга Василий Ось-
маков пояснил, что преференциаль-
ный режим нужен для успешного 
проведения опытно-промышлен-
ной эксплуатации оборудования.

Старший аналитик Центра энерге-
тики МШУ «Сколково» Юрий Мельни-
ков отмечает, что все перечисленное 
оборудование в России серийно не 
выпускается. Теплофикационные 
угольные блоки 200 МВт на угле с 
сверхкритическими параметрами 
пара и паровые турбины Т-292 могут 
быть востребованы только в крупных 
северных городах с развитым тепло-
снабжением, где уголь — самое до-
ступное топливо, отмечает он. Таких 
городов немного, в Москве и Петер-
бурге уже есть газ, а в «угольных» го-
родах Сибири получили распростра-
нение «менее мощные и более гиб-
кие машины». Эксперт добавляет, что 
во всем мире к инновациям в уголь-
ной генерации относят технологии 
«чистого угля» с резким сокращением 
выбросов, ультрасверхкритически-
ми параметрами пара, повышением 
маневренности, совместным сжига-
нием биомассы. «Энергоблок на 
200 МВт касается инноваций частич-
но,— замечает он.— Так, экологиче-
ские требования НДТ в России гора-
здо мягче, например, китайских».

Татьяна Дятел

Турбины нештрафуемого типа
Энергорынку дали список льготных инноваций

Daimler признал приостановку 
из-за проблем с комплектующи-
ми выпуска модели Mercedes-
Benz Sprinter Classic, на которую 
приходится основная часть про-
даж концерна в сегменте LCV 
в РФ. Речь идет о сборке автомо-
билей на мощностях группы 
ГАЗ Олега Дерипаски в Нижнем 
Новгороде. Ряд источников 

”
Ъ“ 

связывает остановку с санкци-
онным фактором, отмечая, что 
это случилось еще летом 2018 
года. Но собеседник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией, уверяет, что 
Daimler продолжает выпуск 
двигателей и компонентов 
на Ярославском моторном 
 заводе (ЯМЗ), также входящем 
в группу ГАЗ.

17 января Daimler признал, что 
из-за технических сложностей прио-
становил производство Mercedes-
Benz Sprinter Classic на мощностях 
группы ГАЗ в Нижнем Новгороде, 
как и рассказывали 

”
Ъ“ днем ранее в 

автодилере «Авилон» (см. 
”
Ъ“ от 17 

января). В концерне сообщили об от-
сутствии ряда необходимых ком-
плектующих, отметив, что работают 
над поиском альтернатив и надеют-
ся на скорое возобновление произ-
водства. Сроки, когда оно было при-
остановлено, а также комплектую-
щие, с которыми возникли пробле-
мы, в Daimler не раскрывают. В груп-
пе ГАЗ также комментариев не дают, 
сообщая лишь, что на время паузы 
сотрудники отправлены в оплачива-
емый отпуск. Один из собеседников 

”
Ъ“ в отрасли говорит, что это прои-

зошло недавно. Но дилеры и ранее 

рассказывали 
”
Ъ“ о недостатке пред-

ложения этой модели в 2018 году, а 
источник на рынке уточняет, что, по 
его данным, производство прекрати-
лось еще в июле.

Производство Sprinter Classic на 
ГАЗе началось в 2013 году. В 2018 го-
ду реализация этой модели упала на 
3%, до 5,1 тыс. штук при общих про-
дажах концерна в сегменте 6,6 тыс. 
штук (рост на 2%), сообщили 

”
Ъ“ в 

Daimler. Там отмечают, что локали-
зация модели превышает 50% и ее 
поставляют в страны Таможенного 
союза, например, в Белоруссию и 
Армению, а ряд компонентов для 
двигателя поступает на централь-
ный склад концерна в Германии, от-
куда они отправляются клиентам по 
всему миру.

Источник 
”
Ъ“ на рынке полагает, 

что приостановка производства — 
следствие отхода Daimler от сотруд-
ничества с группой ГАЗ из-за санк-
ций, введенных США в апреле про-
тив господина Дерипаски и его акти-
вов. Как писал 

”
Ъ“ 20 декабря, собст-

веннику удалось добиться снятия 
санкций с En+, «Русала» и «Евросибэ-
нерго», но по группе ГАЗ вопрос оста-
ется открытым: вступление в силу 
санкций против нее намечено на 7 
марта. В октябре вице-премьер Дмит-
рий Козак сообщал, что обсуждается 
несколько вариантов вывода груп-
пы из-под санкций, в том числе вхо-
ждение государства или других по-
купателей (например, Volkswagen) в 
ее капитал. Впрочем, источники 

”
Ъ“ 

полагают, что Volkswagen может 
пойти на это только после решения о 
снятии санкций. Еще один источник 

”
Ъ“ предполагает, что проблемы с де-

талями могли возникнуть из-за не-
желания зарубежных производите-
лей или Daimler поставлять их в 
условиях санкций на завод ГАЗа. Он 
добавляет, что тогда запасов хватило 
бы на несколько месяцев. Другой со-
беседник 

”
Ъ“ полагает, что никто из 

глобальных поставщиков, работаю-
щих с Daimler, не стал бы таким 
образом портить с ним отношения.

Собеседник 
”
Ъ“ уверяет, что прио-

становка сборки в Нижнем Новгоро-
де действительно вызвана проблема-
ми с поставщиками комплектую-
щих, но при этом производство дви-
гателей для Sprinter Classic на ЯМЗ 
(также входит в группу ГАЗ) продол-
жается. Другой источник 

”
Ъ“ замеча-

ет, что перечень поставщиков компо-
нентов для двигателей и для самих 
машин различен. Завод ГАЗа в Ниж-
нем Новгороде в корпоративном от-
пуске до 23 января, сказали 

”
Ъ“ в кон-

церне, а площадка ЯМЗ, где собира-
ются двигатели для Daimler, начала 
работать, как вся страна, 9 января. 
Источник 

”
Ъ“ на авторынке говорит, 

что если производство на ЯМЗ про-
должается, то санкции ни при чем.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» говорит, что в целом приоста-
новка автопроизводств из-за про-
блем с комплектующими случается. 
Переход на импорт он считает мало-
вероятным, в том числе из-за роста 
цены. Сейчас цена Sprinter Classic 
начинается от 1,6 млн руб. В целом 
для глобальных продаж концерна 
спад реализации модели в РФ некри-
тичен, добавляет аналитик.

Ольга Никитина

Mercedes лишился комплектующих
Производство Sprinter Classic в Нижнем Новгороде 
приостановлено

После того как крупнейшие чар-
терные перевозчики Azur Air 
и NordWind допустили задержки 
вылетов в декабре, Росавиация 
предписала им сократить фев-
ральские чартерные програм-
мы на 10% для создания резерва 
судов. В Azur Air признают, что 
ее пунктуальность вылетов в де-
кабре просела, но к праздникам 
ситуацию удалось выправить, 
и надеются на приход новых 
 самолетов. Эксперты отмечают, 
что урезание 10% программы — 
существенные потери для лю-
бого чартерного перевозчика.

Росавиация предписала авиаком-
паниям NordWind и Azur Air сокра-
тить февральские чартерные про-
граммы на 10%, сообщила Ассоциа-
ция туроператоров России. Решение 
принято после заседания рабочей 
группы ведомства, дающей разреше-
ния на чартерные рейсы на следую-
щий месяц. В Росавиации объяснили 
решение задержками вылетов с 15 де-
кабря 2018 года по 15 января 2019 го-
да и подчеркнули, что речь идет не о 
числе задержек чартеров, а об их дли-
тельности: «Отдельные задержки до-
стигали 19 часов». По данным ведом-
ства, в декабре Azur Air задержала 
16,5% рейсов (72 из 436), а NordWind 
— 9,5% рейсов (14 из 147). Хуже ре-
зультаты были у авиакомпаний АЛ-
РОСА (33,3% задержанных рейсов), 
«ИрАэро» (21,7%), NordStar (16,7%).

Считать задержки чартеров Роса-
виация начала после краха «ВИМ-
Авиа» в 2017 году, когда ее пассажи-
ров пришлось вывозить с курортов 
другим участникам рынка. В итоге 
Росавиация получила право на огра-
ничение чартерных программ авиа-
компаний при задержке 10% рейсов 
в месяц. В декабре 2017 года агентст-
во сокращало международные чар-
терные программы шести авиаком-
паний, в том числе Azur Air. А в нача-
ле 2018 года Росавиация ограничи-

вала действие сертификата эксплуа-
танта Azur Air до 20 марта из-за недо-
статков в поддержании летной год-
ности самолетов. Тогда компания ис-
правила нарушения, сменила генди-
ректора и обязалась перевести часть 
флота в российский реестр.

• Azur Air и NordWind — крупней-
шие чартерные перевозчики. Azur 
Air в январе–ноябре 2018 года зани-
мала девятое место по общему пас-
сажиропотоку (3,98 млн человек), 
Nord Wind — седьмое (данные не рас-
крыты). У Azur Air 25 самолетов, 
у NordWind — 10.
Гендиректор Friendly Avia Support 

Александр Ланецкий отмечает, что 
урезание программы на 10% для ори-
ентированных на чартеры авиаком-
паний ударит по их доходам. По его 
словам, задержки свидетельствуют о 
финансовых проблемах компаний, 
если их причина — долги за аэропор-
товое обслуживание, в остальных 
случаях это следствие проблем в орга-
низации работы или внешних факто-
ров, как в случае с метеоусловиями.

В Nord Wind комментариев не да-
ли. В Azur Air указывают, что боль-

шая часть задержек пришлась на 
предновогодний период, но к празд-
никам недостатки устранены: «С 31 
декабря по 8 января авиакомпания 
выполнила 383 рейса и доставила на 
зарубежные курорты 89,5 тыс. тури-
стов, обеспечив вылеты по графику 
на уровне 94%». В компании добави-
ли, что летом «занимали лидирую-
щие позиции по пунктуальности» 
чартеров, но декабрь «выдался доста-
точно напряженным». Задержки в 
Azur Air связывают с метеоусловия-
ми, поздним прибытием самолетов, 
обеспечением безопасности полетов 
в случаях неисправностей и други-
ми причинами. В компании добави-
ли, что ограничения вводятся для га-
рантирования резерва самолетов на 
случай сбоев.

В январе Azur Air получила еще 
один Boeing 737-900 и ожидает вто-
рой Boeing 777-300, после чего «бу-
дет иметь широкие возможности в 
феврале для выполнения програм-
мы и резервирования». Сейчас, заве-
рили в компании, корректировки 
коснутся в первую очередь дополни-
тельных рейсов, еще не включен-
ных в программу туров, и «непопу-
лярных рейсов».

Советник главы Ростуризма 
Дмитрий Горин указывает, что тури-
стический рынок не столкнется со 
сложностями из-за рекомендаций 
Росавиации: «Сейчас межсезонье, 
резервные емкости перевозчиков 
значительно превышают среднюю 
норму, есть возможность использо-
вать эти суда». Собеседник 

”
Ъ“ на ту-

ристическом рынке называет про-
блему эхом декабря, когда и была 
проблема с задержками, но в январе 
показатель вернулся в норму. По его 
словам, обе авиакомпании активно 
наращивают парк, готовясь к лету и 
рассчитывая развивать регулярные 
перевозки по РФ.

Герман Костринский,  
Александра Мерцалова

Чартеры опять опаздывают
Росавиация отменяет 10% вылетов Azur Air и NordWind

Правительство дало шанс сох-
ранить прибыльность девяти 
НПЗ второго эшелона, заклю-
чив с ними соглашения на полу-
чение обратного акциза (нало-
гового вычета). Этот вычет — 
компенсация нефтеперера-
ботчикам, теряющим маржу 
при налоговой реформе, ранее 
на нее могли рассчитывать 
только компании под санкция-
ми и крупные НПЗ, без него за-
воды закрылись бы. По согла-
шениям с Минэнерго, владель-
цы девяти НПЗ должны вло-
жить в модернизацию 300 млрд 
руб. в 2015–2026 годах или до-
стичь определенного уровня 
 поставок нефтепродуктов 
на рынок РФ.

Минэнерго РФ подписало с девя-
тью НПЗ соглашения о модерниза-
ции, исполнение которых дает заво-
дам право получать обратный акциз 
на нефть в рамках налогового манев-
ра. Теперь претендовать на обрат-
ный акциз (налоговый вычет) смогут 
Яйский НПЗ «Нефтехимсервиса», Но-
вошахтинский НПЗ (управляет ООО 
УК НПЗ), «Орскнефтеоргсинтез» 
(«Фортеинвест» Саида Гуцериева), ТА-
НЕКО «Татнефти», Афипский, Анти-
пинский и Марийский НПЗ «Нового 
потока» Дмитрия Мазурова, а также 
Ильский НПЗ («Кубанская нефтегазо-
вая компания») и Славянский НПЗ 
(«Славянск ЭКО»).

• Обратный акциз на нефть рассчи-
тывается в зависимости от объе-
мов выпуска бензина, дизтоплива 
и сырья для нефтехимии и от распо-
ложения НПЗ. К вычету может до-
бавляться демпфирующая компо-
нента, если компании не повышают 
цены на топливо выше 10% от уров-
ней, установленных государством. 
Эти меры компенсируют НПЗ поте-
рю маржи от работы на внутрен-

нем рынке из-за постепенного обну-
ления к 2024 году экспортной пошли-
ны на нефть при повышении НДПИ. 
Механизм включается, если внут-
ренние цены на топливо будут ниже 
экспортного паритета при стоимо-
сти нефти выше $55 за баррель.
Изначально обратный акциз да-

ли НПЗ, владельцы которых попали 
под санкции, объем переработки в 
2017 году должен был быть выше 
600 тыс. тонн нефти, а производство 
бензина «Евро-5» или нафты для неф-
техимии — не менее 10% от перера-
ботанной за квартал нефти. Объем 
поставок этих продуктов на вну-
тренний рынок должен был состав-
лять не менее 5 тыс. тонн. Осталь-
ным нужно было соглашение с 
Минэнерго: НПЗ должен был постав-
лять на внутренний рынок не менее 
10% нафты или бензина «Евро-5» от 
объема переработки или вложить в 
модернизацию в 2015–2024 годах не 
менее 60 млрд руб.

Как уточнили в Минэнерго, об-
щие инвестиции девяти НПЗ по со-
глашениям — 300 млрд руб. Компа-
нии должны до 2026 года ввести 13 
установок вторичной переработки 
нефти, увеличив выпуск бензина 
«Евро-5» более чем на 3 млн тонн в 
год, для каждого завода разработан 
план мероприятий (установки изо-
меризации, гидрокрекинга, замед-
ленного коксования и др.). Получать 
обратный акциз НПЗ начнут с февра-
ля, уточнил представитель вице-
премьера Илья Джус. По его словам, 
вопросы возможных корректиро-
вок соглашений будут рассматри-
ваться после первых результатов их 
реализации.

Главный экономист Vygon Consul-
ting Сергей Ежов напоминает, что 
суммарная величина обратного ак-
циза по девяти заводам за шесть лет 
налогового маневра составит 750 мл-

рд руб. в базовом сценарии Минэко-
номики. Это позволит не только со-
хранить НПЗ, но и провести их мо-
дернизацию с выпуском автобензи-
на, говорит эксперт, отмечая, что 
большинство заводов на данный мо-
мент осуществляют простую пере-
гонку нефти и не участвуют в обеспе-
чении внутреннего рынка товарны-
ми моторными топливами.

Андрей Полищук из Райффайзен-
банка отмечает, что сейчас сложно 
сказать, насколько будет выгоден 
обратный акциз для каждого из заво-
дов, но без него альтернативы выгля-
дят хуже, так как окончание налого-
вого маневра приведет к убыточно-
сти НПЗ без модернизации. Он не 
сомневается, что НПЗ будут выпол-
нять условия соглашений. Сергей 
Ежов отмечает, что НПЗ, лишившие-
ся субсидии в рамках налогового ма-
невра и не получающие обратный ак-
циз, в перспективе закроются, так 
как после окончания налогового ма-
невра будут убыточны. Эксперт отме-
тил, что, за исключением ТАНЕКО и 
«Орскнефтеоргсинтеза», подписав-
шие соглашения НПЗ — независи-
мые (т. е. не входят в состав холдин-
гов, имеющих добычные активы), 
так что они не смогут долго субсиди-
ровать убыточное производство за 
счет прибыльных сегментов бизнеса.

Как отмечает господин Ежов, ТА-
НЕКО — один из самых современ-
ных российских НПЗ, и в список он 
вошел по техническим причинам — 
пока не достигнуты необходимые 
показатели поставок бензина на вну-
тренний рынок. «Орскнефтеоргсин-
тез», добавляет он, производит доста-
точно бензина, но в основном на экс-
порт. Остальные НПЗ без качествен-
ных изменений не смогут выпол-
нить критериев поставок на вну-
тренний рынок, считает эксперт.

Ольга Мордюшенко

Независимым НПЗ  
обещали льготы
Но заводы должны вложить в модернизацию  
300 млрд рублей
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Мы можем в крайнем случае 
пойти на точечное 

ограничение программ 
нерегулярных перевозок, 

если авиаперевозчик 
продолжает сохранять 

огромные задержки рейсов
— Александр Нерадько,

глава Росавиации, 20 июня 2017 года

Ц И Т А Т А

П Р А В И Л А  И Г Р Ы
И Н О С Т Р А Н Ц А М  Р А З Р Е Ш А Т  
С В Е Р Х М О Щ Н Ы Е  Т У Р Б И Н Ы

Минпромторг уточнил требования к уровню локализации в РФ газовых турбин мощ-
ностью свыше 500 МВт, разместив на regulation.gov.ru проект изменений в 719-е 
постановление правительства (описывает требования к продукции, признаваемой 
отечественной). Но турбины такой мощности в мире есть у немногих производите-
лей, например американской GE (571 МВт) и немецкой Siemens (593 МВт). В России 
пока самая мощная турбина GE на 400 МВт установлена на Казанской ТЭЦ-3.
Согласно требованиям ведомства, инвестор, претендующий на статус российского, 
должен иметь права на конструкторскую и техническую документацию, позволяю-
щую самостоятельно развивать технологию в течение десяти лет. Производители 
к 2029 году должны снизить долю импортных комплектующих до 10%. В Минпром-
торге пояснили, что основной задачей остается реализация проектов по созданию 
российских энергетических газовых турбин мощностью до 200 МВт (используются 
на наиболее распространенных парогазовых блоках). По турбинам сверхмощност-
ных рядов (300 МВт, 500 МВт и более) задача локализации сегодня не ставится, 
признают в Минпромторге: «По итогам совместной работы с потребителями приня-
то решение уточнить требования по локализации в данном сегменте турбин».
Старший аналитик Центра энергетики МШУ «Сколково» Юрий Мельников отмечает, 
что газовые турбины мощнее 500 МВт — это относительно новый сегмент во всем 
мире, но и в России, и за рубежом наибольшее распространение получили газо-
турбинные установки 150–300 МВт. Татьяна Дятел

Его поздравляет гендиректор госкорпорации «Ростех» 
Сергей Чемезов:
— Уважаемый Виталий Геннадьевич! Поздравляю Вас с 
65-летием! Талантливый руководитель, Вы достигли зна-
чимых успехов в управлении крупнейшей авиакомпани-
ей нашей страны. Сегодня «Аэрофлот» — известный 
бренд, услугами которого ежегодно пользуются миллио-

ны людей. Это один из мировых лидеров по высочайшему 
сервису, безопасности авиаперелетов и качеству предо-
ставляемых услуг. Убежден, что под Вашим руководством 
«Аэрофлот» будет и в дальнейшем расти, оставаясь для го-
сударственной корпорации «Ростех» надежным партне-
ром. Крепкого Вам здоровья и всего самого наилучшего!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 65 лет гендиректору  
ПАО «Аэрофлот — Российские авиалинии»  
Виталию Савельеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Российские операторы связи на-
чали зарабатывать на облачных 
услугах, в которые активно инве-
стировали в последнее время. 
Так, выручка МТС от этого на-
правления по итогам 2018 года 
увеличилась в три раза, пример-
но до 1 млрд руб., тогда как инве-
стиции в него достигли 12,4  млрд 
руб. Другие операторы также 
планируют кратный рост дохо-
дов в сегменте: «Ростелеком» — 
в полтора раза, а «Вымпелком» — 
в десять раз. По оценкам экспер-
тов, облачные услуги могут в пер-
спективе приносить операторам 
10–20% выручки, но пока им 
не удалось занять заметного 
 места на рынке.

В 2018 году МТС инвестировала в 
развитие облачного направления 
бизнеса более 12,4 млрд руб., расска-
зал 

”
Ъ“ представитель компании. Эта 

сумма учитывает покупки дата-цент-
ра «Авантаж» за 8,9 млрд руб. и облач-
ного провайдера «ИТ-Град 1 клауд» за 
2,5 млрд руб., а также средства, на-
правленные на развитие облачного 
провайдера #CloudМТS. По данным 
МТС, за 2018 год #CloudМТS увели-
чил выручку от облачных услуг более 
чем в три раза. Выручка МТС в этом 

сегменте по итогам 2018 года соста-
вила около 1 млрд руб., уточняет 
источник 

”
Ъ“ на рынке облачных ре-

шений. Представитель МТС говорит, 
что эта оценка близка к реальности.

Облачную платформу для бизне-
са продолжает развивать и «Вым-
пелком». В 2019 году компания про-
гнозирует рост выручки от облач-
ных сервисов в десять раз, сообщил 
ее представитель, не раскрывая ее 
объема. Компания запустила сер-
вис BeeCloud в апреле 2018 года, а 
летом ввела плату за него. Ранее 

оператор сообщал, что за август его 
выручка от облачных услуг дости-
гла 800 тыс. руб.

Облачный бизнес «Ростелекома» 
по итогам девяти месяцев 2018 года 
показал рост в 2,5 раза, сообщили в 
компании. В 2019 году оператор пла-
нирует увеличить долю облачных 
услуг в выручке более чем в полтора 
раза. Ранее в январе 

”
Ъ“ сообщал, что 

«Ростелеком» рассматривает покуп-
ку второго по объему игрока на рос-
сийском рынке центров обработки 
данных (ЦОД) DataLine, который оце-
нивается в $500–600 млн без учета 
долга. «Основные инвестиции ком-
пании связаны с развитием ката-
строфоустойчивой геораспределен-
ной сети ЦОД»,— уточняет предста-
витель оператора.

В октябре 2018 года корпоратив-
ное решение для бизнеса «Деловое 
облако» запустил и «МегаФон» сов-
местно с Mail.ru Cloud Solutions. Опе-
ратор не раскрывает объем инвести-
ций в облачное направление. Tele2 
развивает облачные сервисы для 
внутренних процессов совместно с 
Oracle, напомнили в пресс-службе 
оператора.

По прогнозу IDC, в 2018 году объ-
ем российского рынка облачных 

услуг должен был вырасти на 20,7%, 
до $800 млн, а к 2022 году достигнет 
около $1,5 млрд. Российские опеwра-
торы связи значимую роль на этом 
рынке пока не играют, этот бизнес у 
них в самой начальной фазе, конста-
тирует руководитель исследований 
облачных услуг IDC Дмитрий Гаври-
лов. По оценке операционного ди-
ректора Orange Business Services 
Ольги Барановой, в перспективе об-
лачные услуги могут приносить опе-
раторам связи 10–20% выручки.

Обладая обширной абонентской 
базой, операторы стремятся конвер-
тировать ее в пользователей допол-
нительных услуг, таких как облака, 
отмечает директор по развитию 
бизнеса КРОК «Облачные сервисы» 
Максим Березин. «Однако, чтобы 
успешно конкурировать на этом не-
традиционном для них рынке, осо-
бенно в сегменте крупных корпора-
тивных клиентов, необходима 
сильная техническая эксперти-
за»,— предупреждает он. Пока же 
говорить о каком-либо влиянии со-
товых операторов на рынок имеет 
смысл лишь в сегменте облачных 
услуг для среднего и малого бизне-
са, считает господин Березин.

Юлия Тишина

Сотовые операторы  
ищут выручку в облаках
Компании наращивают доходы в новом сегменте

Если перевозка разрешенных за-
коном 20 тонн зерна на 100 км прино-
сит автовладельцу 2,7 тыс. руб., то пе-
ревозка 60 тонн — 7,8 тыс. руб., а вла-
делец груза при этом отправляет три 
партии по цене одной, подсчитал го-
сподин Матягин. По его данным, в та-
кой ситуации ряд перевозчиков, в 
частности из Краснодарского и Став-
ропольского краев, а также Ростов-
ской области, намерены приостано-
вить работу.

На автотранспорт приходится не 
менее 50% всех перевозок зерна в РФ, 
точную долю оценить сложно, гово-
рит директор «Совэкона» Андрей Си-
зов. «Проблема перегруза в этой сфере 
известна не первый год. Зачастую пар-
тии примерно в 1,5–2 раза превыша-
ют нормы»,— подтверждает он. Ки-
рилл Подольский из СЕО Smartseeds 
(IT-платформа для автоматизации пе-
ревозок сельхозгрузов) отмечает, что в 
стране есть огромный серый рынок с 
компаниями-однодневками, фиктив-
ными экспедиторами и пр.: «Сегодня 
можно точно подсчитать размер взя-
ток за перегруз на любом маршруте, к 
примеру от Оренбурга до Новорос-
сийска, и бенефициарами схем вы-
ступают все участники, привлечь ко-
торых к ответственности зачастую не-
возможно».

Пресс-секретарь Владимира Пути-
на Дмитрий Песков не ответил на за-
прос 

”
Ъ“, в пресс-службе премьера 

письма пока не видели. Представите-
ли ФАС и Минсельхоза получили обра-
щение ассоциации и пообещали про-
работать вопрос. Минтранс не ответил 
на вопросы 

”
Ъ“. Так же поступили ТД 

«Риф», Glencore, «Астон» (крупнейшие 
экспортеры зерна в РФ), Новороссий-
ский комбинат хлебопродуктов и Но-
вороссийский морской торговый 
порт. В Объединенной зерновой ком-
пании сказали, что знают о проблеме, 
но не сталкивались с ней напрямую.

Источник 
”
Ъ“ на зерновом рынке 

говорит, что попытки усилить контр-
оль в сфере перевозок были, но к осо-
бым успехам не привели. Особенно 
явно проблема проявилась в послед-
нее время на фоне рекордного урожая 
2017 года (135,4 млн тонн) и активного 
экспорта второй сезон подряд, гово-
рит он. Гендиректор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько добавляет, что одной из глав-
ных причин ситуации с перегрузом 
стали неравные условия конкурен-
ции: на одних направлениях она вооб-
ще невозможна, на других часто дей-
ствует коррупционная составляющая, 
на третьих отсутствует какой-либо 
контроль. По мнению господина Си-
зова, для решения проблемы нужно 
либо пересмотреть текущие нормати-
вы, либо ужесточить контроль за сек-
тором. Но, предупреждает он, послед-
ний вариант приведет к росту расхо-
дов на логистику и негативно скажет-
ся на доходах сельхозпроизводителей.

Анатолий Костырев

Зерно в тягость

Швейцарская Novartis хочет за-
претить российским производи-
телям дженериков препарата от 
рассеянного склероза финголи-
мод их продажу. Иностранная 
компания продлила патент на 
определенную дозировку ориги-
нального лекарства. Поскольку 
на рынке в принципе нет дру-
гих дозировок этого лекарства, 
получается, что все производи-
тели аналогов нарушают экс-
клюзивные права Novartis. Ана-
логичная практика широко рас-
пространена на фармацевтиче-
ском рынке и препятствует вы-
ходу более дешевых лекарств, 
считают эксперты. 

Novartis подала иск в Арбитраж-
ный суд Москвы к дистрибутору ле-
карств «Медипал-онко» с требовани-
ем признать использование ее па-
тента и пресечь действия, нарушаю-
щие ее эксклюзивные права. Как 
следует из материалов суда, заявле-
ние было оставлено без движения. 
По словам источника 

”
Ъ“ в Novartis, 

компания намерена исправить 
ошибки и добиться рассмотрения. 
Речь идет о поставках «Медипал-он-
ко» в рамках госзакупок препарата 
для лечения рассеянного склероза 
финголимод, поясняет собеседник 

”
Ъ“. Патент на оригинальное лекар-

ство Novartis под брендом «Гилениа» 
уже истек, но производителю уда-
лось продлить его на определенную 
дозировку, добавил источник 

”
Ъ“, не 

уточнив при этом, на какую именно. 
В «Медипал-онко» в четверг не 

смогли оперативно предоставить 
комментарий. В качестве третьего 
лица к делу привлечен российский 
производитель дженериков «Фарма-

синтез». В этой компании также не 
ответили на запрос 

”
Ъ“. По данным 

госреестра лекарственных средств, 
все российские аналоги финголимо-
да, как, впрочем, и оригинальный 
препарат, зарегистрированы в од-
ной дозировке — 0,5 мг. Только ком-
пания «Мираксбиофарма» зареги-
стрировала также дозировку 500 
мкг, что, впрочем, равняется 0,5 мг. 

По словам советника Bryan Cave 
Leighton Paisner (Russia) Евгения Оре-
шина, продлить эксклюзивные пра-
ва на препарат можно, если первич-
ный патент был получен раньше, чем 
лекарство было зарегистрировано в 
госреестре, и у правообладателя не 
было возможности использовать 
свою интеллектуальную собствен-
ность. В таком случае спор, связан-
ный с нарушением прав на продлен-
ный патент, ничем не отличается от 
обычного патентного разбирательст-
ва, отмечает господин Орешин. По 
его словам, в 2015 году «Фармасин-
тез» пытался оспорить продление па-
тента на лекарство американской 
Pfizer, но суд по интеллектуальным 
правам не удовлетворил требование 
российского производителя. Так что, 
если Novartis выиграет разбиратель-
ство, компании «Фармасинтез» и по-
ставщику ее лекарства «Медипал-он-
ко» придется изъять из оборота ана-
лог финголимода, добавляет эксперт. 

По данным DSM Group, госзакуп-
ки финголимода только с января по 
сентябрь 2018 года составили 1,1 мл-
рд руб., из них 587,1 млн руб. при-
шлись на препарат Novartis «Гиле-
ниа». Еще 474,9 млн руб. из общей 
суммы закупок финголимода за де-
вять месяцев 2018 года было потраче-
но на дженерик компании «Мирак-

сбиофарма» «Некслер», а на препарат 
«Фармасинтеза» «Модена» пришлось 
только 48,7 млн руб. Из материалов 
госзакупок следует, что компания 
«Медипал-онко» и ее структуры были 
основными дистрибуторами обоих 
аналогов. В Novartis намерены оспа-
ривать вывод на рынок всех джене-
риков в защищенной патентом дози-
ровке, заявил 

”
Ъ“ представитель ком-

пании. Помимо «Фармасинтеза» и 
«Мираксбиофармы» свои аналоги за-
регистрировали «Биокад» и «Натива». 

В то же время Евгений Орешин не 
исключает, что в данной ситуации 
речь идет не о продлении первично-
го патента, а о получении нового, 
если компании удалось запатенто-
вать иные элементы, связанные с 
финголимодом. По мнению генди-
ректора компании «Биокад» Дмит-
рия Морозова, такая практика широ-
ко используется на рынке и препят-
ствует выходу на рынок более до-
ступных аналогов. Он отмечает, что 
«Биокад» активно занимается оспа-
риванием вторичных патентов. Так, 
в декабре 2018 года компания анну-
лировала патент на препарат от рас-
сеянного склероза глатирамера аце-
тат в дозировке 40 мг израильской 
Teva, выпускающей его под брендом 
«Копаксон». 

Мария Котова

Швейцарцы хотят свое и дорогое
Фармпроизводитель Novartis защищает препарат от аналогов

Rambler Group начинает очеред-
ной перезапуск платформы 
LiveJournal, терявшей аудито-
рию последние годы. Компания 
предложит блогерам новые воз-
можности для продвижения и 
начнет использовать техноло-
гии искусственного интеллекта 
для рекомендаций контента. 
Изменения были актуальны 
еще несколько лет назад, счита-
ют участники рынка.

Rambler Group проведет мас-
штабное обновление блог-платфор-
мы LiveJournal («Живой журнал», 
ЖЖ), рассказала 

”
Ъ“ ее руководи-

тель Наталия Арефьева. По ее сло-
вам, компания полностью обнови-
ла технологическое ядро платфор-
мы, упростила навигацию и гото-
вит новое мобильное приложение, 
одно из ключевых нововведений — 
категоризация контента с помо-
щью машинного обучения. «Изме-
нения начнутся уже в январе, и мы 
ожидаем, что они приведут к росту 
трафика на главной странице ЖЖ 
на 10–15% в течение года»,— гово-
рит госпожа Арефьева. В частности, 
на главной странице ЖЖ помимо 
разделов с топовыми записями и 
выбранным редакцией контентом 

появится раздел «Вам может быть 
интересно», куда рекомендатель-
ная система отбирает новые мате-
риалы по интересам читателя; так-
же на страницах категорий доба-
вятся подразделы «Свежее», напол-
няемые при помощи искусственно-
го интеллекта.

По данным Mediascope Web In-
dex, в ноябре аудитория LiveJournal 
составила 11,48 млн человек (учиты-
ваются только десктопные компью-
теры по аудитории 12–64 года), про-
ект занимает 15-е место по аудито-
рии рунета, среди социальных сетей 
уступая «ВКонтакте», «Одноклассни-
кам», Instagram и Facebook. Напри-
мер, в 2016 году аудитория LiveJour-
nal превышала 15 млн человек в ме-
сяц, а в начале 2010-го — 20 млн. Сам 
Rambler сейчас оценивает аудито-
рию ЖЖ в 48 млн человек в месяц. 
Крупнейшим проектом интернет-
холдинга остается главная страница 
Rambler (13-е место в топе интернет-
проектов рунета), работающая как 
агрегатор новостей.

Аудитория ЖЖ, некогда самой 
популярной дискуссионной пло-
щадки рунета, годами снижается. 
Rambler несколько раз предприни-
мал попытки обновить платформу, 

меняя ее менеджмент и проводя пе-
резапуски. Компания эксперимен-
тировала со способами отбора кон-
тента для главной страницы: снача-
ла делала ставку на рейтинговый 
контент, позже начала работать с ре-
дакционным. Так, в 2014 году в ходе 
перезапуска сменился дизайн и по-
явился «Журнал ЖЖ» — медиапро-
ект на базе блогов, который позже 
объединили с главной страницей 
LiveJournal. Еще один перезапуск 
состоялся в 2016 году: как сообщал 

”
Ъ“, компания рассчитывала, что 

новая главная страница станет ре-
дакционным продуктом, который 
формируется по правилам, при-
вычным медиа.

Сейчас блогеры получат новую 
возможность продвигать контент в 
промоблоках на других ресурсах 
Rambler, что может заинтересовать в 
первую очередь популярных авто-
ров, указывает Наталия Арефьева. 
«Для начинающих мы запускаем си-
стему грантов, которая позволит 
перспективным блогам и сообщест-
вам получать промоинструменты на 
льготных условиях. Отбирать их бу-
дет комиссия ЖЖ по интересным те-
матикам или с привязкой к регио-
нам»,— добавляет она.

Анонсируемые изменения были 
нужны пять лет назад, тогда как по-
следнее значимое изменение случи-
лось еще с появлением «Топа ЖЖ», 
когда у блогеров появились первые 
рекламодатели, полагает сооснова-
тель коммуникационного агентства 
«Сало» Сергей Барышников. «Важны 
три вещи: монетизация блогов, тра-
фик и работа с контентом. Ничего из 
этого долгие годы ЖЖ не делал. Все, 
чего не хватало блогерам, в полной 
мере реализовал 

”
Яндекс“ на 

”
Дзе-

не“, он активно затягивает к себе ли-
деров мнений и дает широкие воз-
можности по работе с контентом. 
Удивить новым приложением в 2019 
году сложно»,— рассуждает он.

«Мы рады, что коллеги стараются 
идти в ногу со временем,— говорит 
медиадиректор 

”
Яндекс.Дзена“ Да-

ниил Трабун.— Среди авторов 
”
Дзе-

на“ мы видим и блогеров, которые 
ранее заработали себе имя в ЖЖ. 
Многие публикуют статьи на двух 
платформах и получают таким обра-
зом дополнительную аудиторию и 
деньги». По его словам, аудитория 
«Дзена» составляет 37 млн человек в 
месяц, количество активных автор-
ских каналов — 18 тыс.

Анна Афанасьева

Rambler перевыпустит «Живой журнал»
Компания еще раз обновит блогерскую платформу

Верховный суд (ВС) России отка-
зал предпринимателю Констан-
тину Потороке в регистрации 
товарного знака Baidu. Ранее 
Суд по интеллектуальным пра-
вам не увидел у российских по-
требителей ассоциативных свя-
зей между этим знаком и китай-
ским поисковиком и решил, 
что Роспатент обязан рассмо-
треть заявку предпринимателя.

Судебная коллегия ВС 17 января 
оставила в силе решение первой ин-
станции по иску предпринимателя 
Константина Потороки к Роспатенту, 
сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе суда. 

Таким образом, предпринимателю 
фактически отказано в требовании 
зарегистрировать товарный знак 
«Байду Baidu».

Роспатент отказывался регистри-
ровать товарный знак по заявке го-
сподина Потороки, поданной еще в 
2015 году. Сам предприниматель на-
стаивал, что его товарный знак по 
смыслу увязывается с идиоматиче-
ским выражением «нести байду». Но 
такое обозначение, по мнению Роспа-
тента, «способно ввести в заблужде-
ние потребителя», так как «воспроиз-
водит наименование другого лица — 
китайской компании Baidu Inc.».

Суд первой инстанции согласился 
с позицией Роспатента, отметив, что 
обозначение Baidu широко известно 
среди жителей России применитель-
но к деятельности китайского интер-
нет-поисковика. Baidu — лидер среди 
китайских поисковых систем, капи-
тализация компании составляет 
$57,8 млрд, при этом русскоязычного 
интерфейса поисковик не имеет.

Но позднее президиум Суда по 
интеллектуальным правам занял 
противоположную позицию, отме-
нив решение первой инстанции и 
потребовав от Роспатента продол-
жить рассмотрение заявки предпри-
нимателя. В суде решили, что мате-
риалы русскоязычной прессы «не 
подтверждают и не могут подтвер-
ждать ассоциативные связи, возни-
кавшие у российских потребителей» 
с китайской компанией Baidu.

Истец и представители Baidu не 
ответили на вопросы 

”
Ъ“ к моменту 

публикации.
Партнер Card Patent Ольга Кри-

вельская разделяет позицию Роспа-

тента и ВС. Она предполагает, что 
предприниматель, пытаясь зареги-
стрировать товарный знак Baidu, 
преследовал цель воспользоваться 
чужой репутацией и именем, нахо-
дящимся на слуху, и делал это созна-
тельно. «Это довольно известная пра-
ктика, и вряд ли она могла быть про-
диктована иным мотивом»,— счита-
ет юрист.

Заработать на перепродаже товар-
ного знака в случае его регистрации 
вряд ли было реально, полагает до-
менный инвестор Павел Гросс-Дне-
пров: у Baidu все равно оставалась 
бы возможность зарегистрировать 
тот же товарный знак под другим 
классом товаров и услуг. Теоретиче-
ски за то, чтобы вернуть товарный 
знак, компания могла бы выплатить 
предпринимателю до $50 тыс., но 
вряд ли сделала бы это, резюмирует 
господин Гросс-Днепров: «На мой 
взгляд, они бились бы с ним и даль-
ше и вместо выкупа заплатили бы 
денег адвокатам».

Даже если товарный знак был бы 
зарегистрирован, он все равно не 
обезопасил бы Константина Поторо-
ку от претензий правообладателей, 
согласна госпожа Кривельская. Реги-
страция могла бы быть оспорена 
ими позднее и в самом Роспатенте — 
на основании введения потребите-
лей в заблуждение, и в Федеральной 
антимонопольной службе — на ос-
новании факта недобросовестной 
конкуренции, считает она.

Сама Baidu не ведет активной дея-
тельности в России, поэтому для нее 
регистрация знака не так критична, 
полагает омбудсмен по интеллекту-
альным правам Анатолий Семенов. 
В целом же, по его словам, извест-
ные бренды часто обращаются за 
прекращением действия доменных 
имен, зарегистрированных третьи-
ми лицами. Такие домены вводят в 
заблуждение, чтобы предлагать нео-
ригинальные товары или товары 
конкурирующего производителя. 
Суды в таких случаях, как правило, 
становятся на сторону правооблада-
теля, удовлетворяя иски об аннули-
ровании регистрации доменного 
имени или о запрете его использова-
ния, отмечает господин Семенов.

Владислав Новый,  
Андрей Райский

Верховный суд  
защитил Baidu
Китайский поисковик  
нашел поддержку в России

Облачные продукты 
показывают вообще 
феноменальный рост

— Михаил Осеевский,
президент «Ростелекома»,  

6 марта 2018 года (цитата «Интерфакс»)

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А В А Д И М  В А Н Е Е В  В Ы Ш Е Л  И З  « Е В Р О Д О Н А »

Основатель ростовской ГК «Евродон» (второй по величине производитель индейки 
в России) Вадим Ванеев с 15 января вышел из состава учредителей нескольких ком-
паний группы, следует из данных ЕГРЮЛ. Господину Ванееву перестало принадлежать 
11% ООО «Евродон» и по 26% в ООО «Евродон-Юг», ООО «ТД ”Индолина“», ООО «Ме-
талл-Дон», ООО «Урсдон» и ООО «Ирдон». Пропорционально выросла доля в этих ком-
паниях структур ВЭБа — основного кредитора группы. Под их контроль полностью 
 перешли «Евродон-Юг», ТД «Индолина», «Металл-Дон», «Урсдон» и «Ирдон». В «Евро-
доне» 15% сохранил худрук Мариинского театра Валерий Гергиев. В ноябре 2018 года 
в результате конфликта с ВЭБом Вадим Ванеев был снят с поста гендиректора ГК «Ев-
родон». Анатолий Костырев

1,1 миллиарда 
 рублей составил  
объем госзакупок 
 финголимода за девять 
месяцев 2018 года  
(данные DSM Group)

с1
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Парижская опера пока не объ-
явила, будет ли искать замену 
отстраненному от выступления 
танцовщику Сергею Полуни-
ну. В пресс-службе ждут списка 
новых составов. Официально 
скандал исчерпан, но о его по-
следствиях мы еще услышим — 
считает Мария Сидельникова.

 Свой двойной юбилейный се-
зон — 350-летие Парижской оперы 
и 30-летие открытия Opera Bastille — 
главный французский театр начал 
с двойного скандала. Сначала на па-
радную лестницу Opera Garnier вы-
катили два гигантских тракторных 
колеса в золоте, сделанных художни-
ком Клодом Левеком. Инсталляция 
называется «Сатурналии» и простоит 
весь год; помимо колес есть еще не-

оновые лампы и корона с шипами, 
венчающая Opera Bastille, но это не 
вызвало шок, а колеса — да. «Позор! 
Безвкусица! Шины 

”
Мишлен“»,— ши-

пели по соцсетям. Но не успели фран-
цузы в полной мере разругаться на 
тему, место ли современному искус-
ству Левека в исторических интерье-
рах Opera Garnier, как разгорелся но-
вый скандал: Парижская опера ото-
звала приглашение танцовщика Сер-
гея Полунина из-за его публичных 
высказываний. И здесь реакция па-
рижского балетного мира была еди-
нодушной: «гомофобу» и «сексисту» 
не место на главной сцене Франции. 

Новость о том, что худрук балетной 
труппы Орели Дюпон позвала Сергея 
Полунина выступить в качестве при-
глашенного артиста в «Лебедином 
озере», продержалась около 48 часов. 
Ее огласила в своем Twitter балетный 
критик Le Figaro Ариан Бавелье, она 

же сообщила о том, что решение отме-
нили (12 января, когда руководитель-
ница разослала негодующей труппе 
соответствующее письмо). Затем опе-
ра официально заявила, что «публич-
ные высказывания Сергея Полунина 
не соответствуют ценностям ни Оре-
ли Дюпон, ни Парижской оперы». 
«Он не дает комментариев»,— ответи-
ла агент Сергея Полунина на просьбу 

”
Ъ“ прокомментировать ситуацию. 

Партию главного провокатора 
и тролля в Instagram Сергей Полу-
нин успешно исполняет с ноября 
прошлого года. До этого его аккаунт 
был бесконфликтной хроникой его 
творческой и светской жизни. Но 
последние два месяца (это совпало 
с получением российского граждан-
ства) — что ни сообщение, то скан-
дал: Путин, Трамп, Украина, гомо-
сексуалисты, толстые люди. Спра-
ведливости ради стоит отметить, что 

в отличие от англоязычной прессы, 
которая реагировала на едва ли не 
каждый пост Полунина о политике, 
французским газетам до этого не бы-
ло никакого дела. Да и сейчас пре-
тензии к его политическим пристра-
стиям — существенный, но довесок. 
Мол, а еще он любит Путина. 

Шум в сети, неожиданный по мер-
кам привыкших к коммуникаци-
онной сдержанности парижских ар-
тистов, поднял «сюжет» труппы Ад-
риен Кувез. На пост, в котором Полу-
нин, обращаясь к артистам балета, пи-
шет «мужик должен быть мужиком 
на сцене, уже есть балерина, не долж-
но быть двух» (здесь и далее пунктуа-
ция сохранена), Кувез ответил: «Па-
рижская опера, приглашать подобно-
го типа в 2019 году в Париж — это не-
возможно. Наша компания пропове-
дует ценности уважения и терпимо-
сти. Этому человеку нечего делать ря-
дом с нами». На критику полных лю-
дей («предлагаю давать подсрачник, 
когда видите жирных людей, это по-
может им и подтолкнет решиться ски-
нуть жир» — вскоре пост был удален, 
никаких извинений не последовало) 
отреагировала этуаль труппы Людми-
ла Пальеро. Темы щекотливые, выска-
зывания неполиткорректные, слова 
оскорбительные. Да, физическая фор-
ма — это сугубо балетная тема и балет-
ный жаргон. В репетиционном классе 
и раздевалках можно услышать и не 
такое, и артисты, в том числе и фран-
цузские, выросли на этих ругательст-
вах (про то, как благим матом орал Ну-
реев и чем швырялся на репетициях, 
до сих пор слагают легенды). Но это 

кухня. А социальные сети сегодня — 
это уже сцена с огнями рампы. 

Не исключено, что Полунину в Па-
риже было не до «Лебединого озе-
ра». 5 января (то есть еще до сканда-
ла) французский режиссер Даниэль 
Арбид объявила о том, что он испол-
нит главную роль в ее фильме «Обык-
новенная страсть». Сыграет русского 
любовника. Съемки начнутся в Па-
риже со дня на день. Замену Полуни-
ну пока не ищут, только дублера.

Как отразится этот скандал на ка-
рьере Полунина, покажет время. Его 
балетная слава из последних сил дер-
жится на сенсации десятилетней дав-
ности, когда в 19 лет мальчик из Хер-

сона стал самым молодым премье-
ром Королевского балета. В 22 года 
он со скандалом ушел из театра. Даль-
ше — наркотики, татуировки, кино, 
гламур, кратко — Театр Станислав-
ского и Игорь Зеленский, который 
до сих пор поддерживает своего про-
теже и дает ему сцену в Мюнхене, где 
сейчас руководит (19 и 20 января По-
лунин танцует там «Раймонду», в мар-
те — «Спартак»). По сути, это единст-
венная возможность увидеть Полу-
нина в классических балетах. Он не 
прикреплен ни к одной труппе, у не-

го нет репетиционной базы, и о его 
физической форме судить сложно. 
Личный проект-антреприза Полу-
нина (вскоре он выступит в Москве 
с премьерой «Sacre») подпитывается 
его скандальной репутацией, крити-
ка у него, мягко говоря, неважная.

Что именно стало последней ка-
плей для Орели Дюпон и как она 
раньше могла не знать о высказы-
ваниях танцовщика, непонятно. Но 

и ей тоже досталось сполна. Пози-
ции руководительницы не слишком 
сильны, ее менеджерские способно-
сти и артистические вкусы ставятся 
под сомнение, в том числе и сами-
ми артистами (не утих еще скандал 
с внутренним расследованием, кото-
рое выявило недовольство большей 
части труппы). А тут на тебе: пригла-
шение «гомофоба» и «сексиста». Хуже 
только расизм. Вспомните историю 
с Джоном Гальяно — и то, как долго 
он за нее расплачивался, прежде чем 
мир моды принял его обратно. 

СКАНДАЛ БАЛЕТ

«Лебединое озеро»  
слишком расшумелось
Что стоит за конфликтом Сергея Полунина  
с Парижской оперой

В российский кинопрокат выходит  
американская детективная драма «Интервью с Богом»

В прокат вышел фильм Джози  
Рурк «Две королевы» (Mary 
Queen of Scots). Юлия Шагель-
ман считает, что при съемках 
картины пострадала не только 
историческая достоверность, 
но и сам замысел авторов пред-
ставить современный взгляд на 
историю Марии Стюарт и Елиза-
веты I Тюдор.

 Мария Стюарт, про-
жившая 45 бурных лет, полных ин-
триг, романов, заговоров и восстаний 
и закончившихся на плахе, пожалуй, 
одна из самых популярных истори-
ческих героинь в кино. Что говорить, 
если самый первый фильм с про-
фессиональными актерами, снятый 
в 1895 году, назывался «Казнь Марии 
Шотландской» (длился он 21 секунду 
и потрясал невиданным спецэффек-
том — отрубанием головы). Потом, 
когда пришел черед фильмов под-
линнее, Марию Стюарт играли та-
кие гранд-дамы, как, например, Кэт-
рин Хепбёрн и Ванесса Редгрейв, но 
образ шотландской королевы, пере-
кочевавший на экраны из историо-

графии и беллетристики, был в об-
щем-то всегда одинаков. Женщина 
неукротимых страстей, которая в от-
личие от своей извечной соперницы, 
холодной и расчетливой Елизаве-
ты, не пожелала поступиться чувст-
вами ради политического успеха, за 
что и поплатилась. Волна и камень, 
стихи и проза, лед и пламень — да-
же выдумывать ничего не нужно, са-
ма история уже прописала основной 
конфликт, знай себе снимай, не жа-
лея денег на костюмы (ради которых 
такие фильмы часто и смотрят).

Однако театральный режиссер 
Джози Рурк, дебютирующая в кино, 
и сценарист Бо Уиллимон, большой 

специалист в политических интри-
гах — правда, ХХ века (он писал сце-
нарии к сериалу «Карточный домик» 

и фильму «Мартовские иды» о пер-
вичных выборах в США),— реши-
ли по этой хорошо проторенной до-

роге не ходить. Их целью явно было 
показать королеву несчастной судь-
бы по-новому, в соответствии с ак-

туальной повесткой дня — неваж-
но, совпадает она с исторической 
фактурой или нет. Правда, в основу 
фильма положена книга британско-
го историка Джона Гая, взявшегося 
разоблачить мифы, окружающие 
фигуру Марии Стюарт, но, думается, 
некоторые решения авторов филь-
ма и его удивили бы. 

Смелость их подхода заметна сра-
зу — в полной расовой diversity как 
шотландского, так и британского ко-
ролевского двора. Один афробрита-
нец даже занимает высокую долж-

ность посла, причем никакого объ-
яснения этому в сценарии не нахо-
дится. Такую же похвальную, хотя 
и достаточно необычную для XVI ве-
ка широту взглядов Мария демон-
стрирует, привечая итальянского 
музыканта Давида Риццо, который, 
согласно фильму, был гомосексуа-
лом. Королева увещевает его, чтобы 
он «был верен своей природе», и да-
же прощает связь с собственным му-
жем, лордом Генри Дарнли (еще од-
но обстоятельство, до сей поры неиз-
вестное медиевистам).

Сами королевы — Мария (Сир-
ша Ронан) и Елизавета (Марго Роб-
би) — две сильные, но уязвимые 
женщины, окруженные недоброже-
лательными мужчинами в темных 
одеждах и с бородами (размер боро-
ды прямо пропорционален мизо-
гинности персонажа), которые из 
страха за собственные привилегии 
и развязывают конфликт между Ан-
глией и Шотландией. Да, сама Ма-
рия вполне уверена в своих закон-
ных правах на престол обоих госу-
дарств, но ее притязания до поры 
до времени ограничиваются все-
го лишь желанием, чтобы Елизаве-
та объявила ее своей наследницей. 
И та в общем-то не против, но злона-
меренные советники шепчут в уши, 
что Мария представляет собой пря-
мую и явную угрозу. Поневоле при-
ходится устраивать в Шотландии 
гражданскую войну. 

Парадокс в том, что за этой якобы 
феминистической трактовкой поте-
рялась собственно вся деклариру-
емая независимость главных геро-
инь. Мария за весь фильм не пред-
принимает ни одного самостоятель-
ного действия (кроме решения вый-
ти замуж за Дарнли, обернувшего-
ся сплошными проблемами) и пос-
тоянно оказывается жертвой чужих 
интриг. Ею все равно руководят стра-
сти, вот только не свои, а чужие. Ха-
рактер же Елизаветы, которая бы-
ла феминистской иконой во плоти, 
железной рукой правила государст-
вом 45 лет и довольно редко позволя-
ла сбить себя с толку, и вовсе сведен 
к двум нехитрым чертам — паранои-
дальному страху, что кто-то покусит-
ся на ее трон (именно поэтому она 
отказывается от замужества), и зави-
сти к молодой и красивой соперни-
це. А победа в конечном итоге остает-
ся за той, что смогла выполнить глав-
ное «женское предназначение» — ро-
дить ребенка. Таким образом, несмо-
тря на решительность, с которой ав-
торы взялись за пересмотр истории, 
на выходе снова получилась еще од-
на мелодрама с картонными фигур-
ками — и разве что костюмы по тра-
диции не разочаровывают.

ПРЕМЬЕРА КИНО 

Тронная дичь
Мария Стюарт против Елизаветы I в фильме «Две королевы»

В последнее время Сергей 
Полунин выезжает скорее 
на скандальных выходках, 
чем на танцевальных  
успехах 
ФОТО АНТОНА БЕЛИЦКОГО

В репетиционном классе можно  
услышать и не такое, и артисты, в том 
числе французские, выросли на этих  
ругательствах (про то, как орал Нуреев 
на репетициях, слагают легенды)

В российском прокате 
фильм назван «Две короле-
вы», но по-настоящему 
главная героиня в нем  
одна — Мария Стюарт  
(Сирша Ронан)

Сами королевы — две сильные,  
но уязвимые женщины, окруженные 
недоброжелательными бородатыми 
мужчинами
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В третьем круге Открытого чемпионата Австралии 
Мария Шарапова встречается с датчанкой  
Каролиной Возняцки

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Теннис
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РАЛЛИ-РЕЙД

И в Перу — первый
Эдуард Николаев в третий раз подряд выиграл «Дакар»
Первую значимую победу в 2019 
году Россия одержала в том жан-
ре, где ей давным-давно нет рав-
ных,— в ралли-рейдах. Принесла 
ей эту победу в самом престиж-
ном среди этих рейдов, «Дакаре», 
проходившем по территории Пе-
ру, команда «КамАЗ-мастер» и ее 
нынешний лидер — пилот Эду-
ард Николаев. Его экипаж опере-
дил в Перу партнеров по «конюш-
не», выступавших на автомобиле, 
за рулем которого ехал Дмитрий 
Сотников.

то был, можно сказать, 
привычный триумф. Команда «Ка-
мАЗ-мастер» появилась на «Дакаре» 
в 1990-е и почти сразу вышла на ве-
дущие роли в категории. А в начале 
этого века открылась эра ее домини-
рования. Менялся регламент, меня-
лись особенности маршрута куль-
товой гонки. В конце концов, поме-
нялся даже принимающий ее конти-
нент: на излете прошлого десятиле-
тия рейд переместился из Африки в 
более безопасную Южную Америку, 
но российская «конюшня» не теряла 
позиций, лишь изредка отдавая воз-
можность побывать на верхушке ито-
говой генеральной классификации 
другим и оставаясь прочнейшей да-
каровской константой. Она не поте-
ряла их даже тогда, когда несколько 
лет назад решилась на радикальное 
обновление постаревшего состава. 
Новый оказался столь же сильным.

А в его флагмана — это теперь уже 
факт — вырос Эдуард Николаев. Ког-
да-то он был механиком в экипаже 
легендарного Владимира Чагина, се-
микратного победителя «Дакара». По-
том Чагин пересел в менеджерское 
кресло, превратившись в шефа ко-
манды из Набережных Челнов, а Ни-
колаев — в кресло пилота. В 2013 году 
он впервые выиграл «Дакар» в каче-
стве ключевого члена экипажа. Сле-
дующего выигрыша пришлось подо-
ждать, зато он открыл потрясающую 
серию. Дело в том, что Николаев пер-
венствовал на «Дакаре» и в прошлом, 
и в позапрошлом годах. А три победы 
подряд — это, между прочим, повто-
рение рекорда класса понятно, кому 
принадлежащего: Владимир Чагин 
свой «хет-трик» провернул в период с 
2002 по 2004 год.

Четвертая победа в карьере Эду-
арда Николаева, возможно, когда-
нибудь со временем, когда сотрут-
ся детали, будет казаться довольно 
легкой. Во всяком случае, куда бо-
лее легкой, чем предыдущая: ее он 
одержал в жестоком соперничест-
ве с аргентинцем Федерико Вильяг-
рой из Iveco — эта команда настой-
чивее остальных бросает камазов-
цам вызов, и ее, похоже, сильнее 

остальных ранит российская геге-
мония. Так вот, в этом году Iveco — 
теперь в основном усилиями гол-
ландца Герарда де Роя — бодалась 
отчаянно, но, строго говоря, уже 
вскоре после старта стало очевид-
но, что камазовский темп ей выдер-
живать не удается.

Но вчера все представители  
«КамАЗ-мастера», конечно, настой-
чиво опровергали версию о легко-
сти — даже относительной легкости 
— успеха Николаева. Опровергать 
было легко. Достаточно было напом-
нить о том, что по ходу этого очень 
короткого в сравнении со своими 

предшественниками «Дакара» сошли 
сразу два камазовских экипажа: эки-
паж Андрея Каргинова погубила дис-
квалификация за неоказание помо-
щи зрителю, которого случайно сби-
ла его машина, экипаж Айрата Мар-
деева — механическая поломка. До-
статочно было напомнить, сколько 
матерых гонщиков, проехавших ку-
чу «Дакаров», испытывали невероят-
ные сложности в перуанских песках.

Достаточно было напомнить, что 
произошло с самим Эдуардом Нико-
лаевым на восьмом этапе, то есть уже 
на ближних подступах к «хет-трику», 
по существу, в шаге от него. Его авто-
мобиль крепко застрял в дюнах при-
мерно на час. И хорошо, что, потеряв 
половину экипажей, «КамАЗ-мастер» 
все равно создал к тому моменту чрез-
вычайно солидный запас прочности: 
сразу вслед за Николаевым в класси-
фикации разместился партнер Дмит-
рий Сотников, а отставание Герарда 
де Роя составляло час с лишним.

Через день статус-кво был вос-
становлен. Эдуард Николаев бли-
стательно преодолел девятый этап 
и вернул себе лидерство, опередив 
Дмитрия Сотникова. Удержать его на 
финишном этапе — спринтерском 
по меркам «Дакара» — было уже де-
лом техники.

А спустя полчаса после «золото-
го» финиша Николаев говорил, что, 
по его личным ощущениям, гонка 
прошла не в дежурном режиме, а 
как раз «на пределе возможностей», 
о том, что «постоянно чувствовал на-
тиск соперников», о «непредсказуе-
мых» дюнах. О том, что к этому «Дака-
ру», следуя очередным корректиров-
кам в регламенте, «КамАЗ-мастер» 
был ведь вынужден готовить «совер-
шенно новое поколение грузови-
ков», а «в течение последнего года на 
его разработку, постройку и доводку 
вся команда потратила много сил».

Он не сказал, что некоторые экс-
перты на самом деле сомневались: 
сможет ли новое поколение кама-
зовских автомобилей сдюжить в 
Перу, будет ли столь же надежным, 
как старое? Сдюжили все — и маши-
ны, и люди.

Алексей Доспехов

Новый автомобиль команды «КамАЗ-мастер» и ее лидер  
Эдуард Николаев блестяще справились с испытанием  
перуанскими песками

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

Армейцы выстрелили в конце
ЦСКА обыграл «Баварию»

Московский ЦСКА в мат-
че 19-го тура на своей  
площадке принимал «Ба-
варию». Армейцы, на про-
тяжении большей части 
матча выступавшие в ро-
ли догоняющих, победи-
ли со счетом 77:70 и оста-
ются на третьем месте 
в регулярном чемпионате 
Евролиги.

СКА и «Бавария» 
пересекались ред-

ко. Вчерашняя встреча бы-
ла лишь четвертым их оч-
ным противостоянием. Три 
предыдущих, включая матч 
первого круга текущего се-
зона Евролиги, заверша-
лись уверенными победами 
красно-синих. Букмекеры 
William Hill не сомневались 
в том, что очередная встреча 
для ЦСКА также завершится 
успешно. Ставки на успех хо-
зяев принимались с коэффи-
циентом 1,14 против 6 на го-
стей. И если бы не непривыч-
ная нестабильность, которую 
в последнее время демон-
стрирует команда Димитри-
са Итудиса, с такой оценкой 
букмекеров можно было бы 
полностью согласиться.

Но проблема в том, что 
ЦСКА подмочил репутацию 
неудержимой машины. Ведь 

уже с конца ноября прошло-
го года армейцы чередуют по-
бедные матчи с провальны-
ми. Недавно команда вроде 
бы выскочила из этого режи-
ма качелей, обыграв последо-
вательно «Жальгирис» и «Да-
рюшшафаку», но затем по-
следовало домашнее пораже-
ние от «Маккаби», который на 
протяжении полутора десяти-
летий ничего с армейцами на 
их площадке поделать не мог.

После игры с «Маккаби» 
Итудис давал понять, что иг-
рокам ЦСКА придется услы-
шать от него много неприят-
ного. Наверняка воспитатель-
ные мероприятия он провел, 
но, как показали первые ми-
нуты противостояния с «Бава-
рией», их убедительность бы-
ла явно недостаточной. У ар-
мейцев совершенно не шли 
броски с игры (в первой чет-
верти лишь 20% их попыток 

достигли цели), в то время как 
«Бавария» с атакой проблем 
не испытывала и в моменте 
ее отрыв достигал 13 очков!

Хозяев такое начало, ко-
нечно, озадачило, но однов-
ременно заставило собраться, 
и они принялись потихоньку 
отъедать от преимущества го-
стей (очень кстати тут при-
шлись три дальних попада-
ния Никиты Курбанова), и 
уже к большому перерыву от 

отрыва «Баварии» осталось 
всего два очка. Его могло во-
обще не быть — у ЦСКА были 
все шансы выйти вперед. Но 
армейцы допускали много 
неоправданного брака. Даже 
такие надежные исполните-
ли, как Кайл Хайнс и Серхио 
Родригес, грешили нехарак-
терными для них осечками.

Болельщики наверняка 
рассчитывали, что после боль-
шого перерыва огрехи в игре 
ЦСКА исчезнут, но Итудису, 
похоже, так и не удалось най-
ти способ взбодрить свою ко-
манду. Армейцы по-прежне-
му много ошибались, но при 
этом ввиду неблестящей иг-
ры соперника все равно дер-
жались на расстоянии атаки. 
Однако выйти вперед им ни-
как не удавалось. Ждать ли-
дерства армейцев, первого с 
начала матча, пришлось пра-
ктически до середины фи-
нальной четверти, когда Ро-
дригес броском со средней 
дистанции вывел свою коман-
ду вперед. И после этого игра у 
ЦСКА пошла полегче. А когда 
за пару минут до сирены Ро-
дригес дальним броском до-
вел отрыв армейцев до 11 оч-
ков, исход матча можно было 
считать решенным. ЦСКА по-
бедил со счетом 77:70 и сохра-
нил третье место в таблице ре-
гулярного чемпионата.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир Большого шлема Australian Open в Мельбурне
Призовой фонд — $44,5 млн
Женщины. Второй круг. Каролина Плишкова (Чехия, 7)—Мэдисон Брэнгл (США) 4:6; 6:1; 6:0. Анастасия 
Севастова (Латвия, 13)—Бьянка Андрееску (Канада) 6:3; 3:6; 6:2. Элина Свитолина (Украина, 6)—Виктория 
Кужмова (Словакия) 6:4; 6:1. Элизе Мертенс (Бельгия, 12)—Маргарита Гаспарян (Россия) 6:1; 7:5. Мэди-
сон Кис (США, 17)—Анастасия Потапова (Россия) 6:3; 6:4. Тимя Бачински (Швейцария)—Наталья Вих-
лянцева (Россия) 6:2; 7:5. Наоми Осака (Япония, 4)—Тамара Зиданшек (Словения) 6:2; 6:4. Симона Халеп 
(Румыния, 1)—София Кенин (США) 6:3, 6:7 (5:7), 6:4. Винус Уильямс (США)—Ализе Корне (Франция) 6:3, 
4:6, 6:0. Серена Уильямс (США, 16)—Эжени Бушар (Канада) 6:2, 6:2. Гарбинье Мугуруса (Испания, 18)—
Джоанна Конта (Великобритания) 6:4, 6:7 (3:7), 7:5.
Мужчины. Второй круг. Кей Нисикори (Япония, 8)—Иво Карлович (Хорватия) 6:3; 7:6 (8:6); 5:7; 5:7; 7:6 
(10:7). Милош Раонич (Канада, 16)—Станислас Вавринка (Швейцария) 6:7 (4:7); 7:6 (8:6); 7:6 (13:11); 7:6 
(7:5). Пабло Карреньо-Буста (Испания, 23)—Илья Ивашко (Белоруссия) 6:2; 6:3; 7:6 (9:7). Борна Чорич 
(Хорватия, 11)—Мартон Фучович (Венгрия) 6:4; 6:3; 6:4. Фабио Фоньини (Италия, 12)—Леонардо Майер 
(Аргентина) 7:6 (7:3); 6:3; 7:6 (7:5). Пьер-Юг Эрбер (Франция)—Чон Хён (Южная Корея, 24) 6:2; 1:6; 6:2; 
6:4. Филип Крайинович (Сербия)— Евгений Донской (Россия) 6:4; 7:6 (10:8); 7:6 (7:2). Давид Гоффен 
(Бельгия, 21)—Мариуш Копил (Румыния) 5:7; 7:5; 6:2; 6:4. Денис Шаповалов (Канада, 25)—Таро Даниэль 
(Япония) 6:3, 7:6 (7:2), 6:3. Даниил Медведев (Россия, 15)—Райан Харрисон (США) 6:3, 6:3, 6:3. Алек-
сей Попырин (Австралия)—Доминик Тим (Австрия, 7) 7:5, 6:4, 2:0, отказ. Александр Зверев (Германия, 
4)—Жереми Шарди (Франция) 7:6 (7:5), 6:4, 5:7, 6:7 (6:8), 6:1. Новак Джокович (Сербия, 1)—Жо-Виль-
фрид Тсонга (Франция) 6:3, 7:5, 6:4.

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

«Динамо» напомнили 
о пяти миллиардах
Покупателю клуба придется  
погасить его долги спортобществу

Всероссийское физкультурно-
спортивное общество «Динамо» 
не исключает возможности про-
дажи своего главного спортив-
ного актива — футбольного клу-
ба «Динамо» — другой структуре, 
в том числе банку ВТБ, который 
владел им ранее и, по некоторым 
данным, заинтересован в сдел-
ке. Однако, как стало извест-
но ”Ъ“, обязательным условием 
для ее реализации ВФСО счита-
ет выплату покупателем задол-
женности перед ним со стороны 
клуба, образовавшейся после 
того, как ВФСО, приобретая его 
в конце 2016 года в кризисном 
состоянии, погасило долг пе-
ред кипрской компанией Eflen 
Constructions: ее связывают 
с предпринимателями Аркадием 
и Борисом Ротенбергами. Речь 
идет о сумме 5 млрд руб.

распоряжении 
”

Ъ“ оказа-
лась справка о кредиторской задол-
женности АО «Футбольный клуб 

”
Динамо-Москва“». Из докумен-

та следует, что общая сумма долгов 
клуба немного превышает 5 млрд 
руб. Основанием для возникнове-
ния их основной составляющей — 
4,972 млрд руб.— названо соглаше-
ние от 31 августа 2017 года «об уступ-
ке права требования по договору 
займа». Источник 

”
Ъ“ рассказал, что 

справка была составлена «по неофи-
циальному запросу», поступивше-
му из банка ВТБ.

”
Ъ“ получил документ одновре-

менно с публикацией в издании 
«Спорт-Экспресс», в которой гово-
рится о намерении ВТБ вернуть себе 
контроль над футбольным клубом 
«Динамо». Его контрольный пакет 
акций банк получил в 2009 году, ког-
да начал реализовывать масштаб-
ный проект «ВТБ Арена парк» по за-
стройке и развитию территории в 
районе динамовского стадиона. От-
ношение ВТБ к активу изменилось 
после того, как летом 2015 года Со-
юз европейских футбольных ассо-
циаций (UEFA) наказал «Динамо» от-
странением от участия в еврокубках 
в том числе из-за грубых нарушений 
положений финансового fair play. В 
список нарушений входили «неры-
ночность» спонсорского контрак-
та с тем же ВТБ, а также колоссаль-
ные убытки, зашкалившие, по неко-
торым данным, за €300 млн за трех-
летний период.

Санкции UEFA привели к «пере-
форматированию» «Динамо», кото-
рое резко сократило расходы, поте-
ряло ведущих игроков и статус од-
ного из лидеров премьер-лиги, вы-
летев в следующий по рангу диви-
зион. А в декабре 2016 года ВТБ из-
бавился от не казавшегося теперь 
привлекательным актива, продав 
свой пакет за 1 руб. Всероссийско-
му физкультурно-спортивному об-
ществу (ВФСО) «Динамо», превра-
тившемуся фактически в единст-
венного хозяина клуба. ВТБ остал-
ся его спонсором. Контракт, истека-
ющий в декабре, предусматривает, 
что за три года он перечислит ВФСО 
10,62 млрд руб.

Объясняя причины, побудив-
шие ВТБ вновь обратить внимание 
на создавший ему проблемы клуб, 
который в предыдущем сезоне про-
бился в высший дивизион, но не 
обладает прежней мощью (на зим-
ний перерыв в текущем первен-
стве он ушел, занимая 12-е — не-
подалеку от «зоны вылета» — ме-
сто), «Спорт-Экспресс» указал на тот 
факт, что в прошлом году был вве-
ден в строй реконструированный 
стадион «Динамо». Первый фут-
больный матч на нем — между хо-
зяевами и «Спартаком» — заплани-
рован на 10 марта. ВТБ, по версии 

издания, полагает, что, будучи вла-
дельцем клуба, сможет использо-
вать его эффективнее — как и на-
правляемые в команду средства.

В пресс-службе ВФСО «Динамо», 
комментируя информацию, заяви-
ли, что «вопрос о передаче акций 
АО 

”
Футбольный клуб «Динамо-

Москва»“ в настоящее время в по-
вестке дня переговоров между бан-
ком ВТБ и ВФСО не стоит». В заявле-
нии сказано, однако, что «при воз-
можном рассмотрении этого во-
проса следует иметь в виду, что фут-
больный клуб отягощен долгом пе-
ред ВФСО 

”
Динамо“ в размере при-

мерно 5 млрд руб.» и «в случае если 
клуб поменяет владельца, образу-
ется этот долг перед Централь-
ным советом ВФСО, который но-
вый владелец должен возместить». 
В пресс-службе ВТБ от комментари-
ев отказались.

Источник 
”

Ъ“ в спортобщест-
ве уточнил, что «в данный момент 
если о чем-то и можно говорить, то 
не о переговорах, а скорее о пред-
варительном интересе ВТБ» к фут-
больному клубу, с которым пред-
ставители банка действительно на-
ходятся сейчас в плотном контак-
те по «частному поводу» — размеру 
арендной платы за выступления ко-
манды на реконструированной аре-
не. Ее размер до сих пор не согласо-
ван. По его словам, никакого «кон-
кретного предложения» по прио-
бретению клуба ВТБ до сих пор не 
сделал.

Собеседник 
”

Ъ“, однако, заме-
тил, что ВФСО «Динамо» «не исклю-
чает» продажи клуба «любой заин-
тересованной в нем структуре», от-
дельно подчеркнув, что «обязатель-
ным условием» сделки будет возме-
щение той самой пятимиллиардной 
задолженности.

Она образовалась вместе с при-
обретением спортобществом фут-
больного клуба. Незадолго до кри-
зиса он привлек около €80 млн бла-
годаря кредиту, взятому у зареги-
стрированной на Кипре компании 
Eflen Constructions. Основными ее 
бенефициарами считались Арка-
дий и Борис Ротенберги. Причем Бо-
рис Ротенберг имел непосредствен-
ное отношение к футбольному «Ди-
намо»: в 2013–2015 годах он зани-
мал пост его президента. В расследо-
вании UEFA, посвященном наруше-
ниям финансового fair play в клубе, 
его деятельности было уделено зна-
чительное внимание. Например, 
в нем говорилось о том, что «Дина-
мо», после того как его возглавил 
Борис Ротенберг, привлекло значи-
тельные заемные средства и вопре-
ки требованиям fair play они не ока-
зались обеспечены никакими ак-
тивами плюс пошли на трансферы 
футболистов. Между тем регламент 
разрешает тратить на приобретение 
игроков лишь доходы, связанные с 
футбольной деятельностью.

Вопрос с «висящими» на клубе 
долговыми обязательствами был 
урегулирован благодаря заключе-
нию летом 2017 года трехсторон-
него соглашения между ВФСО, фут-
больным клубом «Динамо» и Eflen 
Constructions. Оно предусматрива-
ло погашение задолженности клу-
ба перед Eflen Constructions «пу-
тем передачи обществом 

”
Динамо“ 

компании 17,3% участия в устав-
ном капитале ЗАО УК 

”
Динамо“». 

Эта структура является застройщи-
ком «ВТБ Арена парка». До этого 
спортобществу в нем принадлежа-
ло 25% акций.

Согласно заявлению ВФСО, «по-
ка футбольный клуб находится в пе-
риметре группы дочерних компа-
ний ВФСО, этот долг не предъявля-
ется к погашению немедленно». Си-
туация изменится после смены вла-
дельца клуба.

Алексей Доспехов
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Итоговый зачет  
ралли-рейда 
«Дакар-2019»
Грузовики. 1. Эдуард Николаев (Россия, «Ка-
мАЗ») — 41:01.35. 2. Дмитрий Сотников (Россия, 
«КамАЗ») — отставание 25.36. 3. Герард де Рой 
(Голландия, Iveco) — 1:34.44.

Внедорожники. 1. Насер аль-Атыйя (Катар, 
Toyota) — 34:38.14. 2. Нани Рома (Испания, Mini) 
— отставание 46.42. 3. Себастьен Лоб (Франция, 
Peugeot) — 1:54.18.

SxS. 1. Франсиско Лопес Контардо (Чили) — 
42:19.05. 2. Жерар Фаррес Гуэль (Испания) 
— отставание 01:02.35. 3. Рейналду Варела 
(Бразилия) — 01:05.19… 10. Сергей Карякин 
(Россия) — 08:25.53.

Мотоциклы. 1. Тоби Прайс (Австралия, KTM) —  
33:57.16. 2. Маттиас Валькнер (Австрия, KTM) — 
отставание 09.13. 3. Сэм Сандерленд (Великобри-
тания, KTM) — 13.34.Э

B

Ц

Чтобы справиться с «Баварией», баскетбо листам ЦСКА пришлось стоять стеной  
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